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Событие Преображения Господа нашего Иисуса Христа, которое все мы 

воспринимаем, как праздник света и славы  Божией, содержит в себе и 

удивительное смирение. Это, быть может, неочевидно на первый взгляд, но 

между Фавором и Крестом существует связь. Опаляя демонов явлением 

смирения Бога, Свет Преображения льется и с Фавора, и с Креста. При всем 

величии момента, нельзя не обратить внимание на то, что явившиеся 

ветхозаветные пророки утешают Христа. Для нас привычно, что Бог укрепляет 

пророков, но на Фаворе все наоборот. Спаситель из чудного Света, где апостолы 

хотели бы остаться навсегда, смиренно спускается в дольний мир, исполненный 

греха и человеческого горя. В этом важный урок, поучающий невозможности 

спасаться в одиночку. И в нашей жизни случаются обстоятельства, в которых нам 

хотелось бы остаться навсегда и отрешиться от боли лежащего во зле мира. 

Наша домашняя молитва, безусловно, необходима, но она никогда не сможет 

заменить молитвы храмовой. В храме мы вместе, в храме мы община. И какими 

бы немощными не были наши духовные силы, здесь они умножаются общим 

предстоянием пред Богом. На страницах нашего журнала, дорогие читатели, вы 

найдете множество примеров жертвенного и смиренного служения людям. 

Примеры, подтверждающие, что и мы, будучи немощными, можем бремена друг 

друга носить. Так как сила Божия в немощи совершается. 

Протоиерей Александр Белый-Кругляков



На протяжении всей Светлой седмицы принято 

не только посещать Богослужения, но и ходить в 

гости, прославлять Воскресшего Христа. Вот и 

активные православные ребята делились этой 

Пасхальной радостью со всеми.

1 мая, в Неделю Пасхи, в Соборе Рождества 

Христова прошла Пасхальная благотворитель-

ная ярмарка, на которой любой желающий мог 

приобрести за пожертвование выпечку, поделки 

и многое другое. Полученные средства пошли на 

покупку подарков в детские дома и дом преста-

релых. Сразу после ярмарки все желающие 

посетили праздничный концерт и приняли 

участие в Пасхальном чаепитии.

В 14:00 епископ Максимилиан совершил 

молебен в Братской районной больнице и 

поздравил пациентов с Пасхой. Владыка прошел 

по палатам, раздал куличи и иконы Воскресения 

Христова с благословением. В посещении 

больницы приняли участие сестры милосердия 

сестричества во имя преподобномученицы 

Елисаветы и волонтёры движения «Доброхоты».

Пасхальная радость для всех
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Семья Дворецких. Фото Лидии Диденко

ХРОНИКА ЕПАРХИАЛЬНОЙ ЖИЗНИ

На праздник Пасхи в алтаре храма Святителя Софрония в Усть-Илимске.
Протоиерей Димитрий Кирьян с юными алтарниками 2016/2
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В этот же день настоятель собора Рождества 

Христова протоиерей Андрей Чесноков вместе 

со своей семьей поздравил со Светлым Христо-

вым Воскресением людей, проживающих в  

«Центре социальной адаптации г. Братска».

3 мая, в Светлый Вторник,  «Доброхоты» 

посетили «Центр помощи детям, оставшимся 

без попечения родителей г. Братска», где 

показали деткам пасхальную постановку, 

которая сопровождалась непосредственным 

участием детей в концерте при помощи множес-

тва активных игр. Также детям подарили пас-

хальные куличи. Ребята были в восторге, а это и 

есть лучшая плата за труд.

В Светлую Среду сестричество во имя препо-

добномученицы Елисаветы организовало 

поездку в Братский дом-интернат для престаре-

лых и инвалидов. Иерей Алексий Серебряков 

отслужил молебен, и молодёжь под руково-

дством диакона Артемия Пономарева исполни-

ла стихиры Пасхи. После молитвы отец Алексий 

поздравил всех с Воскресением Христовым и 

пожелал крепости духовной и телесной. Далее 

под пение тропаря Пасхи проживающим в 

интернате подарили подарки.

В завершение пасхальной недели, в Неделю 

Антипасхи,  "Доброхоты" посетили с пасхальной 

постановкой деревни Братского района. О 

поездке рассказывает Диана Педотова:

«Сначала мы отправились в Калтук, где показа-

ли пасхальный спектакль. После поиграли с 

детьми в подвижные игры на улице. За наш 

приезд гостеприимные хозяева отблагодарили 

нас вкусным обедом, провожали до самого 

автобуса и просили приехать в следующем году.

Следующей остановкой был посёлок Куватка. 

По дороге к нему мы пробирались через лесной 

пожар. Это было невероятное зрелище, быть в 

центре пожара, во всех смыслах чувствовать его 

насквозь!

В Куватской школе нас вновь встретили с 

улыбками, мы показали спектакль, поиграли, 

поздравили детей и взрослых с Пасхой, нам 

предлагали остаться выпить с чаю, но пора было 

уже уезжать.

По пути в следующую деревню мы навестили 

наших друзей, семью Борноваловых.

Наконец прибыли в Тангуй, где нас встретила 

семья настоятеля храма иерея Валерия Серебря-

кова, а также сильный ветер с дождём. Самосто-

ятельно мы приготовили вкусный ужин, гуляли и 

пели песни! С утра ребята отправились на 

Литургию. Наша прекрасная половина пела на 

клиросе. Прихожане Тангуйского храма пригото-

вили для нас вкусный завтрак.

Далее мы отправились в дом культуры, где 

выступили наши девочки из фольклорного 

ансамбля «Прялица». Вновь мы поздравили 

жителей села пасхальным спектаклем и много-

много играли. Ребята до последнего не хотели 

нас отпускать. К сожалению, нам нужно было 

отправляться домой. Кроме их искренней 

благодарности и улыбок нам ничего взамен и не 

нужно было!

Вот, казалось, наше путешествие закончилось, 

но не тут-то было. За 20 километров до города у 

нас пробило колесо. Ни плохая погода, ни 

поломка машины, ни пожар не испортили 

нашего настроения!»

Воскресение Христово 
в исправительной колонии

 На территории исправительной колонии 

особого режима №25 города Вихоревки нахо-

дится домовый храм Воскресения Христова. 

Протоиерей Александр Немеров приезжает в 

этот храм не только отслужить Божественную 

Литургию или молебны. В Светлую седмицу о. 

Александр делился с заключенными Пасхаль-

ной радостью и подарками – куличами, печень-

ем, конфетами. После Пасхального молебна 

было организовано чаепитие, за которым 

состоялась искренняя беседа заключенных с о. 

Александром. Во время беседы присутствующие 

пытались разобраться в смысле жизни, Божием 

промысле, непростых вопросах веры, любви, 

терпения и смирения. Во время таких встреч, как 

говорит о. Александр, у людей открывается душа 

и отчаяние начинает угасать. «Очень важно, 

чтобы вместо злобы и обиды в сердце начинало 

прорастать зерно веры и любви, чтобы душа 

человека начинала воскресать – это и является 

главной целью посещения людей, вольно и 

невольно оказавшихся в исправительной 

колонии».

2016/22016/2
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 6 мая 2016 года, в праздник иконы Божией 

Матери «Живоносный Источник», день памяти 

святого великомученика Георгия Победоносца, 

епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан посетил Престольный праздник в поселке 

Шумилово Нижнеилимского района. В храме 

святого великомученика Георгия Победоносца 

Владыка возглавил Божественную Литургию. Его 

Преосвященству сослужили: секретарь епархии 

протоиерей Андрей Чесноков, благочинный 2-го 

Братского Благочиния протоиерей Пётр Борно-

валов, протоиерей Андрей Дорогобид и настоя-

тель храма иерей Николай Осипов. По оконча-

нии Литургии Владыка совершил водосвятный 

молебен и возглавил крестный ход вокруг храма.

Центр военно-патриотического воспитания 

«Ладья» приготовил праздничную программу 

для жителей поселка, и после Богослужения 

Престольный праздник продолжился народны-

ми гуляниями.

Престольный праздник 
в поселке Шумилово

Архиерейский визит 
в Усть-Илимское благочиние

7 мая, в Субботу Светлой седмицы, епископ 

Братский и Усть-Илимский Максимилиан 

возглавил Божественную Литургию в Свято-

Софрониевском храме г. Усть-Илимска. Его 

Преосвященству сослужили: секретарь епархии 

протоиерей Андрей Чесноков, благочинный 

протоиерей Александр Белый-Кругляков, 

настоятель храма протоиерей Димитрий 

Кирьян, иерей Игорь Коконев, иерей Сергий 

Чекменев и иерей Антоний Путрин.

На малом входе во внимание ко трудам во 

славу Святой Церкви согласно указу Святейшего 

патриарха Московского и всея Руси Кирилла 

настоятель храма протоиерей Димитрий 

Кирьян был удостоен правом ношения креста с 

украшениями, а также Владыка наградил 

правом ношения набедренника иерея Сергия 

Чекменева.

По окончании Литургии Владыка прочитал 

молитву на раздробление артоса и возглавил 

крестный ход вокруг храма.

8 мая 2016 года, в Неделю 2-ю по Пасхе, 

апостола Фомы, епископ Максимилиан совер-

шил Божественную Литургию в храме Всех 

Святых в земле Российской просиявших г. Усть-

Илимска. Накануне вечером Владыка возглавил 

Всенощное бдение.

Его Преосвященству сослужили: секретарь 

епархии протоиерей Андрей Чесноков, настоя-

тель храма протоиерей Александр Белый-

Кругляков, игумен Рафаил (Захаров) и иерей 

Антоний Путрин.

В Усть-Куте 
прошел турнир по русскому жиму, 

посвященный Михаилу Харитонову

В первой половине мая в исправительных 

учреждениях ИК-25 и ЛИУ-27 прошел турнир по 

русскому жиму, посвященный памяти ветерана 

войны 1812 Михаила Харитонова.

Михаил Харитонов проживал в Усть-Куте в 

первой половине 19 века. В начале войны с 

Наполеоном вызвался на военную службу, 

заменив собою родного брата, на которого сразу 

после свадьбы пал жребий воинского набора от 

Усть-Кута. Через много лет он вернулся на 

родину полным георгиевским кавалером, на 

прекрасном боевом коне - награде за храбрость 

от самого императора Александра I. 

Турнир по русскому жиму в исправительных 

учреждениях ИК-25 и ЛИУ-27 является миссио-

нерской инициативой епархиального отдела по 

работе с заключенными под руководством 

протоиерея Александра Немерова и духовно-

патриотического центра «Никола - Ратный», 

который возглавляет настоятель Свято-

Никольского храма г. Усть-Кута протоиерей 

Сергий Рубцов. 

Турнир проходил по трем категориям: жим 

штанги весом 55 кг., 75 кг. и 100 кг. Общее 

количество участников превысило 100 человек. 

2016/2
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К станку для жима подходили все пожелавшие 

принять участие после взвешивания и предвари-

тельной записи – и о.Сергий, профессиональный 

спортсмен, и начальник исправительной 

колонии, и сами осужденные.

Подобные соревнования проводятся уже 

второй раз. Ребята очень благодарны. Они 

теперь готовятся к приезду православной 

миссии со штангой и молитвой. В настоящее 

время обсуждается идея проведения таких 

соревнований между зонами всей Иркутской 

области, благодаря чему православная миссия в 

исправительно-трудовых колониях значительно 

расширится.

Конференция 
“Вселенная Православия”

или Kristo Amefufuka!
Именно так звучит «Христос Воскресе!» на 

языке суахили солнечной Кении.

С 20 по 24 мая 2016 года в Братске проходила 

конференция «Вселенная Православия». 

«Вселенная Православия» - это возможность 

узнать из живого общения о жизни и служении 

Православной Церкви в разных уголках планеты, 

это встречи, молитва и общение, вопросы и 

ответы, это прикосновение к православной 

культуре разных стран и народов.

В рамках конференции город Братск посетил 

иерей Филипп Гатари из республики Кения 

(государство Восточной Африки), настоятель 

х р а м а  п р е п одо б н о го  А н то н и я ,  к л и р и к 

Александрийской Православной Церкви, 

директор и учитель православной образова-

тельной школы. О.Филипп уже приезжал в 

Россию несколько раз, но на сибирской земле он 

был впервые.

22 мая в соборе Рождества Христова клирики 

собора: протоиерей Андрей Чесноков, иерей 

Антоний Васильев и иерей Михаил Шевченко, 

вместе с иереем Филиппом Гатари совершили 

Божественную Литургию. На Литургии звучали 

молитвы за православных кенийцев и пасхаль-

ное песнопение «Христос Воскресе!» на разных 

языках – русском, греческом, латинском и 

суахили. 

После Богослужения в духовном центре 

собора Рождества Христова состоялась встреча 

о.Филиппа Гатари с прихожанами и жителями 

Братска. О.Филипп Гатари отметил, что он рад 

встрече с братчанами, что мы все являемся 

прихожанами одной Церкви, мы все едины 

благодаря Господу Иисусу Христу. «Когда я был 

молодым,- продолжил свой рассказ о.Филипп,- 

то много читал о Сибири, но при этом даже не 

мог представить себе, что когда-нибудь приеду 

сюда. Как, думаю, и вы не мечтали о встрече с 

православным священником из Африки. Я 

приехал сюда поделиться своими переживания-

ми и услышать ваши». 

Во время встречи о.Филиппу были заданы 

самые разные и неожиданные вопросы – о 

политике, семье, богослужении, американском 

президенте, народах Африки, мечте кенийцев. А 

мечтают жители Африки и молятся православ-

ные кенийцы о том, чтобы предстоящие выборы 

президента в 2017 году прошли в мирной 

обстановке, без кровопролития, как это было в 

прошлом. Об этом же о.Филипп попросил 

молиться и братчан. 

23 мая прошла встреча с журналистами за 

чашкой чая в трапезной собора Рождества 

Христова. О.Филипп Гатари заметил, что у себя 

на родине он не встречается с журналистами, 

поэтому подобные встречи в России для него 

удивительны, полезны и познавательны. 

После общения с журналистами о.Филипп 

посетил православную гимназию. Учителям и 

воспитанникам гимназии о.Филипп Гатари 

рассказал о системе образования в Кении. 

О.Филипп преподает в православной образова-

тельной школе, в которой учится 40 учеников 

разных вероисповеданий – православные, 

католики, протестанты и мусульмане. При этом 

дети очень дружны между собой. «А как иначе 

–поясняет о.Филипп,- ведь у нас один Небесный 

Отец, а мы все Его дети». Во время встречи 

о.Филипп исполнил на родном языке под 

барабан песню, которой кенийцы прославляют 

Бога после богослужения. И это тоже не случай-

но. «Для нас очень важна музыка и ритм –расска-

зал о.Филипп, - поэтому наши службы мы 

заканчиваем духовными песнопениями, 

прославляющими Бога, и радостные возвраща-

емся в свои дома». 
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Последний звонок
В православной гимназии 20 мая прозвенел 

последний звонок для выпускников 9-го и 11-го 

классов. Это двадцатый – юбилейный выпуск 

двадцати учащихся. Иерей Антоний Васильев, 

руководитель образовательного отдела епар-

хии, поздравил выпускников с успешным 

завершением учебы и пожелал ребятам оста-

ваться такими же жизнерадостными христиана-

ми в своей будущей самостоятельной жизни, не 

забывать педагогов, которые 17 лет были рядом, 

делились своими знаниями и мудростью, и еще 

стараться нести по жизни добро и радость. Также 

выпускников гимназии поздравил Патриарший 

мужской хор.

Архиерейский визит 
в Казачинско-Ленское благочиние

21 мая епископ Братский и Усть-Илимский  

Максимилиан возглавил Божественную Литур-

гию в  храме Феофана Затворника п. Магис-

тральный. Владыке сослужили протоиерей 

Иоанн Боричевский, иерей Владимир Спирин, 

протодьякон Димитрий Бухаров, дьякон 

Артемий Пономарев.

Вечером епископ Братский и Усть-Илимский 

Максимилиан в сослужении протоиерея  

Иоанна Боричевского, иерея Владимира Спири-

на, протодьякона Димитрия Бухарова, дьякона 

Артемия Пономарева совершил вечернее 

Богослужение  и 22 мая Божественную Литур-

гию в храме Николая Чудотворца в поселке 

Казачинское. В престольный праздник храма 

после службы Его Преосвященство вместе с 

духовенством Казачинско-Ленского благочиния 

по традиции отслужили молебен с чтением 

акафиста Николаю Чудотворцу и вместе с 

прихожанами и жителями поселка совершили 

Крестный ход.

“А это помогает жить!”
3 июня  с 25-летним юбилеем членов Органи-

зации Падунского и Правобережного округов 

Братска Иркутской областной организации 

Общероссийской общественной организации 

«Всероссийское общество инвалидов» поздра-

вили представители городской администрации, 

Братского государственного университета, 

органов социальной защиты и духовенства 

Братской епархии. Иерей Димитрий Ратушнюк 

отметил, что люди с ограниченными возможнос-

тями находятся намного ближе к Царствию 

небесному, потому что в силу своего заболева-

ния не могут так грешить, как здоровый человек. 

Жизнь святых людей, таких, как святая блажен-

ная Матрона, которая была больна, но всю свою 

жизнь пребывала в добре, радости и помогала 

другим людям, должна служить примером и 

поддержкой в преодолении уныния и отчаяния.

Сегодня общество объединяет в своих рядах 

250 человек. Они активно участвуют в ежегод-

ных традиционных декадах инвалидов, спарта-

киадах и выставках народного творчества 

городского и областного уровней. Недавно в 

организации был создан хор «Лейся, песня».  

Одна из участниц общества в своем небольшом 

стихотворении выразила всю значимость 

работы таких организаций:

 Создали общество мы в Братске,

Чтоб вместе все преодолеть,

Все тяготы и беды жизни,

И чтоб душою не стареть.

Приходим в общество не редко

Поговорить, спросить, решить,

Здесь нас всегда теплом встречают,

А это помогает жить!

Обращаться в общественную организацию 

«Всероссийское общество инвалидов» можно 

по адресу: Братский район, пос. Падун, ул. 

Гидростроителей, д.36, или по телефону:  

(3953)37-29-89
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12 июня, в день России, открылась череда 

празднований, посвященных 25-летию братско-

го храма Всех Святых, в земле Российской 

просиявших. За праздничным богослужением 

епископ Максимилиан в сослужении свяще-

нства Братска и Братского района поздравил тех, 

кто стоял у истоков строительства храма и 

положил много сил для его полноценной 

жизнедеятельности.

Медали Братской епархии в честь Софрония 

Иркутского 2-ой степени  удостоены протоиереи 

Андрей Огородников, Андрей Скрынько и Павел 

Глазунов. Архиерейские грамоты вручены 

Степановой Тамаре Анатольевне, старосте 

храма; Загайновой Галине Юрьевне, заместите-

лю председателя комитета по градостроит-

ельству администрации г. Братска; Бармаеву 

Евгению Евгеньевичу, мастеру храма; Губарю 

Сергею Николаевичу, водителю; Жуковой 

Антонине Васильевне, прихожанке храма; 

Зеленовской Ларисе Ивановне, регенту храма; 

Чувашовой Елизавете Ивановне, старшей 

дежурной; Гиляровой Галине Михайловне, 

прихожанке; Сидорович Игорю Михайловичу, 

водителю.

С историей храма можно ознакомиться в 

выпуске газеты "Братск православный" № 3 

(152), 25 марта 2016 г .

Экспедиция по реке Лена
12 июня, в неделю святых отцов I Вселенского 

Собора, в День России, епископ Брасткий и Усть-

Илимский Максимилиан возглавил Божествен-

ную Литургию в Свято-Успенском храме г. Усть-

Кут. Его Преосвященству сослужили: благочин-

ный Усть-Кутского благочиния протоиерей 

Сергий Рубцов, настоятель храма протоиерей 

Леонид Шевченко и иерей Олег Зырянов. После 

богослужения Владыка отправился в экспеди-

цию по верхнему подрайону реки Лена.

В составе команды миссионеров – 9 человек. 

14 июня Владыка Максимилиан в сослужении 

настоятеля храма в честь Образа Нерукотворно-

го Спаса г. Усть-Кут иерея Олега Зырянова 

возглавил Божественную Литургию в посёлке 

Орлинга. В этот же день миссионеры отправи-

лись в село Боярск, которое находится ниже по 

течению.

15 июня в Боярске было совершено Всенощное 

бдение, после которого иерей Олег Зырянов 

совершил таинство крещения жителей посёлка. 

16 июня в Боярск прибыл владыка Максимилиан 

и совершил Божественную Литургию, после 

которой поздравил всех крещеных и отметил 

жизнерадостность жителей села.

17 июня, в день отдания праздника Вознесения 

Господня, владыка возглавил Божественную 

Литургию в селе Омолой. Особенно радостно 

было видеть на богослужении детей и подрос-

тков, которые в этот день причастились Святых 

Тайн. На проповеди Владыка поздравил всех с 

праздником, ведь Литургия в таких отдаленных 

посёлках - всегда праздник, и призвал к восста-

новлению церкви во имя Иннокентия Иркутско-

го, которая была построена в конце XIX века.

На протяжении всего путешествия в селах 

совершались Требы, жителям раздавали Еванге-

лие, православную литературу и иконы.

Миссионеры посетили и нежилые села верхне-

го подрайона реки Лена, где два года назад были 

установлены поклонные кресты.

17 июня завершилась поездка, миссионеры 

вернулись в г. Усть-Кут.  

18 июня в Троицкую родительскую субботу 

Епископ Максимилиан возглавил Божественную 

Литургию в Свято-Троицком храме г. Железно-

горск. Его Преосвященству сослужили: благо-

чинный Нижнеилимского благочиния протоие-

рей Александр Осипов, протоиерей Георгий 

Янков, иерей Михаил Черемных и настоятель 

храма иерей Виталий Казанцев. После Литургии 

была отслужена панихида.

Храму Всех Святых 
в земле Российской просиявших 

25 лет!
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19 июня 2016 года, в праздник Святой Троицы 

(Пятидесятницы) епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан совершил Божествен-

ную Литургию в соборе Рождества Христова. Его 

Преосвященству сослужили: настоятель храма 

протоиерей Андрей Чесноков, протоиерей 

Димитрий Филиппов, иеромонах Иннокентий 

(Колесников) и иерей Михаил Шевченко. По 

окончании Литургии владыка совершил вели-

кую вечерню праздника Пятидесятницы с 

чтением коленопреклонных молитв. Далее 

епископ Максимилиан в сослужении священ-

нослужителей Братска возглавил крестный ход и 

молебен в  музее под открытым небом 

«Ангарская деревня». 

В этом году соединились два праздника - день 

рождения Церкви и 385-летие основания 

Брацкого острога. 

День Святой Троицы

“Вас любить и помнить будем”
21 июня в православной гимназии города 

Братска выпускникам 11-го класса в торжествен-

ной обстановке были вручены аттестаты. 

Директор гимназии протоиерей Андрей Скрынь-

ко отметил, что впереди у ребят главный экза-

мен — экзамен жизни, который и покажет, чему 

они научились. Но в любой ситуации ребята 

должны помнить о  важном знании, которому их 

учили в гимназии — к чему человек может 

прислониться в любой ситуации, чтобы не 

упасть.

Епископ Братский и Усть-Илимский Максими-

лиан каждого выпускника напутствовал вечной 

книгой — Библией и словами: «…пусть Христос 

Спаситель благословит твой путь и Его книга 

будет для тебя путеводной».

23 июня 2016 года в день памяти святителя 

Иоанна, митрополита Тобольского, Собора 

Сибирских святых епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан возглавил Престоль-

ный праздник в поселке Березняки Нижнеилим-

ского района. Владыка в сослужении клириков 

Нижнеилимского благочиния совершил Божес-

твенную Литургию в храме во имя святителя 

Иоанна Тобольского. 

Архиерейский визит 
в посёлок Березняки

“...Иже явилась на Тихвине”
9 июля приход в честь Тихвинской иконы 

Божией Матери города Вихоревки торжествен-

но отметил свой престольный праздник. Была 

совершена праздничная Божественная Литур-

гия, на которой служили протоиерей Андрей 

Чесноков, иерей Алексий Серебряков, иерей 

Валерий Серебряков, иерей Андрей Климинчен-

ко, протодьякон Георгий Протасюк, дьякон 

Владимир Князев.

После богослужения был совершен крестный 

ход к месту строительства будущего храма в 

честь Тихвинской иконы Божией Матери. Пред 

образом Пречистой Богородицы клирики 

епархии совершили молебен, после которого о. 

Алексий напомнил историю появления иконы в 

России и в городе Вихоревке: " По преданию, 

Тихвинский образ был  написан еще при жизни 

Девы Марии святым апостолом и евангелистом 

Лукой.  В V в. икону из Иерусалима перенесли в 

Константинополь, в построенный для нее 

Влахернский храм. Но в XIV в. икона исчезла из 

храма и явилась над водами Ладожского озера. 

Чудесно носимая с места на место, она останови-

лась возле города Тихвина. В Вихоревке этот 

почитаемый образ Богородицы появился 

благодаря молитвам и пожеланиям епископа 

Братского и Усть-Илимского Максимилиана и 

стараниям протоиерея Михаила Трутнева, 

который передал сильно пострадавшую во 

2016/2

17Хроника епархиальной жизни  /16



В районной больнице 
открылся домовый храм во имя 

преподобномученицы Елисаветы
 18 июля в престольный праздник в домовом 

храме во имя преподобномученицы великой 

княгини Елисаветы при центральной районной 

больнице города Братска иерей Алексий Сереб-

ряков в сослужении диакона Артемия Понома-

рева совершил первую Божественную Литур-

гию. Теперь в храме будут проходить молебны, 1 

раз в месяц совершаться Божественная Литур-

гия, пациенты больницы смогут в уединенной 

обстановке помолиться, поставить свечку, 

познакомиться с духовной литературой, полу-

чить духовную поддержку священника и забот-

ливую помощь сестер православного движения 

милосердного женского служения – сестричес-

тва во имя преподобномученицы Елисаветы, 

организованного при соборе Рождества Христо-

ва. Планируется в ближайшее время центр 

сестричества расположить при домовом храме 

во имя преподобномученицы Елисаветы.

время гонений икону на реставрацию в мастер-

скую монастыря имени Рождества Богородицы 

города Владимира. 4 декабря 2016г. в праздник 

Введения во храм Пресвятой Богородицы икону 

торжественно доставили в Вихоревку".

О.Алексий также отметил, что инициатором 

строительства храма в честь Тихвинской иконы 

Божией Матери в городе Вихоревка еще при 

жизни была Татьяна Ивановна Липина, и мы все 

должны потрудиться, чтобы это благое намере-

ние осуществилось, чтобы у нашего образа 

Богородицы появился достойный дом.

14 июня группа любителей пеших прогулок на 

природе из Свято-Софрониевского храма города 

Усть-Илимска  отправилась в поход  к одному из 

самых замечательных и красивейших мест на 

берегу Ангары - «Три сестры». 

Собрались к назначенному времени у храма 32 

человека разного возраста, большинство - дети. 

Встал вопрос о том, как довезти всех до исходной 

позиции, откуда начинается путь пешком по 

тропинкам. Не обошлось без Божией помощи 

и…«буханки» (так прихожане называют микро-

автобус батюшки). 

И вот заветная тропинка через лес. Путь - 1,5 

км. Не заметили, как добрались до места. После 

молитвы и легкого завтрака принялись за работу. 

Первое, что было сделано - водрузили флаг 

России. Дети принялись помогать взрослым, в 

промежутках бросаясь шишками и бегая в 

догонялки. 

На обед решили сварить уху. Для костра 

поленья поднимали с берега на гору. Ох, как 

нелегко это оказалось!  Но вот - уха благополучно 

варится, можно в это время поиграть! Игры у нас 

и веселые, шуточные - «Мушкетеры», «Числа», 

«Уточка-селезень», и серьезные – стрельба из 

пневматического оружия по цели.

И вот долгожданный обед готов! Но – что же это 

– где она, наша уха? «Она если есть, то ее сразу 

нет»… До капли всё съели, даже мыть было 

нечего.  После обеда - интеллектуальные игры. 

Возьми Крест - и иди!
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Возникла идея - обыграть сценки, разбились на 

3 команды. Что тут началось! Особой атрибутики 

нет. Приходилось обходиться тем, что под рукой. 

Насмешили всех «бабушки-старушки». Даже 

батюшка принял участие в мини-спектакле 

«Охотник и медведь». А победила молодежь с 

игрой-импровизацией. 

День клонился к закату. Уходить не хотелось. 

Но протрубили отбой и вот рюкзаки за плечами, 

и они полны счастья и удовольствия.                                                                                            

Отец Димитрий предложил установить на 

месте, где мы любим бывать, поклонный крест. 

Но как по бездорожью, по узким тропинкам 

доставить всё необходимое до места? 

Трудностей мы не боимся, и с Божьей 

помощью 14 июля, ровно через месяц, наша 

отважная команда снова отправилась на «Три 

сестры». На тележке, в рюкзаках доставили до 

места крест, песок и цемент. Желающих пойти в 

поход и на этот раз было немало. Среди туристов 

были две преклонного возраста старушки 

Евдокия (74 года) и Людмила. Вот это подвиг! 

Теперь и на этом месте отдыха горожан есть, 

где преклонить колена и помолиться. Господи, 

неисповедимы пути Твои! 

13 июня у настоятеля Рудногорского храма 
Рождества Христова протоиерея Филиппа Макаро-
ва день рождения. Прихожане очень любят о. 
Филиппа и прислали в нашу редакцию слова 
поздравления:

 “Дай Бог Вам здравия на многие лета жизни, 
мудрости, сил и терпения, Божьей помощи и 
благословения во всех многочисленных делах, 
нелегких трудах и благих начинаниях. Мы Вас 
очень любим, ценим и благодарим Бога, что по Его 
Промыслу Вы появились в нашей жизни и в жизни 
всего нашего прихода, в судьбах всех тех людей, 
попечение о спасении которых Вы несете в своем 
сердце. Говорят, православных не хвалят. Но мы 
искренне и от души благодарим за Ваши мудрые 
советы, благодарим за искреннее участие, за 
чуткость и отзывчивость, за трогательное внима-
ние ко всем нашим делам и проблемам, за терпе-
ливые наставления, за Ваши молитвы, а главное - 
за ЛЮБОВЬ, которой Вы щедро наделяете каждо-
го, так, что любой с уверенностью может сказать: 
"Это мой БАТЮШКА!" Мы благодарны Богу за наш 
храм, за Ваши старания, за то тепло, уют и благо-
дать, что царят в его стенах, за великий Божий дар, 
что в нем есть место для каждого из нас. За то, что 
со всеми болезнями и болями души мы спешим 
под его светлый свод, чтобы отогреть и "полечить" 
душу, чтобы вынести частичку мира и благодати в 
свой дом и в свою жизнь.

Храни Вас Господь! Доброго здравия Вам и 
помощи Божией в Вашем нелегком пастырском 
служении! Здравия Вам и Вашей семье, многая и 
благая лета!”

Поздравляем с днем рождения!

За то, что Вы храните мир,

За то, что Божий исповедник -

Господь Вас щедро наградил

Высоким званием "Священник"!

 

Благословил дорогу в храм,

Служить у Божьего Престола,

И потянулись люди к Вам,

Узнав послушника Христова.

 

С единой мыслию пошли,

Чтоб стали им духовный пастырь

И Вы всей силою души

Молились за родную паству.

 

За приобщение к Христу,

За утешение благое

И за святую доброту

Зовут Вас Батюшкой в народе!

 

Прихожане храма Рождества Христова, 
п.Рудногорск
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О  ПАСТЫРСКОМ  СЛУЖЕНИИ
Беседовала Ольга Абсолямова

Преосвященнейший МАКСИМИЛИАН, епископ Братский и Усть-Илимский

- Владыка, каково Ваше определение пастырско-

го служения?  

- Пастырь – это пастух, который ведет стадо и 

внимательно следит за каждой овцой, чтобы она 

не потерялась, не заболела, чтобы ее не утащил 

дикий зверь. И священник, как пастырь, смотрит 

за своим приходом, за своими людьми. Внима-

тельно оценивает те или иные изменения в 

жизни человека через исповедь, личные бесе-

ды, совместные приходские дела. Пастырь 

заботится о своем приходе, как отец в семействе 

заботится о жене, детях, хозяйстве, внимательно 

и обстоятельно все обдумывает. Церковь 

доверяет священнику попечение о конкретных 

людях, чтобы он вел их в Царство Божие. Пас-

тырь должен будет дать ответ перед Богом за 

каждого человека из своего прихода.   

- Есть ли универсальный критерий успешности 

пастырского служения? Показатель, позволяю-

щий утверждать - да, здесь совершается достой-

ное несение священнического креста?  

- Прежде всего, таким критерием является 

любовь к людям, расположение, вниматель-

ность, жертвенность. Именно жертвенность. Ты 

устал, а тебе необходимо посвятить время 

пришедшему в храм человеку. Не уйти, не 

отказаться от общения, переступить через свое, 

быть может, плохое настроение или спешку по 

каким-то делам. Когда собственные проблемы 

мешают тебе уделить внимание другому 

человеку, необходимо вспомнить Крест, кото-

рый ты взял на себя, принимая сан. Конечно, это 

наивысшая степень восприятия пастырского 

служения, к которой надо стремиться. Чаще 

всего человек приходит к пастырю с доверием, и 

если священник этого доверия не оправдывает, 

то пришедший может уйти навсегда, так как 

первый опыт был отрицательным: от него 

отвернулись или дали дежурный набор советов 

– молись, смиряйся, постись и т.д. Человек по 

своей неопытности, гордости может обидеться. 

В такой ситуации виноват только священник. 

Поэтому для пастыря очень важно иметь 

жертвенную любовь.   

- На приходах ведется статистика – сколько 

человек причастились на Литургии, сколько 

крестились? Могут ли эти количественные 

показатели быть критерием успешного служе-

ния пастыря?  

- Это некие формальные показатели, ни один 

священник не будет ставить себе в заслугу, что 

храм полон. Но обвинить себя, если храм пуст, – 

надо. Подумать, в чем проблема, как изменить 

ситуацию. При этом не отчаиваться. Не всегда 

мы можем отвечать за результат. Необходимо 

каждый день трудиться, видеть свои недостатки, 

исправлять их, снова трудиться.    

- Проблема «выгорания» в пастырском служе-

нии знакома священникам или это мирская 

проблема?   

- В слово «выгорание» я не верю, потому что 

такое состояние - это духовное поражение. Так 

бывает, если дьявол победил священника в 

духовной брани и навязал мысли о том, что 

священник не на своем месте и у него больше 

ничего не получится. Пастырю, осознав свое 

поражение, нужно с Божьей помощью возвра-

щаться к борьбе. Я абсолютно в этом уверен. 

Важно понять, в какой момент произошло 

ослабление твоей духовной жизни, ослабление 

молитвы, перестала соблюдаться духовная и 

телесная чистота, и ты дошел до состояния, в 

котором перестал радоваться и пришел к 

Архиерейское богослужение в храме Всех Святых в земле Российской просиявших г. Усть-Илимска. 
Фото Евгения Лобанова 2016/2
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духовному упадку. Необходимо покаяться, 

просить у Бога помощи, молиться со слезами, 

постараться вернуться к правильному ритму 

духовной жизни. И постепенно, с Божией 

помощью произойдет возвращение на ступень, 

с которой священник когда-то пал. А может, и 

выше - уже с приобретенным опытом духовной 

борьбы.  

- Святой праведный Иоанн Кронштадтский, 

который является всеми признанным в правос-

лавии идеалом пастырского служения, в своей 

книге «Моя жизнь во Христе» пишет: 

«Священники Господни! сумейте утешением 

веры обратить ложе печали страдальца-

христианина в ложе радости, сумейте сделать 

его из несчастнейшего, по его мнению, человека 

человеком счастливейшим в мире, уверьте его, 

что в «мале быв наказан, он будет великими 

благодетельствован» (Прем. З, 5) по смерти: и вы 

будете друзьями человечества, ангелами-

утешителями, органами Духа Утешителя». – Это 

значит, что надо сделать?  

- Надо объяснять человеку, уверенному в своем 

несчастье, что это его собственное ощущение, в 

котором он может заблуждаться. Человек может 

уже быть счастлив оттого, что спасен Господом 

Иисусом Христом. У него есть возможность 

реализовать свою свободу и сделать шаг 

навстречу Богу. До спасения, до крестных 

страданий Христа у человека не было такой 

возможности. Чаще всего наши беды имеют 

земное происхождение, они локальны. Для 

пастыря важно открыть глаза на это человеку, и 

человек на самом деле может стать из несчас-

тнейшего - успокоенным. Он увидит некую 

перспективу - зерно Царствия Божьего, которое 

в него вложено через крещение. Если это зерно 

взращивать, то уже здесь, на Земле, можно 

почувствовать счастье вневременное, которое 

ожидает праведников на небесах. Пастырь 

должен быть начитанным человеком, способ-

ным своим прихожанам посоветовать прочесть 

нужную в конкретном случае книгу. Для думаю-

щего, ищущего человека это будет большим 

подспорьем.   

- В интернете в одной из статей на тему пастыр-

ского служения говорится, что есть «приходы 

холодные» и есть «приходы теплые».  

«Холодный» – это сложившийся приход, в 

котором новому человеку очень тяжело удер-

жаться: пришел – ну и ладно, ушел – его выбор; в 

«теплом приходе» новичку оказывают внима-

ние – интересуются, кто, откуда, чем занимается 

и т.д. В городах чаще встречаются «холодные 

приходы», в поселках – «теплые». Это норма? 

Причина в пастыре?  

- Теплоту или холодность прихода во многом 

формирует поведение священника, его пример 

отношения к прихожанам и приходящим. Люди, 

видя холодное отношение священника, сами 

начинают вести себя прохладно. Лишний раз 

боятся брать на себя инициативу, чтобы не быть 

крайними, и даже явно доброе дело боятся 

совершать без благословения. Бывают и такие 

перегибы. Глядя на подобного священника, 

приход не знает, где черпать силы, ведь зачастую 

прихожане стараются опереться на своего 

духовного отца в деле спасения, увидеть в нем 

силу веры, опытность, великодушие. Там, где 

«пастыри добрые» подставляют плечо немощ-

ным, а глядя на пастырей и миряне следуют тому 

же, в таких приходах тепло.  

- Сегодня священники очень загружены и 

мирскими делами, как правильно расставить 

приоритеты в пастырском служении?  

- Прежде всего, пастырь должен заниматься 

людьми. Если он сосредоточен в основном на 

материальных вопросах, то для пастырского 

служения это тупик.  Это значит, что он не может 

воспитать рядом с собой достойных помощни-

ков, которые были бы с одной стороны верую-

щие, понимали бы своего священника, настояте-

ля прихода, с другой - профессиональны в той 

или иной деятельности, например, в строит-

ельстве, педагогике, музыке и так далее, то есть 

людьми, которые необходимы для полноценной 

жизни прихода. Бывает, человек просто разоча-

ровывается в том, что он священник. А обратного 

уважительного пути у него нет, он не приветству-

ется, поэтому, интуитивно оправдывая себя 

необходимостью исполнения тех или иных дел 

хозяйственных, священник уходит в дела 

мирские. Да, служба по воскресениям служится, 

но интерес священника лежит не в том, чтобы 

людей спасать, а в том, чтобы заниматься 

хозяйственной деятельностью. Тогда приход 

тоже страдает, потому что пастырь бросает под 

благовидным предлогом свое пастырское 

служение. Лучше всего, когда священник 

благословляет прихожан на те или иные дела, а 

сам занимается молитвой, пастырством, пропо-

ведью - тем, чем ему положено заниматься. 

Традиционно пастырь проявляется в трех 

ипостасях: совершитель Таинства, проповедник 

Евангелия, пастырь – духовное наставление 

людей ко спасению. Любой успешный  приход – 

это приход, в котором есть люди, берущие на 

себя определенные обязанности, часто совме-

щая несколько видов деятельности, только так 

на приходах и складывается интересная духов-

ная жизнь.   

- В книге пророка Иезекииля, в 34 главе, Господь 

обращается и к пастырям, и к овцам: «Посему так 

говорит им Господь Бог: вот, Я Сам буду судить 

между овцою тучною и овцою тощею. Так как вы 

толкаете боком и плечом, и рогами своими 

бодаете всех слабых, доколе не вытолкаете их 

вон - то Я спасу овец Моих, и они не будут уже 

расхищаемы, и рассужу между овцою и овцою».  

«Рассужу между овцою и овцою» – какими 

должны быть мы, прихожане, чтобы достойно 

пройти суд Божий?  

- Пророк ясно сказал о том, что и пастыри делают 

противоположные их призванию поступки – его 

поставили пасти стадо, а он, по сути, расхищает 

стадо. Господь, взирая на это, может дать 

человеку спасение и без пастыря ради справед-

ливости. Действительно, многое зависит от 

самого пасомого, нельзя все возлагать на 

пастыря. Бывает, что в глухом поселке служит 

еще неопытный священник, но люди и там 

спасаются, потому что понимают: Церковь - их 

мать, а священник - помощник. Священник 

помогает настолько, насколько силы позволяют. 

Но кроме этого есть Таинства Церкви, которые не 

умаляются в своей благодати, есть Священное 

Писание, есть труды святых отцов, есть община, 

которая позволяет черпать некоторую силу для 

дальнейших шагов в своей жизни.   

Беседа с жителями села Алексеевка.  Фото Юлии Маковейчук
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- Владыка, чему Вы научились во время пастыр-

ского служения?  

- Я не был настоятелем больших приходов, 

поэтому у меня не было опыта ответственности 

за конкретных людей. Я служил в соборе, 

выполнял послушания, которые мне давали 

кроме службы, – занимался детским лагерем, 

женской гимназией, воскресной школой. Но я 

был пастырем во время исповеди или прямого 

обращения ко мне человека с какой-либо бедой. 

В пастырстве часто возникают такие ситуации, 

когда тебе необходимо человеку говорить то, что 

он не готов услышать. Слово «утешение» для 

меня сложное. Утешение в моем понимании – 

это сочувствие человеку, а не соглашательство со 

скорбящим в его оценке ситуации. Но чаще 

всего, находясь в проблеме, человек ищет 

причину не в себе, а в окружающих, поэтому 

согласиться с ним в его оценках невозможно. 

Наоборот, пастырю надо донести до кающегося 

суть того, от чего идет проблема и от чего он 

страдает. Если человек нуждается только в том, 

чтобы его пожалели, и не готов исправляться, 

тогда такие прямые слова ему неприятны и ты 

как священник ему можешь быть не угоден, не 

интересен. Но кто-то же должен указать ослеп-

ленному на правый путь. Возможно, человек и 

задумается.   

- То есть  не стоит бояться потерять расположе-

ние человека?  

- Не надо. Особенно страшным для священника 

это кажется в случае обращения к нему не 

простого человека, а власть имущего, от которого 

он некоторым образом косвенно зависит, либо 

благодетеля, который жертвует регулярно 

средства на какие-либо проекты. Тогда перед 

священником стоит выбор - либо смалодушес-

твовать и «спустить на тормозах» разговор, либо 

сказать человеку прямо, в чем он заблуждается, 

не боясь вызвать при этом в нем даже какое-

либо отторжение в человеческом плане.   

- Владыка, Ваш идеал пастырского служения?  

- Мой духовник – протоиерей Калинник Подло-

синский, которого не только я, а практически весь 

Иркутск почитает за духовника. Очень важно, что 

он входит в жизнь того человека, которого в 

данный момент исповедует, молится сердечно 

за него. Это очень важно. Считаю, что отец 

Калинник за свою долгую священническую 

жизнь, за свой подвиг духовничества стяжал 

такую милость, что Господь его всегда слышит. 

Сложно заботиться о бесконечно многих, ведь 

сутки не раздвинешь, и, тем не менее, он никого 

не отталкивает, пытается каждого понять, 

поддержать. Это - подвиг.   
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На просторах поселка Новая Игирма

Часовня Георгия Победоносца

Центральная площадь в поселке Новая Игирма

Храм преподобного Серафима Саровского
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Настоятель храма Серафима Саровского 
в поселке  Новая Игирма,

благочинный Нижнеилимского района

Протоиерей 
Александр Осипов

О себе...

Родился я в 1977 году в Чите, родители - 

Африкант Филиппович и Зоя Николаевна работа-

ли до пенсии служащими. В 1978 году наша 

семья переехала в Братск, в связи с переводом 

отца на новое место работы. После восьми 

классов средней школы учился в профессиональ-

ном училище, затем в 1995 году поступил в 

Белгородскую Духовную семинарию. В этом году 

два десятка абитуриентов, сдавших экзамены в 

Курскую Духовную семинарию, были зачислены 

переводом в Белгород. 

Жизнь и учеба на земле белгородчины, 

находящейся под молитвенным покровом 

святителя Иоасафа Белгородского, оставили 

неизгладимое яркое впечатление у воспитан-

ников-семинаристов, открыв нам всем видом 

и духом, что есть православное христианство. 

Окончив семинарию в 1999 г., служил в армии, 

после чего был рукоположен во дьякона, а 

затем в священника в период июля-августа 

2001 года нынешним митрополитом Иркут-

ским и Ангарским Вадимом. С августа 2001 

года назначен настоятелем в храм во имя 

преподобного Серафима Саровского в 

поселке  Новая  Игирма. 

   История основания нашего храма связана с 

именем игумена Игнатия (Евтихеева), труда-

ми которого построены храмы в Новой 

Игирме, Рудногорске, начато строительство 

Троицкого храма и реконструкция Казанского 

в Железногорске и зарегистрированы прихо-

ды в других поселках Нижнеилимского 

района. 

 С преподобным Серафимом Саровским 

связано несколько ключевых моментов в 

моей биографии. Первое прочитанное житие 

святого и статья в православном календаре о 

втором обретении мощей преподобного 

Серафима 1991 года стояли в начале пути 

сознательной веры в Бога. Затем поступление 

в Курскую семинарию, где все абитуриенты 

читают акафист преподобному Серафиму в 

храме возле семинарии, с колокольни которо-

го в детстве упал отрок Прохор (будущий 

пламенный молитвенник Серафим Саров-

ский) и остался невредим. В дальнейшем - 

рукоположение во священника в день памяти 

преподобного Серафима (1 августа), назначе-

ние в храм, освященный в честь святого, и 

рождение первого из четырех сыновей - 

Серафима, за восемь дней до празднования 

памяти Серафима Саровского. В праздник 

Преображения Господня впервые служил 

Божественную Литургию в храме Новой 

Игирмы. Прошло пятнадцать лет, за это время 

многое изменилось, надеемся на всесильную 

помощь Божию и предстательство преподоб-

ного Серафима в завтрашнем дне.

Праздник Святой Торицы в храме Серафима Саровского

Архиерейское богослужение в храме Серафима Саровского
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Поселок Новая Игирма – поселок лесников, находящийся северо-

восточнее Братска. Первый санный поезд появился на берегах речки 

Игирмы в декабре 1966 года, и вряд ли кто-то из первопроходцев, 

многие из которых были коммунистами и комсомольцами в 

соответствии с требованиями времени, мог предположить, что 

когда-то в поселке появится Православный храм. У многих из нас, 

воспитанных в коммунистическое время, дорога к Богу была 

длинной... 

   В смутные 90-е, когда меняться стало время, в 

поселке был зарегистрирован приход в честь 

преподобного Серафима Саровского. Сначала 

православной общине был выделен второй этаж 

общежития под храм, а затем - все здание. 

Первым священником был о. Петр Медведь, 

который прослужил в поселке около года. На 

клиросе пела его сестра Таисия. Вторым настоя-

телем храма стал игумен Игнатий (Евтихеев). За 

первые годы своего служения он обустроил 

храм, появились купола и колокольня, и уже 

мало что напоминало об общежитии. С игуме-

ном Игнатием жила его мама Екатерина, когда 

мы с ней познакомились, она была монахиней 

Ефросиньей. Помню, когда она пела на клиросе, 

– это была глубокая молитва. Троих сыновей 

воспитала она так, что они стали монахами.  

После гибели игумена Игнатия матушка приняла 

схиму и умерла как схимонахиня Елизавета.  

   В 1995 году было начато строительство нового 

храма в микрорайоне Химки. А через два года 

после освящения храма начала свою работу 

Воскресная школа, которая находилась в доме 

священника на первом этаже. В школе было 

четверо преподавателей: Нина Гурьевна Вашур-

кина преподавала Закон Божий, Любовь Никола-

евна Оглоблина  – жития святых, Александра 

Павловна Озерцова  – историю Церкви, а 

церковно-славянский язык - Ксения Шишкина, 

она тогда сама еще была старшеклассницей в 

общеобразовательной школе. По мнению Нины 

Гурьевны, занятия Ксения проводила интересно, 

детям воскресной школы нравилось. Ксения 

исполняла послушание еще и на клиросе.  

   На клиросе почти с самого основания прихода 

поет Надежда Николаевна Долматова – мама 

пятерых детей. Двое младших сыновей впитали 

веру и молитву к Богу с молоком матери. Мы 

видели, как со всеми ребятишками Надежда 

каждую службу приходила на клирос. Сыновья 

стали рано прислуживать в алтаре, а дочь Аня 

пела на клиросе вместе с мамой. Сейчас старшие 

сыновья Надежды Николаевны живут в Старом 

Осколе. Дионисий закончил Белгородскую 

духовную семинарию и служит священником в 

Белгородской епархии, с супругой Марией 

воспитывают троих сыновей. Иоанн рукополо-

жен в этом году в дьяконы, он учится в Хабаров-

ской духовной семинарии и с супругой Аллой 

воспитывает маленькую дочь Серафиму. 

Младший Константин заканчивает в этом году 11 

класс и после службы в Армии тоже планирует 

обучение в духовной семинарии. Дочь Анна в 

Торжке закончила золотошвейный колледж, 

получив диплом золотошвейницы-кружевницы, 

художника - составителя орнамента и моделье-

ра-конструктора. Анна с супругом живет в 

Бурятии и воспитывает двоих сыновей. Надежда 

Николаевна и Нина Гурьевна (чтец) постоянно 

участвуют в богослужениях храма. Помогают 

петь Любовь Николаевна Рощина, Ирина 

Ладейщикова с дочерью Ольгой, я с верой 

помогаю по возможности в чтении. Молитва с 

клироса дает возможность собрать рассеянный 

мирскими заботами ум. 

   После гибели игумена Игнатия 8 февраля 2000 

года у нас служили несколько священников, но 

для них это было временное место. В 2001 году к 

нам был назначен иерей Александр Осипов, 

который приехал с молодой матушкой Татьяной.  

Здесь в Игирме у них родилось четверо сыновей. 

Старший Серафим сейчас прислуживает о. 

Александру в алтаре. За пятнадцать лет службы 

о. Александра выстроено с помощью меценатов 

поселка отдельное здание для Воскресной 

школы, сделан в храме ремонт. Прихожане 

помогают благоустраивать территорию около 

храма. Летом благоухают цветники.  

  Существуют у нас и свои традиции: перед 

Рождеством Христовым дети делают снежных 

ангелов, из лапок ели сооружаются перед 

храмом ясли, где родился Христос. До сих пор 

преподают в школе Н.Г. Вашуркина  и Л.Н. 

Оглоблина, некоторое время Н.Н. Долматова 

ведет у ребят занятия по росписи, Светлана 

Михайловна руководит кружком поделок, с 

мальчиками занимается Вадим Латыпов. 

Многие родители включаются в организацию 

праздников в Воскресной школе: яркий пример - 

начало занятий в октябре в воскресной школе. 

Как у Надежды Николаевны дети помогают на 

клиросе, так у Любови Николаевны дочери - в 

Воскресной школе, все они прихожане нашего 

храма и педагоги по образованию. Я думаю, нас, 

педагогов, немало в храме, потому что, начиная 

работать с детьми в детском саду или школе, ты 

О жизни прихода 
храма Серафима Саровского 
в поселке Новая Игирма

Ольга Калинкина
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понимаешь, что главное - не дать знания по 

определенным предметам, а дать ту основу, 

которая будет с ними всегда: веру и умение жить 

по Божьим законам. Примером жизни с Богом 

может служить наша Тамара Евдокимовна 

Архипова, которая с самого начала и пела в 

храме, и пекла просфоры, и до сих пор помогает 

батюшке во время служб, если мальчики-

алтарники занимаются в общеобразовательной 

школе, а ей, слава Богу, 84 года, уже приводит на 

причастие правнучку.  

  Конечно, главное для храма – это соборность 

молитвы. Когда эта молитва выходит за пределы 

храма, как в крестном ходе на Троицу, то это уже 

миссионерские действия Православной Церкви. 

Выходя в народ, мы несем миру знание о Христе.

  Прошел в этом году Час Духовной книги. Много 

и плодотворно сотрудничает о. Александр с 

работниками д/к «Прометей» Г.Г. Газеевой, И.Н. 

Бондиной, Л.А. Самариной. Протоиерей 

Александр является еще и благочинным Нижне-

илимского района и проводит большую работу 

со всеми священнослужителями приходов, 

содействует открытию новых храмов, совершает 

службы в поселках нашего района.  

 Люди меняются, кто-то уезжает, приходят 

новоначальные, каждый выполняет свое 

послушание. Стали приходить на молитву в храм 

певцы из хора ветеранов д/к «Прометей», 

возможно, для кого-то призывом на молитву 

стали районные фестивали духовного пения 

«Пасха Светлая! Возрадуйся!», проводимые уже 

на протяжении нескольких лет в Пасхальные 

дни. В этом году фестиваль проходил 8 мая. Не на 

всех концертах мне удалось побывать, но моя 

дочь участвовала в хоре музыкальной школы. 

Это здорово, когда не только в храме, но и в Доме 

культуры звучит хвала Господу. А главное, что зал 

всегда полон - и в концерте принимают участие 

дети, и в зале они же вместе с родителями, 

бабушками и дедушками. Иногда достаточно 

бывает одного слова, чтобы душа пробудилась от 

сна. В рамках этого фестиваля проходила выстав-

ка декоративно-прикладного искусства с номи-

нациями «Пасхальное яйцо» и «Пасхальный 

подарок». 

День знаний в воскресной школе. 2015 г.

Выставка декоративно-прикладного искусства в ДК «Прометей»
Час духовной книги
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Христос Воскрес! Воистину Воскрес Христос! 

Такими чудными, долгожданными словами 

приветствовали друг друга участники Правос-

лавного фестиваля «Пасха Светлая! Возрадуй-

ся!» 8 мая нынешнего года в Доме культуры 

«Прометей» Новоигирминского городского 

Поселения. 

Радостью Праздника праздников поделились 

почти триста участников! Талантливое разноц-

ветье рассыпалось по всему фестивалю, напол-

няя всех любовью и счастьем! Единое целое в 

Пасхальном концерте составили коллективы и 

отдельные исполнители из поселков Старая 

Игирма, Новоилимск, Рудногорск, Новая Игир-

ма, клирос храма в честь Преподобного Серафи-

ма Саровского, сводный и младший хор ДШИ, 

ансамбли русской песни «Росинка» и «Забава» 

ДШИ, ансамбль педагогов «Мы вместе», детский 

ансамбль «Солнечные лучики» детсада «Сол-

нышко», духовой оркестр, ансамбль лирической 

песни «Горница», мужская вокальная группа 

«220 вольт», детская вокальная студия «Ра-

дость», танцевально-цирковой коллектив «Т/К 

«Ассорти», ансамбль русской песни «Сударуш-

ка» и ансамбль ветеранов труда «Надежда», 

фольклорный ансамбль «Братина».

Огромное спасибо всем зрителям за бурные 

аплодисменты, восхищение и признательность! 

Добрая инициатива о. Александра, надежда и 

вера в успех большого творческого коллектива и 

финансовая помощь неравнодушных людей 

соединились в одном великолепии - Православ-

ном празднике Пасхи Христовой! 

                                                                                               

Галина Газеева и Нина Гугнина 
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  На протяжении всего существования прихода 

служит в храме иерей Георгий Янков, который 

служил и с игуменом Игнатием и с о. 

Александром. Сейчас о. Георгий ведет службы в 

Семигорске – поселке в Нижнеилимском районе 

- и помогает в храмах Железногорск-Илимского. 

К этому батюшке я впервые пришла на исповедь, 

и вот уже почти двадцать лет живу с помощью 

Божией. Соединяясь со Христом и всеми прихо-

жанами при таинстве Евхаристии, получая 

благодать от Святого Духа, стараемся жить по 

заповедям Божиим, а если суета мира отводит 

нас, то есть спасительная возможность покаяния. 

К сожалению, мы не совершенны, но Бог видит 

наши стремления и помогает нам. Надо только 

обратиться к нему всей душой и всем сердцем 

своим, Бог подскажет путь - через людей или 

вовремя прочитанную книгу. Слава Богу, что в 

нашем поселке есть храм и преподобный 

Серафим Саровский молится с нами и о нас. 

                                                                                                            

Преподобный Серафим Саровский. 
Иконописец инок Григорий (Круг)

Крещение в поселке Дальний

Крещение в поселке Дальний

Крестный ход на праздник Святой Троицы в поселке Новая Игирма
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«Сей есть Сын Мой Возлюбленный; Его слушайте». 

   "Взял Иисус Петра, Иакова и Иоанна, брата его, и возвел их на гору высокую одних, и 
преобразился пред ними: и просияло лице Его, как солнце, одежды же Его сделались 
белыми, как свет. И вот, явились им Моисей и Илия, с Ним беседующие. При сем Петр 
сказал Иисусу: Господи! хорошо нам здесь быть; если хочешь, сделаем здесь три кущи: 
Тебе одну, и Моисею одну, и одну Илии. Когда он еще говорил, се, облако светлое осенило 
их; и се, глас из облака глаголющий: Сей есть Сын Мой Возлюбленный, в Котором Мое 
благоволение; Его слушайте. Услышав, ученики пали на лица свои и испугались. Но Иисус, 
приступив, коснулся их и сказал: встаньте и не бойтесь. Возведя же очи свои, они никого не 
увидели, кроме одного Иисуса. И когда сходили они с горы, Иисус запретил им, говоря: 
никому не сказывайте о сем видении, доколе Сын Человеческий не воскреснет из 
мертвых." (Мф.17,1-9). 
   Некоторые важные события в истории спасения человечества, как в Ветхом, так и в Новом 
Завете, происходили на горах: испытание Господом веры Авраама на одном из холмов в 
земле Мория, передача Моисею десяти Божиих Заповедей на горе Синай, многие другие 
случаи. Сегодняшнее Евангелие ведёт нас на гору Фавор, где произошло Преображение 
Господне. Иисус открыл тайну своим ученикам Петру, Иакову и Иоанну для укрепления их 
веры. Когда Он странствовал с ними, учил их о Царстве Небесном и о втором пришествии 
Своем во Славе. Но они не до конца понимали то, что хотел им передать Иисус. Затем, 
чтобы укрепить их в вере в грядущее, Христос явил им предивное Божество Свое на горе 
Фаворской, как прообраз Царства Божия. То, что там произошло, дано было увидеть не 
всем ученикам, а только Петру, Иакову и Иоанну, чтобы они, уверовав до конца, укрепляли 
веру других. 
   И сегодня не все люди знают Иисуса Христа, не все пребывают в общении с Ним. Поэтому 
нашей задачей является укреплять свою веру и передавать ее тем, кто ещё не знает Бога. 
Во время Преображения святой Апостол Петр говорит Иисусу: «…хорошо нам здесь быть». 
Может, он вполне понимал, что происходит, но выражал свое душевное состояние, 
которое заключалось в радости и счастье. И это правильно, потому что настоящее счастье 
человек может приобрести только в Господе. Так, Апостолу Петру и, наверное, другим, кто 
был свидетелем этого события, не хотелось спускаться с горы, они хотели бы там остаться. 
Петр предлагал сделать три кущи: одну для Иисуса, одну для Моисея и для Илии, которые 
присутствовали при Преображении как представители Ветхого Завета. Но волей Божией 
было - вернуться им к реальной земной жизни, по которой каждый человек должен 
пройти, чтобы достичь Царства Небесного. У трех Апостолов осталось некоторое 
представление о том, что можно достичь, – созерцания Божественного Лика Иисуса 
Христа. Но чтобы это было навсегда, пришлось им сначала спуститься с горы и пройти еще 
длинный трудный земной путь. Сегодняшний праздник направляет наш взор вверх, к 
небесам, приглашает нас стремиться к тому, чтобы в грядущем достичь жизни вечной. 

Аминь. 

Протоиерей Александр Осипов

Гора Фавор́ 
(ивр. תבור הר, Тавор; греч. Όρος Θαβώρ; араб.  Джебель-Тор) — 

отдельно стоящая гора высотой 588 м в восточной части Изреельской долины, в Нижней 

Галилее, в 9 км к юго-востоку от Назарета, в Израиле.

Интересно, что в древности, когда хотели представить идею возвышенного и 

величественного, брали для сравнения гору Фавор. Так, Иеремия сравнивает царя египетского, 

славного и могущественного между народами, с Фавором между горами (Иер. 46:18).

Тавор (табур) значит, собственно, центральное выпуклое место, пуп. Гора эта совершенно 

отделена от всей цепи гор и округлена от подошвы до вершины, отчего и получила своё 

название. Вершина горы представляет продолговатую, слегка вдавленную и похожую на 

глазную впадину поверхность. 

Гора Фавор считается местом Преображения Господня. На вершине горы расположены два 

действующих монастыря, православный и католический.
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Штрихи к портрету...

Над  материалом  работали: 

џ Юлия Иванова  

џ Инна Маковская  

џ протоиерей 

Андрей Скрынько 

џ Оксана Соломина  

1 сентября 2012 г. Фото Алены Юрченко
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Вот и подходит к концу двадцатый - юбилейный год существования 

гимназии, а это значит, пришла пора подвести итоги, вспомнить, что 

сбылось и что не получилось, наметить перспективы развития...

На сегодняшний день наша гимназия – единственное учебное заведение 

в епархии, которое провозглашает своей целью воспитание человека с 

христианским мировоззрением. Естественно предположить, что такое 

учебное заведение должно быть востребовано всеми, для кого задача – 

стать гражданином Царства Божьего – важна. Или, точнее, более 

важна, чем «врастание» в общество потребления. Но возможно ли в 

реалиях современной жизни наше существование в обществе, которое 

проросло из атеизма сквозь «лихие девяностые», потеряв в них остатки 

идеальных ценностей? Нужна ли нам такая школа? Приносит ли она 

свои плоды? И какой шкалой мерить наши успехи и неудачи? 

Оглядываясь на пройденный гимназией путь, каждый может сам 

попытаться ответить на эти вопросы...

Гимназия в лицах

“По плодам их узнаете их" - 

говорит нам Евангелие. А что можно 

назвать плодом деятельности 

школы? "Конечно, учеников!" - 

скажете вы. Но только ли? Ведь 

есть еще родители, работники и 

педагоги, а еще - люди, у 

которых никто и никогда здесь 

не учился, но они приходят 

сюда, чтобы от сердца принять 

посильное участие в нашей 

общей возможности радоваться 

тому, что мы делаем.

И это главная особенность нашей 

школы: она - результат совместных 

усилий прочного сообщества 

христиан: учителей, родителей, 

сотрудников, детей. Наша 

школа такова, каковы в ней 

люди. Вот об этих-то людях (и 

как жаль, что невозможно 

перечислить всех, кто своей 

жизнью и трудами ежечасно 

подтверждает верность общей 

идее) первые пять штрихов 

нашего портрета. 

Итак, знакомьтесь! 

Семья     Афониных 

   Вера Николаевна и Иван Николаевич Афонины 

связали свою жизнь с гимназией в далеком 2000 

году, когда их младшая дочь Маша была зачисле-

на в 5-й класс. "И пусть в моей трудовой книжке 

нет об этом записи, но мы все трое перешли в 

гимназию, потому что отчетливо понимали - 

если мы не будем жить и гореть этим сами, то 

никогда не сможем направить по этому пути 

нашего ребенка", - говорит Вера Николаевна.  

   Так и жили: Маша училась, Иван Николаевич 

(ныне - отец Иоанн) преподавал, а Вера Никола-

евна (теперь – матушка) молилась, поддержива-

ла, активно участвовала в жизни гимназии 

посильными трудами. Жизнь во имя других 

принесла свои плоды: Маша окончила гимна-

зию, а затем - и Свято-Тихоновский Православ-

ный Университет, и хотя она не работает по 

специальности, но свою жизнь с мужем они 

строят на принципах Православной веры. Веру 

Николаевну о. Андрей пригласил работать в 

гимназию: за два года она привела в порядок 

бухгалтерские дела и, благодаря принципиаль-

ности и твердости в вопросах профессии, стала 

неотъемлемой и важной частью коллектива 

гимназии. Иван Николаевич, которого любят все 

без исключения дети и педагоги, принял спаси-

тельный крест и стал священником. Он - человек 

исключительный, искренний, способный 

разделить с каждым радость и утешить в скорби. 

Чуткий, добрый, веселый, умный и небезразлич-

ный, он всегда даст совет и поддержит молит-

вой. 

1 сентября 2010 г. Фото Алены Юрченко

Маша Афонина с супругом

о. Иоанн Афонин 
с матушкой Верой
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Семья    Скрынько
 

   В каком-то смысле точкой отсчета деятельности 

семьи в гимназии можно считать поступление на 

учебу в первый класс младшего Андрея Скрынь-

ко. И хотя заканчивал он среднее образование в 

Физматшколе при Новосибирском Госуниверси-

тете, но свой вклад в общее дело внёс уже в семь 

лет, став одной из главных причин, побудивших 

его отца – к тому времени уже священника 

Андрея Скрынько – создать школу для правос-

лавных детей: очень уж захотелось оградить 

ребятишек от того распада, который в девянос-

тые опустошал не только экономику страны, но, 

прежде всего, – сердца людей. Так они стали: 

младший Андрей – первоклассником, а старший 

Андрей – учителем и духовником. Через год был 

создан 5-й класс, в который перешла учиться 

Алиса – старшая дочь о. Андрея. Когда она 

доросла до 9-го класса, начала работать в школе 

учителем информатики Марина Вячеславовна, 

жена отца Андрея, программист по образова-

нию и по роду деятельности. Потом в школу 

поступил Аркадий – третий ребенок. 

   Алиса стала программистом, Андрей совмещал 

заочное обучение (тоже на программиста) с 

работой в гимназии в качестве помощника своей 

мамы в преподавании информатики, и гимназия 

превратилась почти в семейный подряд. Тем 

более, что в этот момент отцу Андрею пришлось 

стать директором. Аркадий теперь учится в 

Иркутском лингвистическом университете – 

пошёл по стопам отца. Интересно, до какой 

степени? 

   И думается, что этот пример - верное свидет-

ельство качества работы гимназии: если всех 

своих детей директор обучает в школе, которой 

руководит, и если все они получают высшее 

образование на бюджетной основе, значит, 

школа  надежная. И еще более убеждаешься в 

этом, когда узнаёшь, как требователен о. Андрей 

в жизни к качеству образования и к образован-

ности вообще. Безоговорочной требовательнос-

тью и объясняется тот факт, что ученики, перехо-

дящие на обучение из других школ, далеко не по 

всем предметам могут подтвердить свои оценки 

и, пока не научатся трудиться по-новому, ходят в 

отстающих. 

Семья   Сорокиных 

   В семье Сорокиных пятеро детей, и все они - 

ученики Православной гимназии. Здесь же 

работает и их мама – Оксана Николаевна, она - 

педагог-организатор. Читатели часто встречают-

ся с ней на страницах газеты "Братск Православ-

ный", для которой Оксана Николаевна пишет 

статьи; новостная лента гимназического сайта - 

тоже её работа. 

   «Когда-то - лет шестнадцать назад мы с мужем 

и годовалой дочкой, начинающие прихожане, 

после вечерней службы подвозили до Правос-

лавной гимназии незнакомого мужчину. По 

дороге разговорились, и наш спутник удивился: 

«Вы никогда не были в гимназии? Это же остро-

вок духовности и чистоты в нашем городе… 

Надеюсь, вы отдадите туда учиться своих 

детей?» - «Ну, если гимназия будет существовать 

к тому времени, как подрастёт дочка… может 

быть», - неуверенно ответила я... - «Да вы что? – 

воскликнул собеседник. - Надо молиться, чтобы 

она была всегда!»  

   Прошло время, в семье Сорокиных родились 

сыновья (кстати, двое из них стали крестниками 

давнего попутчика - Владимира Леонидовича 

Гребнева), и сейчас все дети Оксаны Николаевны 

и Игоря Витальевича Сорокиных - гимназисты. 

Они успешно учатся, занимаются спортом, 

состоят в дружине скаутов «Братский острог». 

   Настя - ученица 11 класса - принимает активное 

участие в школьных и городских конкурсах, 

спортивных соревнованиях (имеет 1 разряд по 

спортивному плаванью), в марте стала победи-

телем районной научно-практической конфе-

ренции «Одной мы связаны судьбой», участница 

гимназического фольклорного ансамбля 

«Прялица», в этом году в очередной раз побе-

дившего на областном фестивале «Рождествен-

ская звезда». 

   Семиклассник Пётр любит историю. Дважды 

становился призёром муниципальной олимпиа-

ды по истории, победитель городского конкурса 

«Русско-турецкие войны», призёр городской 

олимпиады по географии, дважды победитель 

городского конкурса чтецов «Родной мой 

Братск», в марте занял 1 место на городской 

научно-практической конференции «По страни-

цам истории», лауреат 3 степени Первого 

городского конкурса художественного слова, 

посвящённого Великой Победе, и участник 

межрегиональной Научно-практической 

конференции «Путь святителя Иннокентия». 

   В прошлом году семья Сорокиных стала 

победителем конкурса «Почётная семья города 

Братска». Такой высокой наградой оценила 

мэрия города заслуги родителей в воспитании 

детей и активную жизненную позицию всех 

членов семьи. 

Андрей Скрынько (младший)

1 сентября 2013 г. 

Директор гимназии - о. Андрей Скрынько. 
Фото Алены Юрченко

Дружная семья Сорокиных
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Семья Пономаревых

   Дружную семью Пономаревых можно смело 

назвать гимназической династией. От всеми 

горячо любимой Галины Евгеньевны до Дмитрия 

(ее младшего сына, ныне руководителя епархи-

ального волонтерского движения) прошла целая 

гимназическая эпоха. С их именами крепко 

связана жизнь гимназии, скаутского движения, а 

теперь - и Братской епархии.  

  Галина Евгеньевна стояла у истоков нашего 

общего дела. Она не работала в гимназии - она 

жила ею, дышала ею и своей любовью и верой 

зажигала других. В гимназии она преподавала 

Закон Божий, была одним из руководителей 

скаутского движения и педагогом-организатором 

- это по штатному расписанию, а вообще-то она 

была для всех без исключения ребятишек просто 

"мамой Галей", и это, пожалуй, ее самая большая 

заслуга. Этим она осветила не только свой путь, но 

и жизнь своей семьи. 

Анна  Васильевна  Туркина 

 

   Самый обычный человек с самой обычной 

судьбой, и она же - уникальный человек с 

незаурядной судьбой. Это сказано не ради 

красного словца. Судите сами: 

   Аня Туркина пришла в 5-й класс гимназии. 

Ближе к концу школы выяснилось, что, несмотря 

на факт рождения в г. Братске, она не имеет 

российского гражданства, по причине прожива-

ния большой части своих лет в Таджикистане. 

Поступать надо после школы – а куда без паспор-

та и прописки? Одинокая и больная мама не 

смогла пробить решение этого вопроса, потому 

что его пришлось продвигать аж до администра-

ции Президента. Подключились люди, которым 

судьба Ани была небезразлична. А пока шел 

процесс, удалось пристроить ее на птичьих 

правах в педучилище, которое она и закончила с 

красным дипломом по специальности «Учитель 

начальных классов», уже работая в этой дол-

жности в гимназии. Однако, когда сделала свой 

первый выпуск, уже знала, что надо учиться 

дальше. Закончила Восточно-Сибирскую 

Государственную академию образования, тоже с 

красным дипломом, и теперь она – учитель 

географии в гимназии. А поскольку уроков 

географии в нашей школе мало, то она же – и 

педагог-организатор, и педагог дополнительно-

го образования (работает с младшими скаута-

ми), и учитель Закона Божьего. И все это – на 

«красную» отметку. 

Анна Васильевна Туркина.
Классный руководитель 9-го класса

Юные разведчики-скауты. Стайка

2016/22016/2

Дмитрий и Ирина Пономаревы

1 сентября 2012 г. 

Владыка Максимилиан и диакон Артемий Пономарев 
Фото Алены Юрченко

Старший сын Артем окончил гимназию в 2006 

году, Дима - в 2012, оба они - ученики Хабаров-

ской духовной семинарии. Теперь уже имеют 

семьи... В 2014 году Артем рукоположен во 

диакона. 

   Отец Артемий с супругой Машей продолжают 

дело Галины Евгеньевны: отец Артемий  

возглавляет дружину скаутов и преподает в 

гимназии Литургику (учебный предмет о 

Православном богослужении), Мария Сергеев-

на - самый добрый учитель английского языка, 

во всяком случае, так о ней отзываются её 

маленькие воспитанники. «Нам очень повезло, 

- говорит Маша, - нас связывает общее дело, 

общие интересы, компания единомышленни-

ков - наши скаутские друзья-товарищи». В 

семье старших Пономаревых подрастают двое 

деток: Ника и Ларик, и мы надеемся, что очень 

скоро они войдут под своды гимназии в роли 

воспитанников. 
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Плечом к плечу трудятся в гимназии 

самоотверженные, опытные, отзывчивые и очень красивые люди!
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Языком холодных цифр

 Для того чтобы составить 

о чем-то верное представле-

ние, необходимо пристально 

изучить предмет с разных 

сторон, причем, желательно 

знать факты, а не полагаться 

лишь на эмоциональное 

восприятие. 

И если люди - это чувства, 

эмоции, отношения, то, о чем 

невозможно рассуждать 

беспристрастно, то цифры - 

это лишь голые факты, то, с 

чем нельзя не считаться, то, 

чему трудно возразить. 

Поэтому давайте посчитаем... 

На сегодняшний день в гимназии обучает-

ся 126 детей в одиннадцати классах. Рекордное 

количество – по пять братьев и сестер – «постави-

ли» семьи Сорокиных и Губарей. А еще бывает по 

четыре и по три. И есть православная детсадов-

ская группа на двадцать человек, которая тоже 

находится в здании гимназии. Самый большой 

класс – пятый (девятнадцать человек), самый 

маленький – десятый (трое).

   В широких городских кругах и, что еще 

более удивительно, среди прихожан по сей день 

бытует мнение, что в Православной гимназии 

детей воспитывают, но не обучают. В разрез 

этому мнению наши ученики стабильно удержи-

вают лидирующие позиции по результатам ЕГЭ, 

уступая лишь лицею № 1 и с переменным 

ОБЛАСТЬ ГОРОД ЛИЦЕЙ №1 БПГ

Русский язык

Математика

Физика

История

Английский язык

63,23

39,1

48,1

57,6

42,4

64,4

41,3

47,6

55,6

42,4

77,4

61

52

76

57,3

74 (90)

51 (70)

47 (55)

72 (72)

50 (52)

В скобках указан максимальный балл по гимназии

успехом соперничая с другими лицеями и 

гимназией №1. Предлагаем нашим читателям 

сведения за последний учебный год, обращая 

внимание на то, что год был выбран исключи-

тельно из соображений последовательности, а 

данные прошлых лет содержат по некоторым 

предметам и более "звездные" цифры.  

Сравнительный анализ среднего балла ЕГЭ по некоторым предметам обучения 
за 2014-2015 учебный год

В период с 2004 по 2015 годы 11 классов 

гимназии окончили ученика. 62 

Можно много рассказывать о достижениях 

каждого из этих ребят – архитекторах, програм-

мистах, менеджерах, ветеринарах, педагогах... 

Ни один не пропал в жизни. Сорок восемь из них, 

опираясь только на свои способности и умения, 

полученные в гимназии, поступили на бюджет и 

бесплатно учатся или уже окончили ВУЗы и 

средне-специальные учебные заведения. 

Шестеро ребят вернулись в гимназию в качестве 

преподавателей и работают (или работали 

некоторое время) рука об руку со своими 

бывшими учителями. Семь из них служат в 

разных чинах в храмах Братской епархии. 

Юля Бармаева – выпускница 

факультета журналистики 

Новосибирского госуниверситета 

Федор Ефимец (справа) окончил Омский 

кадетский корпус, а затем и Краснодарское 

высшее военное училище – единственный ВУЗ 

Генерального Штаба РА

Маша Вессели – получила высшее 

образование в Волгоградском госинституте 

искусств и культуры

Александр Малов – окончил Тобольскую 

духовную семинарию
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907 - число участий в городских, 

региональных и международных олимпиадах и 

конкурсах в 2015-2016 учебном году. 

 В прошлом году с благословения Владыки 

Максимилиана под руководством Инны Василь-

евны  Маковской на базе гимназии был органи-

зован интеллектуальный клуб "Малая академия 

наук". В рамках работы клуба гимназисты стали 

активно участвовать в олимпиадном движении и 

в различных городских и региональных конкур-

сах. 

Наши ученики:

Победители: 

џ открытой районной 

научно-практической конференции 

«Одной мы связаны судьбой»;

џ городского конкурса 

«Русско-Турецкие войны»; 

џ городского конкурса «Геофокус»; 

џ городской метапредметной 

интеллектуальной игры «Знай и умей». 

Призеры: 

џ областного интеллектуального 

конкурса «Я живу в Сибири-2014»; 

џ регионального этапа Всероссийской 

предметной олимпиады школьников 

по литературе; 

џ муниципального тура Всероссийской 

предметной олимпиады школьников 

по истории и литературе; 

џ Всероссийской олимпиады школьников 

по основам православной культуры 

(муниципальный тур). 

Финалисты 

џ международного детско-юношеского 

литературного конкурса имени Ивана 

Шмелева «Лето Господне». 

В нынешнем году эту работу подхватила Оксана 

Николаевна  Сорокина и при поддержке учите-

лей-предметников мы, неожиданно для себя, 

вышли на такую внушительную цифру: в среднем 

каждый ученик, если исключить первоклассни-

ков, принял участие в восьми конкурсах. Наши 

дети многократно становились призерами и 

победителями. 

Воспользуемся же случаем и еще раз со 

страниц журнала отметим и поздравим тех, кто с 

достоинством защищал честь гимназии!  
Конкурс «Знатоки природы». 5 класс. 2 место

Конкурс «Знай и умей»

Фото Алены Юрченко
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Вот такая география...

Двадцать лет гимназия 

обрастала "своими": 

людьми, традициями, 

местами... Мы шли, ехали, 

летели с целью наполнить 

себя светом, знаниями, 

чистотой, а подчас и 

поделиться тем, что имели 

сами. 

Так постепенно ширились 

и укреплялись наши связи: 

Тобольск, Екатеринбург, 

Ангарск, Омск, Санкт-

Петербург, Москва, Анга, 

Иркутск. Есть в этом 

перечне и те, особенно 

любимые, без которых 

теперь уже не мыслится и 

сама гимназия. 

Москва

Постоянный поиск чего-то нового и интересно-

го в профессии учителя послужил толчком для 

организации двух поездок в Москву: первая - в 

Школу Шаталова - состоялась 31 декабря 2012 г., 

вторая - на тренинг "Путь к Олимпу" в 2015…  

   Москва – сердце Святой Руси. Соборы, храмы, 

монастыри… Как бы ни расписаны были твои 

дела, но, попадая в Москву, ты с Божией 

помощью стремишься не только завершить 

задуманное, но и побывать там, где святой 

молитвой многих поколений дышат сами стены, 

где обилие святых и мощей сбрасывает с тебя 

шелуху загнанной жизни… 

   Москва - это Лавра! А Лавра - это мощи Сергия 

Радонежского и горячо нами любимого и 

почитаемого Святителя Иннокентия (Вениами-

Тангуй

   "Тангуйские ночи самые загадочные и теплые. Из года в 

год всё повторяется..." - так пишет о Тангуе на своей 

странице в соц. сетях выпускница гимназии Алена Тенчи-

кова (Егорова). Чем стал для детей этот островок жизни 

без гаджетов, интернета и удобств современной кварти-

ры? Какой силой - душевной, духовной, физической - 

наполняют ребят ласковое тангуйское солнце, свежий 

воздух, теплое море и душевные песни у костра? 

Но Тангуй - это не только отдых. Каждую весну ученики 

Православной гимназии едут в Трудовой лагерь на 

территории подсобного хозяйства. Здесь дети не только 

работают, но и учатся себя обслуживать: стирать, готовить. 

Овощи, выращенные ребятами на тангуйских полях, 

круглый год питают большую гимназическую семью. 

нова) - небесного покровителя гимназии. 

Может, оттого Москва всегда встречает нас 

обилием благодати, любви и добра. 

   Кроме этого, в течение двух лет Москва прини-

мает наших детей – финалистов Международно-

го детско-юношеского конкурса имени Ивана 

Шмелева "Лето Господне", проводимого по 

благословению Святейшего Патриарха Москов-

ского и всея Руси Кирилла Издательским Сове-

том Русской Православной Церкви. В прошлом 

году на конкурс гимназия отправляла одиннад-

цать работ, две ученицы стали участницами 

финала и на конкурсе в Москве заняли 3-е место. 

В этом году было отправлено уже двадцать три 

работы, и одна из учениц также стала участницей 

финала. 

Анга 

Это еще одно особенно дорогое место для 

гимназии, связанное с именем Святителя 

Иннокентия. Митрополит Московский и Коло-

менский, прославленный в лике святых Русской 

Православной Церковью, выдающийся правос-

лавный миссионер, окрестивший около 10 тысяч 

человек, крупный ученый-натуралист, состави-

тель алфавита и грамматики алеутского, якутско-

го языков родился в далеком сибирском селе 

Анга. 

Ученики гимназии, педагоги и родители 

хорошо знакомы с житием святого, и на призыв 

организовать паломническую поездку, как 

правило, поступает много горячих отзывов: 

люди готовы нести материальные затраты и 

терпеть все неудобства дальней дороги, чтобы 

побывать в этом удивительном месте. 

Но в юбилейном учебном году святитель 

Иннокентий приготовил для своих подопечных 

замечательный подарок: в октябре 2015 года 25 

учеников гимназии со своими учителями в 

рамках долгосрочного национального проекта 

«Путь Святителя Иннокентия» (проект был 

разработан и воплощен в жизнь по инициативе 

экс-губернатора Сергея Ерощенко при поддер-

жке президента РФ В.В. Путина) бесплатно 

совершили двухдневную паломническую 

поездку.  

Трудовой лагерь в Тангуе

Село Анга. Домик Святителя Иннокентия,
митрополита Московского
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Иркутск 

...На этом подарки святителя не 

закончились, в рамках этого же 

проекта в декабре 2015 года три 

ученика гимназии со своими родите-

лями приняли участие в Межрегио-

н а л ь н о й  н ау ч н о - п р а к т и ч е с ко й  

конференции «Наследие Святителя 

Иннокентия (Вениаминова) и правос-

лавной миссионерской деятельности 

в Сибири, на Дальнем Востоке и 

сопредельных территориях», которая 

прошла в Иркутской областной 

библиотеке имени Молчанова-

Сибирского. 

   В конференции приняли участие 76 человек — 

исследователи из Великобритании, Москвы, 

Новосибирска, Иркутска, Белгорода, Магадана, 

Хабаровска, Якутска, Читы, Петропавловска-

Камчатского, Амурской и Сахалинской областей. 

Они сделали доклады и сообщения о междуна-

родных и региональных мероприятиях, приуро-

ченных к 220-летию со дня рождения Святителя 

Иннокентия. Выступали и наши семиклассники - 

Иван Михайлов и Пётр Сорокин - с докладом на 

тему «Крымская война и Святители православ-

ные: Иннокентий Херсонский и Иннокентий 

Московский». В перерыве к ребятам подошёл 

доктор философии Оксфордского университета, 

пожал руки и сказал: «Вэри гуд! Хорошо!». А 

Софья Владимировна Мельникова, главный 

научный сотрудник ИОГУНБ им. И.И. Молчанова-

Сибирского, отметила наш доклад как лучший из 

всех детских выступлений и подарила гимназис-

там на память книгу протоиерея П.В. Громова. 

К слову сказать, Иркутск для нас всегда был и 

остается самым близким городом и не только в 

территориальном плане. Расположение облас-

тного центра позволяет гимназистам прикос-

нуться к историческому, культурному и духовно-

му наследию прошлого и настоящего: храмы и 

монастыри, в том числе так любимый братчана-

ми Знаменский монастырь с мощами Святителя 

Иннокентия Иркутского, музеи, берег Байкала. 

Интересно, что со времен паломнических 

поездок братчан к мощам Святителя Иннокен-

тия, когда паломники останавливались ещё в 

здании Иркутской женской Православной 

гимназии во имя Рождества Пресвятой Богоро-

дицы, берет свое начало традиция обмена 

опытом и литературой педагогов БПГ с педагога-

ми Православных гимназий нашей Митрополии. 

Так, когда-то во время такой поездки встрети-

лись и поделились книгами о преподавании 

литературы в Иркутской гимназии Любовь 

Николаевна Дорогина, старейший преподава-

тель Братской гимназии, и Инна Васильевна 

Маковская, спустя несколько лет по воле Божией 

ставшие коллегами в Братске. Огромную 

помощь и поддержку оказала нашей гимназии 

Нина Викторовна Прокофьева, много лет 

работавшая завучем в Православной гимназии 

Иркутска.  

Радушный приём и методическую помощь 

оказала нам также Православная гимназия во 

имя Святой Троицы города Ангарска во главе с ее 

директором Верой Иннокентьевной Рублик  - 

профессионалом высочайшего класса и удиви-

тельно чутким человеком! Надеемся, что наша 

дружба будет долгой и плодотворной! 

Братский район 

Хорошо известны гимназисты и жителям 

Братского района. В этом году уже в третий раз, 

по инициативе иерея Алексия Серебрякова, 

состоялись миссионерские поездки учеников 

старших классов Братской Православной 

гимназии и фольклорного ансамбля «Прялица» 

по селам Братского района с небольшой концер-

тно–игровой программой. Выезды детей 

приурочены к двум самым большим церковным 

праздникам - Рождеству и Пасхе, отсюда и 

названия: "Рождественские деревни" и "Пас-

хальные деревни", так в обиходе между педаго-

гами и учащимися называют эти двухдневные 

выезды. 

   Большеокинск, Калтук, Куватка... Для жителей 

отдаленных поселений спектакль о событиях 

праздника, песни, игры и совместное богослуже-

ние - одна из немногих радостей маленького 

прихода. Для ребят это возможность не только 

пообщаться с сельской детворой, подарив им 

радость игры, а всем пришедшим – красоту 

песнопений и задор русских песен, но и возмож-

ность стать клиросом на Божественной Литургии 

и постараться преодолеть стереотипы в пред-

ставлении людей о храме и Православии, 

существующие в постсоветских сёлах и посёлках. 

Петр Сорокин и Иван Михайлов на НПК в Иркутске

В миссионерской поездке

Рождественские колядки
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Портрет Православной 

гимназии был бы неполным, 

если бы мы не представили 

традиции, сложившиеся за 

двадцать лет существования 

гимназии, и коллективы, 

которые зародились в её лоне, 

выросли, окрепли и приносят 

добрые плоды. 

Православное воспитание 

посредством народного пения

  

 Однажды девять лет назад четвертому классу 

Православной гимназии сообщили о том, что 

теперь у них будет новый кружок со странным 

названием "Фольклор". Возмущению ребят не 

было предела: зачем их заставляют петь какие-то 

странные старинные песни, да ещё и наряжают в 

«нелепые», как им тогда казалось, сарафаны и 

рубахи? Ведь это совершенно не модно!!! Но 

когда пришёл час первого выступления и зал 

разразился длительными аплодисментами, 

юные дебютанты решили, что не так всё плохо. А 

на первом для них конкурсе «Рождественская 

звезда» дети увидели, что, оказывается, сущес-

твует много фольклорных ансамблей, где 

талантливые голосистые ребята выступают в 

таких же русских костюмах, и это очень красиво! 

Затем была первая победа на областном фести-

вале «Песенный карагод». Далее победы 

сопровождали ансамбль на каждом конкурсе. И 

в течение девяти прошедших лет «Прялицей» 

было завоевано двенадцать дипломов первой и 

второй степеней, дано множество выездных 

 

концертов в общеобразовательных школах, 

школах-интернатах для детей инвалидов, в Доме 

престарелых, в клубе ветеранов, сельских 

клубах, на выставках и ярмарках... 

   Каждое выступление "Прялицы" - это не просто 

пение под баян (С.Н. Трубочкин - замечательный 

музыкант), а театрализованная постановка с 

хореографическими элементами. Т. Н. Третьяк – 

руководитель ансамбля, по образованию – 

режиссёр, а верная её помощница С.А. Вессели – 

хореограф. Поэтому бывать на их концертах – 

одно удовольствие. Жюри отмечают выступле-

ния «Прялицы» как яркие, самобытные, несущие 

в мир традиции Православия. Последние 

награды коллектива: диплом первой степени на 

XVII открытом региональном Фестивале-

конкурсе духовной музыки «РОЖДЕСТВЕНСКАЯ 

ЗВЕЗДА-2016», а также первое место и звание 

лауреата XI Международного конкурса-

фестиваля исполнителей на музыкальных 

инструментах и вокального искусства по видео-

записям.  
 

Ансамбль «Светочъ» – младшая фольклорная группа, кузница кадров для «Прялицы». 
В его составе - ученики третьего класса Православной гимназии 

Фольклорный ансамбль «Прялица»

Школа жива традициями

2016/2
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Возможность социального служения

Сложившейся традицией гимназии стало 

проведение Рождественских, Пасхальных 

спектаклей и ярмарок. В такие дни в гимназии 

обычно яблоку негде упасть. Театральные 

постановки всегда проходят с аншлагом. Ведь 

руководитель ансамбля «Прялица» Татьяна 

 
Весёлые рождественские и пасхальные ярмарки 

устраивает, как правило, Родительский комитет 

гимназии. Папы и мамы готовят конкурсы и всё 

необходимое для их проведения: начищают до 

блеска большой самовар, топящийся дровами, 

чинят старинный патефон, изготавливают 

деревянные ходули и всяческие приспособле-

ния для ярмарочных забав, стряпают с детьми 

яства для продажи, и все вместе участвуют в 

 
играх. Каких только сладостей не бывает на 

ярмарочных столах: торты, куличи, пасхальные 

агнцы… Лучших кулинаров обычно поощряют 

призами. А на последнюю рождественскую 

ярмарку с музыкальным подарком пожаловали 

гости из Сергиева Посада:  певица-бандуристка и 

поэт-гусляр Елена и Николай Вяткины. Дуэт 

порадовал участников праздника прекрасным 

исполнением рождественских песен и стихов. 

 
 Николаевна Третьяк - ещё и талантливый 

режиссёр-постановщик, а замечательные 

актёры –  ученики гимназии. Спектакли, имею-

щие большой воспитательный заряд как для 

взрослых, так и для детей, с большим интересом 

смотрят гости: кадеты 42-й школы, представи-

тельницы Братского женского Центра, 

ребятишки из Детского дома, наши 

благотворители. Каждый раз – это 

новая трогательная постановка о чуде 

преображения души неверующего 

человека, будь то непослушная внучка, 

или жадный брат, или ленивая сестри-

ца. И никогда один сюжет не похож на 

другой, в каждом присутствует своя 

«изюминка». 

 Встреча на Сретение
  
  15 февраля Православная Церковь отмечает 

сразу два праздника: Сретение Господне, от 

которого и происходит название бала, и День 

православной молодёжи. Традиция Сретенского 

бала заложена три года назад в стенах Правос-

лавной гимназии. В этом году формат мероприя-

тия вышел на городской уровень. Сретенский 

бал-2016 состоялся в рамках Дня православной 

молодежи в двухцветном фойе театрально-

концертного Центра "Братск-Арт". Бал был 

организован и проведен силами учащихся и 

преподавателей Православной гимназии при 

поддержке молодежного отдела епархии. 

…Бал прошел и оставил после себя незабывае-

мое ощущение радости, творчества, красоты 

отношений, грации, волшебства встречи. Это 

уникальная традиция, возрождение которой 

возможно только при непосредственном и 

деятельном участии каждого во имя единого 

дела. Идея бала в том и состоит, чтобы "...делать 

так называемые чудеса своими руками. Когда 

душа человека жаждет чуда, сделай для него это 

чудо. Новая душа будет у него и новая у тебя". 

 День гимназии, 

День учителя 

и День самоуправления

 
Два праздника: День Святителя Иннокентия – 

покровителя гимназии и День учителя – стоят 

рядом, а порой совпадают в дате – 6 октября. И 

поэтому всегда отмечаются вместе. Гимназисты 

обычно готовят концерт, поздравляют учителей, 

но главная часть программы посвящается 

Святителю Иннокентию. Ведь он был самый 

настоящий учитель: создал для алеутов азбуку со 

словарём из 1200 слов, учил чтению и письму, 

духовно окормлял. Святителю принадлежат 

такие слова: «Спасать детей – это спасать свой 

народ и Отечество – корабль, на котором плы-

вём». В прошлом году на День гимназии четве-

роклассники и семиклассники готовили неболь-

шую постановку о прибытии батюшки на остров 

 
Уналашка: как его встречал боголюбивый народ, 

в том числе бывший шаман Иван Смиренников. 

Затем гимназисты с помощью презентации 

познакомили всех гостей с интересными факта-

ми жития Святителя. В этом году на празднике 

было рассказано много интересного о том, как 

почитают Святителя современные алеуты. 

  В этот же день в гимназии проходит День 

самоуправления, который гимназисты тоже 

очень любят: старшеклассники примеряют на 

себя роль учителей, а учащиеся с 1-го по 8-й 

класс хотя и могут поздороваться с новоиспечён-

ными учителями за руку, но обязаны обращаться 

к ним на «вы» и по имени-отчеству, не перечить, 

выполняя все необходимые требования. По 

традиции, в конце учебного дня после празднич-

ного концерта старшеклассники вместе с 

педагогами гимназии собираются в трапезной за 

чашечкой чая и делятся впечатлениями о 

прошедшем Дне самоуправления. 

Игры 
на Рождественской 

ярмарке

Спектакль 
в стенах гимназии

Сретенский бал - 2016
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Рассказывают об успехах и недостатках, о проблемах 

и неожиданностях, с которыми пришлось столкнуть-

ся ученикам, выступавшим в роли преподавателей. 

Несомненно, что подобные мероприятия интересны 

и полезны как учителям, так и ученикам, главное: они 

сплачивают старших и младших гимназистов, 

заставляют по-другому взглянуть друг на друга. 

Младшие со всем своим детским восторгом и 

любовью тянутся к старшим, особенно если учитель – 

это адекватный молодой человек (при нынешнем 

дефиците пап это очень значимо). А старшеклассни-

ки не просто приобретают педагогический опыт, но, 

видя, что маленькие берут с них пример, становятся 

ответственнее, взрослее, серьёзнее. 

 
День Матери

 
День Матери ежегодно празднуется в стенах 

гимназии, которая является штаб-квартирой скаут-

ской дружины «Братский острог». И каждый раз 

юные разведчики придумывают что-нибудь необыч-

ное, удивляя и восхищая дорогих мам весёлыми 

шутками и находчивостью. Обычно в последнее 

воскресенье ноября актовый зал гимназии, украшен-

ный разноцветными шарами, поздравительными 

стенгазетами, бывает переполнен скаутами, их 

улыбающимися мамами и гостями. Среди пригла-

шённых встречаются ребята из союза волонтёров 

«Браво» и молодые казаки военно-патриотического 

Центра «Ладья». 

Подготовка к празднику начинает ощущаться, когда 

после уроков из компьютерного класса то и дело 

раздаются взрывы смеха, обрывки декламируемых 

стихотворений, дружное пение под гитару…

 Одним словом, работа кипит! На что 

только ни способны эти скауты: в прошлом 

году, к примеру, они выдали мамам три (!) 

смонтированных фильма: первый рассказал 

о законах разведчиков, их насыщенной 

походами, испытаниями и юмором жизни, 

во втором фильме ребята обращались к 

мамам со словами поздравлений и благо-

дарности, а третий поведал о том, как был 

сделан второй. На скаутских концертах 

звучат трогательные стихи и песни под 

аккомпанемент гитары, ставятся «точки» – 

весёлые сценки. Но просто так отсидеться в 

зрительном зале мамам не удаётся. Их 

непременно втягивают в забавные конкур-

сы... Праздник обычно завершается в 

трапезной гимназии дружным чаепитием, 

на котором каждый скаут дарит своей маме 

какие-то добрые слова. А мамы искренне 

благодарят своих детей за их внимание и 

любовь! 

   Приносит ли свои плоды гимназия? Наверное, они стали для всех нас такими 

привычными, что мы не считаем их какими-то особенными, но без гимназии уже не 

представляем ни себя, ни своего пути, ни своей жизни. Гимназия – как воздух, как 

семья, как важная часть мира и твоей души: если ты влился в её настоящую, живую, 

честную жизнь, тебе уже ничего не нужно доказывать – это становится аксиомой. 

"По вере вашей да будет вам", а вера измеряет полноту жизни в особых категориях. 

"Не бойся, малое стадо!".  

   Наши дети не боятся. И, уходя в самостоятельную жизнь, говорят: "До встречи! 

Скоро мы приведем сюда своих детей!". 

В гимназии - День самоуправления. Старшеклассники в роли учителей!
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   На Руси всегда были в почете милосердие и 

благотворительность. Центрами, где сосредотачива-

лась благотворительность, служили храмы и монасты-

ри. При монастырях существовали странноприимни-

цы, богадельни, больницы. Такая благотворитель-

ность особенно необходима была во времена войны, 

неурожая, голода - тысячи людей находили себе 

пристанище и получали помощь благодаря этим 

благотворительным церковным и монастырским 

учреждениям.

  При Петре I началась благотворительная деятель-

ность, ставшая составной частью государственной 

деятельности.

  Многие выдающиеся русские люди, среди них - 

известные писатели, ученые, государственные 

деятели, своей жизнью, собственным примером 

учили благотворительности. Так, известный поэт В.А. 

Жуковский считал, что «право сделать добро есть 

величайшая награда, какую только человеку заслу-

жить можно». Сам поэт всей своей жизнью заслужил 

эту награду. Достаточно вспомнить, что именно 

Жуковскому обязан своей свободой Тарас Шевченко. 

Благодаря мудрости и настойчивости Жуковского 

ссылка в Сибирь А.С. Пушкина была заменена ссылкой 

на Кавказ.

   Добродетели милосердия посвящены вдохновенные 

слова многих христианских подвижников: «милосты-

ня есть царица добродетелей, весьма скоро возводя-

щая людей на небо и лучшая защитница» (по словам 

Иоанна Златоуста).

Елизавета Александра Луиза Алиса 

Гессен-Дармштадская родилась в 1864 году в семье 

великого герцога Гессен-Дармштадского Людвига IV и 

принцессы Алисы, дочери английской королевы Виктории. 

Как немецкую принцессу, ее воспитывали в протеста-

нтской вере. 

Сестра Елизаветы Алиса (Александра) стала супругой 

Николая II, а сама она в1884 году вышла замуж за великого 

князя Сергея Александровича Романова и стала российской 

княгиней. 

Немка по происхождению, Елизавета Федоровна в 

совершенстве выучила русский язык и полюбила новую 

родину всей душой. В 1891 году, после нескольких лет 

размышлений, она приняла православие. Много занима-

лась благотворительностью: посещала больницы, 

тюрьмы, детские приюты.

После гибели в 1905 году великого князя Сергея 

Александровича Елизавета Федоровна решила отдать 

все свои силы служению Христу и ближним. Она купила на 

Большой Ордынке участок земли и в 1909 году открыла 

там Марфо-Мариинскую обитель, назвав ее в честь 

святых жен-мироносиц Марфы и Марии. На участке 

расположились два храма, лечебница, аптека с бесплат-

ными лекарствами для бедных, детский приют и школа.

Через год насельниц монастыря посвятили в звание 

крестовых сестер любви и милосердия, а Елизавету 

Федоровну возвели в сан настоятельницы. 

Она без сожаления простилась со светской жизнью, 

сказав сестрам обители: «Я оставляю блестящий мир, но 

вместе со всеми вами я восхожу в более великий мир — в 

мир бедных и страдающих».

Елизавета Федоровна погибла мученически 18 июля 1918 

года.

Прославлена в лике святых Русской Православной Церкви 

в 1992 году. 

Фаина Садыкова

Ñåñòðè÷åñòâî 
âî èìÿ ïðåïîäîáíîìó÷åíèöû 

Âåëèêîé êíÿãèíè 
Åëèñàâåòû 
Ôåäîðîâíû

Нам жизнь дана, чтобы любить,
Любить без меры, без предела,

И всем страдальцам посвятить,
Свой разум, кровь свою и тело.
Нам жизнь дана, чтоб утешать

Униженных и оскорбленных,
И согревать, и насыщать

Нуждой и скорбью угнетенных.
Нам жизнь дана, чтоб до конца

Бороться со страстями, с ложью
И насаждать в свои сердца

Одну святую Правду Божью.
А правда в том, чтобы любить,

Любить без меры, без предела
И всем страдальцам посвятить
Свой разум, кровь свою и тело!

 Схиигумен Савва (Остапенко)

   «Мы призваны воссоздать 

забытое, напомнить об 

исцелившем и призвать к его 

сохранению, воздать должное тем, 

кто в меру сил и возможностей в 

соответствии с духом времени 

творил благие дела во имя любви к 

людям. Они оставили нам 

памятники человеколюбия, 

доброты и милосердия. Наша 

задача о них помнить и их 

сохранить. От этой 

неразнимаемой цепи созидания и 

воспитания чувств в самых 

простых и необходимых 

человеческих делах зависит 

высокая нравственность и 

грядущих поколений»

� � � �  

Профессор Н.Ф. Власов 

из книги «Обитель Милосердия»

Примеры благотворительности 

и милосердия подавало августей-

шее семейство. Императрица 

Мария Федоровна – мать импера-

торов Александра и Николая - за 

30 лет покрыла всю Россию сетью 

различных благотворительных 

учреждений.

Император Александр I в 1816 г. 

учредил императорское челове-

колюбивое общество, целью 

которого было оказывать помощь 

бедным на дому. По этому 

примеру начали устраиваться и 

другие подобные комитеты и 

общества.

Русские всегда были людьми 

отзывчивыми на нужды бедных. 

В конце ХIХ века в России сущес-

твовало 3555 благотворительных 

учреждений и 1404 благотвори-

тельных обществ. Купеческое 

сословие ежегодно тратило на 

благотворительность более 

миллиона рублей.

Меценатом был Николай 

Петрович Шереметев. Он постро-

ил странноприимный дом, где 

бездомные, нищие, увечные 

люди могли получить бесплатное 

лечение и питание, кров для 

ночлега. Помогал всем нуждаю-

щимся: приданое получали 

бесприданницы, обедневшие 

р е м е с л е н н и к и  –  п о с о б и е .  

Передавались большие суммы на 

воспитание сирот, на строит-

ельство Храмов Божиих, на 

создание библиотек, на захоро-

нение неимущих.

Св. Праведный Иоанн Крон-

штадский учреждал дома трудо-

любия, многим давал возмож-

ность зарабатывать на жизнь и, в 

свою очередь, помогать ближ-

ним.

Сестричества милосердия – это 

одна из самых славных страниц 

истории благотворительности в 

России. 
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Иннокентий Михайлович 
СИБИРЯКОВ 

(1860, Иркутск, Российская империя 

- 1901, Афон, Греция) 

Русский благотворитель и меценат, 

иркутский купец 1-й гильдии.

Иннокентий Михайлович от отца-

золотопромышленника в наследство 

получил огромное состояние. Будучи 

очень богатым человеком, он не находил 

счастья и внутреннего удовлетворения в 

своем богатстве. Ему казалось, что 

попавшие в его руки колоссальные суммы 

взяты у кого-то другого, нуждающегося. 

Необычайно чуткий сердцем к горю и 

страданию ближнего, он вскоре стал 

тяготиться своим положением человека, 

обеспеченного средствами свыше всякой 

меры. И этот богач, владеющий миллио-

нами, не переставал испытывать 

тягостное чувство недовольства своим 

существованием. Он говорил: «С тех пор, 

как деньги очутились в моих руках, я 

чувствую неумолкающее гудение в ушах: 

раздай, раздай, раздай!» Закончилось это 

тем, что он стал монахом. Но перед тем, 

как стать монахом и уйти на Афон, он 

раздал свои миллионы. Вся его яркая 

жизнь была запечатлена одним порывом: 

к личному совершенству и к личной 

нестяжательности во имя блага своих 

ближних.

Иннокентий Михайлович на протяжении 

ряда лет выделял средства на образование 

молодых людей в России и в Европе, помогая им 

не только закончить вуз, но и встать на ноги. В 

26 лет у него было 70 личных стипендиатов. 

Активно участвовал в работе Общества 

вспомоществования учащимся в Санкт-

Петербурге сибирякам. Выделил около 30 тыс. 

рублей на открытие музеев, школ и библиотек 

в сибирских городах, среди которых Минусинск, 

Томск, Барнаул, Ишим, Ачинск, Красноярск и др. В 

частности, в Томске в 1882 году им создано 

Общество попечения о начальном образовании, 

в 1884 году открыта первая в России бесплат-

ная народная городская библиотека, а в 1892 

году — Музей прикладных знаний.

За свою жизнь И. М. Сибиряков успел пожертво-

вать огромные средства Православной 
Церкви, наиболее значительные из них: 

· Несколько сотен тысяч рублей на строит-

ельство Казанской церкви в Иркутске и 

храма во имя Святителя Иннокентия 

Иркутского в деревне Омолой на реке Лена.

· 147 тыс. рублей в дар Богоявленскому 

монастырю в Угличе.

· 25 тыс. рублей на нужды Свято-Троицкого 

Николаевского монастыря.

· 2 млн. 400 тыс. рублей передал своему 

духовному отцу Давиду, который направил 

их нуждающимся монастырям России, на 

возведение построек Свято-Андреевского 

скита в Санкт-Петербурге, строительство 

собора апостола Андрея Первозванного и 

больничного корпуса в Андреевском ските на 

горе Афон.

· Средства на устройство кельи с храмом во 

имя Иннокентия Иркутского и Давида 

Солунского на Афоне.

· 10 тыс. рублей на создание Воскресенского 

скита Валаамского монастыря.

Говоря о благотворительности, 

хочется вспомнить 

об удивительном человеке, 

нашем земляке - иркутянине 

Иннокентии Сибирякове

Православное сестричество берет свое начало 

в 1844 г. в период Крымской войны. Независимо  

от возраста, статуса и образования русские 

женщины самоотверженно трудились в госпита-

лях, лазаретах, на перевязочных пунктах, стойко 

переносили все тяготы и лишения, совершая 

подвиг милосердия.

Возрождение благотворительной деятельнос-

ти Русской Православной Церкви происходило в 

последнее десятилетие ХХ века и во многом 

связано с трудами возродившихся сестричеств 

милосердия. 1 октября 1980 г. вышел закон СССР 

«О свободе совести и религиозных организа-

ций», 23 статья которого называлась: «Благотво-

рительная и культурно-просветительская 

деятельность религиозных организаций».

В 2014 г. в Братске Божьим промыслом по 

благословению епископа Братского и Усть-

Илимского Максимилиана при храме Рождества 

Христова создано православное движение 

милосердного женского служения - сестричес-

тво во имя Великой княгини преподобной 

мученицы Елисаветы Федоровны. Она была 

действительно ангелом во плоти, столько в ней 

добродетелей, любви к ближним, подвижничес-

тва и милосердия. Великая княгиня Елисавета 

Федоровна Романова считается основоположни-

цей сестричества в России. 

Собор Рождества Христова расположен в 

центре города, что очень удобно для всех 

жителей города, особенно для наших пожилых 

прихожан. Многие из них одиноки по разным 

причинам и нуждаются в поддержке - как 

материальной, так и духовной. Собор стал 

аккумулятором всех верующих и всех нуждаю-

щихся горожан.

Духовник сестричества о. Алексий Серебряков - 

человек очень чуткий, чувствующий нужды 

страждущих и обремененных.

Служение ближнему завещано нам самим 

Господом: «И так во всем, как хотите, поступайте 

и вы с ними, ибо в этом закон и пророки» (Ев. от 

Мф. 7:12).

Время земное – это время, когда мы должны 

научиться любви, любви Христовой. Каждый 

человек должен задуматься об этом.

Мотивы тех, кто помогает за «спасибо», только 

для сторонних людей могут быть непонятны и 

необъяснимы. Те же, кто хоть раз побывал в роли 

волонтера или сестры милосердия, верят, что 

подобная деятельность способна творить чудеса 

и менять мир вокруг. Мы все хотим жить в 

нравственно здоровом обществе. А чтобы оно 

было таковым, нужно что-то делать. Мы, каждый 

понемногу, вносим свой посильный вклад.

Слева направо: первый ряд - Светлана Шестакова, Фаина  Садыкова, Ирина Фадеева, Зоя Матюхина, Любовь Дорогина; 
второй ряд: Анна Демичева, Наталья Суханова
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Многое сделали для организации и развития 

сестричества Фаина Михайловна Садыкова  и 

Эмилия Александровна Лагерева. Последняя, 

будучи человеком мудрым и духовно богатым, 

наставляла и поддерживала Фаину Михайловну 

во всех начинаниях. Координировать деятель-

ность сестричества отозвалась Клавдия Будеева  

- замечательная женщина, уже имевшая опыт 

православного  волонтерства  в  Санкт-

Петербурге. Ее первой помощницей стала Елена 

Житова - человек большой души, верности и 

самоотверженности в служении ближним (в 

настоящее время - старшая сестра милосердия). 

По зову сердца, откликаясь на слово Божие, 

звучащее в проповеди батюшки, на статью в 

газете, на объявления, к нам потянулись люди, 

изъявившие желание стать сестрами милосер-

дия. Вначале желающих было много, но не 

многим под силу такое служение, где нужно 

отдавать не только время и силы, но и сердце, 

душу вкладывать. Сейчас в сестричестве несут 

послушание одиннадцать сестер и один добро-

волец. Конечно, этого очень и очень недостаточ-

но, так как нуждающихся в нашей помощи 

много. Сестричество постоянно находится в 

ожидании желающих посвятить свое время 

служению милосердия. Координирует деятель-

ность сестричества Наталья Суханова.

   

Цели и задачи работы сестричества традицион-

ны: 

џ содействие возрождению традиций правос-

лавного сестричества; 

џ социальная и духовная поддержка нуждаю-

щихся; 

џ реабилитация и улучшение качества жизни 

представителей социально незащищенных 

слоев Братска и Братского района; 

џ предоставление духовной, бытовой, соци-

альной, консультационной, материальной 

помощи одиноким, больным, одиноким 

пожилым и престарелым, инвалидам, 

пенсионерам, малообеспеченным, одино-

ким и многодетным родителям; 

џ доабортное консультирование; 

џ патронаж малолетних одиноких матерей; 

џ духовное попечение о сиротах и детях, 

оставшихся без родителей.

К сожалению, наших сил хватает не на все 

направления, которые нуждаются во внимании: 

дети-сироты в детских домах, инвалиды, бере-

менные женщины, оказавшиеся в сложной 

жизненной ситуации, больные в стационарах, 

многодетные семьи и одинокие родители - все 

они ждут нашей помощи, нуждаются в нашем 

внимании.

 Силами сестер и добровольцев-помощников 

мы работаем в трех направлениях, и первое - 

дом-интернат для престарелых и инвалидов 

Братска. Целью направления является мораль-

ное и духовное окормление пожилых людей, 

катехизация, чтение духовной литературы, 

беседы и просмотр документальных фильмов. 

Координатор этого направления - Любовь 

Николаевна Дорогина. С большой любовью и 

чуткостью относится она к своим подопечным, 

прислушивается к желаниям и просьбам, 

учитывая характер и душевное состояние 

каждого. 

  В настоящее время направление нуждается в 

добровольцах, желающих поделиться своей 

любовью с престарелыми одинокими людьми.  

Второе направление - детская городская 

больница Братска. Здесь перед нами две основ-

ные задачи:

помощь воспитателю в работе с детьми, оказав-

шимися без попечения родителей; организация 

быта и досуга детей (умывание, кормление, 

прогулки, игры, рисование, развивающие 

занятия). Координатор направления - Наталья 

Васильевна Муравьева. Наталья, молодая 

жизнерадостная женщина, готовая служить 

ближнему и делиться своей душевной теплотой 

и любовью с детьми, которые в этом очень 

нуждаются. Вместе с Натальей трудятся Зоя 

Тепляшина и Ирина Фадеева. Зоя - щедрая и 

очень внимательная к нуждам ребятишек, 

каждую неделю помогает детям средствами 

личной гигиены и необходимыми вещами. 

Ирина Фадеева - мягкая и отзывчивая, добрая и 

мудрая помощница и наставница деткам разных 

возрастов, от младенцев до подростков. В 

больнице открыта молельная комната, прово-

дятся консультации для персонала и родителей. 

Радость светлого праздника Пресвятой Троицы мы разделили с нашими бабулечками-красотулечками из дома престарелых. 
Побывать на праздничной службе было очень радостно!

Наши подопечные уезжали домой с хорошими впечатлениями и радостью на сердце.

Беседа в молельной комнате дома престарелых. 
У каждого из наших подопечных огромный жизненный опыт за плечами, свое счастье и своя трагедия, своя история жизни, 

которой они хотят поделиться и найти отклик в наших сердцах.
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Еженедельно служатся молебны. Координатор 

направления - Елена Геннадьевна Житова. Елена 

- активная и деятельная, с трепетом относится к 

душевному миру каждого, уважает и ценит всех, 

кто принимает участие в служении милосердия. 

   

Еще одно направление - самое трудоемкое и 

большое - патронаж на дому престарелых 

прихожан. Именно оно и стало началом нашего 

служения. Сейчас очень много престарелых 

одиноких людей, нуждающихся в нашей помо-

щи и нашем внимании. Здесь хватает задач, их 

решение делает жизнь наших подопечных 

немного комфортнее и радостнее. Основные 

задачи: духовное окормление, помощь в 

бытовых вопросах, связанных непосредственно 

с уходом, то есть уборка комнаты или квартиры, 

покупка продуктов и лекарств, приготовление 

пищи, мытье посуды. А еще - помощь в социаль-

ных вопросах, включающих в себя деловую 

переписку, и переписка с родственниками, 

помощь в общении с работниками ЖКХ, Центра 

социальной защиты, врачами.

   Так как это направление достаточно объемное, 

руководят его работой два координатора: Фаина 

Михайловна Садыкова и Тамара Борисовна 

Желтухина.  Внимательные к чужой нужде, они  

проявляют заботу о ближнем с любовью и 

вниманием. Всегда готовы откликнуться на 

просьбу о помощи, не имея возможности 

помочь самостоятельно, стараются найти себе 

замену, но никогда не оставляют без внимания 

любую просьбу нуждающегося.

   

Кроме основных направлений мы организуем 

благотворительные ярмарки. Инициатором и 

идейным вдохновителем первой Пасхальной 

благотворительной ярмарки стала Мария 

Пономарева. Целью ярмарки был сбор средств 

для помощи беженцам с Украины. Общими 

силами и участием прихожан, совместно с 

молодежным волонтерским движением 

«Доброхоты» провели эту первую благотвори-

тельную ярмарку. Собранные средства послужи-

ли поддержкой для людей, бежавших от войны, 

нуждающихся и ищущих в нашем городе мило-

сердия и человеколюбия.

На очередном общем собрании приняли 

решение сделать традицией нашего сестричес-

тва проведение Пасхальной благотворительной 

ярмарки. Цель ярмарки осталась та же – сбор 

средств для нуждающихся в нашей помощи. В 

2016 г. к участию в ярмарке присоединился 

семейный клуб «Ветви». В будущем мы планиру-

ем привлекать новых участников и увеличивать 

масштаб ярмарки. 

Сестричество ведет работу по развитию 

милосердного служения в нашем городе. Мы 

привлекаем добровольцев и развиваем новые 

направления деятельности. Стараемся не стоять 

на месте, учиться новому, применять получен-

ные знания на практике. Увеличивая масштабы 

своей деятельности, тем самым увеличиваем 

число получивших нашу помощь. Приглашаем 

всех неравнодушных к чужой беде, желающих 

поделиться любовью и проявить милосердие.

Сестричество во имя прмц. Елисаветы Федо-

ровны входит в Ассоциацию сестер милосердия 

Русской Православной Церкви. По инициативе 

Синодального отдела в 2010 г. создана ассоциа-

ция сестричеств милосердия по церковной 

благотворительности и социальному служению 

Русской Православной Церкви. Председателем 

Ассоциации сестричеств милосердия является 

глава Синодального отдела по церковной 

благотворительности и социальному служению, 

епископ Смоленский и Вяземский Пантелеимон. 

Ассоциация сестричеств принимает участие в 

организации и проведении ежегодных меропри-

ятий. Она проводит регулярные встречи духов-

ников и старших сестер в рамках Общецерков-

ных съездов по социальному служению и 

региональные конференции, организует 

учебные стажировки для сестер по различным 

направлениям работы на базе московских 

сестричеств, имеющих многолетний положи-

тельный опыт. Ежегодно из различных епархий 

(в том числе из ближнего и дальнего зарубежья) 

обучение проходят сестры и духовники сестри-

честв. 

Задача сестричества – это не только облегче-

ние физических страданий больного, но и 

ободрение, утешение его, утверждение в 

Православной вере, в христианском отношении 

к своей болезни.

Берясь за такое служение, нужно жертвовать 

своим временем, силами. Но там, где жертва, 

там Христос. А значит, становится богаче тот, кто 

отдает.

Старшая сестра Елена Житова дома у нашей подопечной Клавдии Иннокентьевны, 
первой старосты храма Всех Святых в земле Российской просиявших. 

Клавдия Иннокентьевна всегда с удовольствием делится своим жизненным опытом и мудростью.

Пасхальная благотворительная ярмарка 2016 года в храме Рождества Христова г. Братска
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“Жизнь наша красна бывает лишь тогда, когда всё нам улыбается 

вокруг… Но если вы чувствуете подле себя нищету, будучи сами 

богаты, то вам становится как-то не по себе…”

Иннокентий Сибиряков

МИЛОСЕРДИЕ
ЛЮБОВЬ

СОСТРАДАНИЕ
Эти чувства возрождают душу 

снова и снова
 

џ Если Вы верите, 

что Бог помогает руками людей

џ Если Вы имеете желание 

искренне и бескорыстно помогать 

нуждающимся

џ Если Вы готовы 

помогать нуждающимся 

из сострадания и человеколюбия

Вы нам очень нужны!
Приходите:

Храм Рождества Христова, ул. Мира, д. 32

Звоните:
тел.: 41-18-20
тел.: 27-33-94
тел.: 89246033836

Пишите:
miloserdie.bratsk@gmail.com

Присоединяйтесь к нам:
vk.com/miloserdie_bratsk

Духовник 

отец Алексий 

тел.: 27-33-94 

Сестра Фаина Михайловна 

 тел.: 8-9245484110

Сестра Елена

тел.: 8-9500576585 

Сестричество 
во имя 

преподобномученицы 

Великой княгини 
Елисаветы 

Федоровны
при храме 

Рождества Христова
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Архиепископ Иоанн родился 4/17 июня 1896 г. 

на юге России в селе Адамовка Харьковской губер-

нии. При святом крещении он был наречен Михаи-

лом в честь Архистратига Небесных Сил Михаила 

Архангела.

С детства он отличался глубокой религиозностью, 

по ночам подолгу стоял на молитве, усердно собирал 

иконы, а также церковные книги. Более всего любил 

читать жития святых. Михаил полюбил святых всем 

сердцем, до конца пропитался их духом и начал 

жить, как они. Святая и праведная жизнь ребенка 

произвела глубокое впечатление на его французскую 

гувернантку-католичку, и в результате она приняла 

православие.

В 1917 году в России произошла революция. Чтобы 

спасти свою жизнь, семья Максимовичей вынужде-

на была бежать в Югославию…

В годину гонений Промыслом Божиим Михаил 

оказался в Белграде, где поступил в университет на 

богословский факультет. В 1926 г. митрополитом 

Антонием (Храповицким) он был пострижен в 

монахи, приняв имя Иоанна в честь своего предка 

свт. Иоанна (Максимовича) Тобольского. Уже в то 

время епископ Николай (Велимирович), сербский 

Златоуст, давал такую характеристику молодому 

иеромонаху: «Если хотите видеть живого святого, 

идите в Битоль к отцу Иоанну». 

Отец Иоанн постоянно молился, строго постился, 

каждый день служил Божественную Литургию и 

причащался, со дня монашеского пострига никогда 

не ложился на постель, иногда его находили утром 

задремавшим на полу перед иконами. Он с истинно 

отеческой любовью вдохновлял 

свою паству высокими идеалами 

христианства и Святой Руси. Его 

кротость и смирение напомина-

ли те, что увековечены в житиях 

величайших аскетов и пустынни-

ков. Отец Иоанн был редким 

молитвенником. Он так погру-

жался в тексты молитв, как будто 

просто беседовал с Господом, 

Пресвятой Богородицей, ангела-

ми и святыми, которые предстоя-

ли его духовным очам. Еванге-

льские события были известны 

ему так, как будто они происходи-

ли на его глазах.

Нынешний год – год особенный. 

Пятьдесят лет назад (2 июля 1966 г.) отошел ко Господу великий праведник 

нашего времени святитель Иоанн, архиепископ Шанхайский и Сан-Францисский. 

Его нетленные святые мощи пребывают в Кафедральном Соборе в честь иконы 

Божией Матери «Всех Скорбящих Радость» в городе Сан-Францисско. 

Святитель Иоанн, в земной жизни утешавший по всему свету рассеянных овец 

стада Христова, не оставляет и во отшествии своем ко Господу. Через святые 

мощи подает Господь благодать и исцеление всем, с верой притекающим. 

Радость встречи со святителем Иоанном стала доступна и нам. Теперь и в 

Братской епархии, в Вихоревке, в домовом храме во имя святителя Иоанна 

при епархиальном душепопечительском центре, где располагается Тихвинский 

приход, есть частица святых мощей святителя, помещенная в его икону.

Протоиерей Алексий Серебряков

Святитель Иоанн, 
архиепископ Шанхайский и Сан-Францисский, чудотворец

Михаил Максимович в возрасте 15 лет

Битоль. Иеромонах Иоанн с больными и бездомными 
семинаристами в семинарской больнице

Битоль. Иеромонах Иоанн (сидит среди духовенства второй слева) с группой 
студентов Битольской семинарии
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В 1934 году его возводят в епископы и отправ-

ляют служить на другой конец света — в китай-

ский город Шанхай.

В то время в Шанхае тогда проживало много 

русских. Эти люди, так же как и сам владыка, 

вынуждены были оставить родину после рево-

люции. На чужбине им пришлось очень неслад-

ко. Многие из них совсем обнищали и преврати-

лись в жалких оборванцев. Владыка Иоанн стал 

помогать этим несчастным чем только мог: 

деньгами, продуктами, добрым словом, молит-

вой.

Сам ходил в потрепанной одежде, зачастую 

босиком, не считал возможным щеголять в 

обновках, когда люди вокруг бедствуют.

Но были в шанхайских трущобах те, кому 

приходилось хуже всех. Это нищие беспризор-

ные дети. Обидеть их мог каждый, а заступиться 

за них было некому. Поэтому именно о них 

владыка Иоанн заботился в первую очередь. 

Сразу же по прибытии в Шанхай он организовал 

приют для сирот и детей нуждающихся родите-

лей. За свое пятнадцатилетнее существование 

этот приют дал убежище многим сотням мальчи-

ков и девочек. Владыка сам собирал больных и 

голодающих ребят с улиц и из темных городских 

закоулков. Одну девочку он привел в приют, 

выменяв ее у китайца за бутылку водки.

Денег на содержание воспитанников всё время 

не хватало. Но зато рядом с ними всегда был 

владыка Иоанн, любивший приют-

ских детей как своих собственных. А 

настоящая любовь может творить 

чудеса даже в самых безвыходных 

обстоятельствах.

Одна из воспитательниц приюта, 

Мария Александровна Шахматова, 

рассказывала о таком удивитель-

ном случае: «Однажды во время 

войны нищета приюта достигла 

таких пределов, что кормить детей 

было в прямом смысле нечем, а 

было их тогда в приюте как мини-

мум девяносто человек. Наш 

персонал негодовал, потому что 

архиепископ Иоанн продолжал 

приводить новых детей, некоторые 

из которых имели родителей, а 

следовательно, мы были вынужде-

ны кормить еще и чьих-то детей.

Однажды вечером, когда он пришел к нам — 

изнуренный, обессиленный, замерзший и 

молчаливый, я не смогла сдержаться и высказа-

ла ему всё, что было на душе. Я сказала, что мы, 

женщины, не можем больше мириться с этим, 

видеть эти маленькие голодные рты, будучи не в 

состоянии дать им хоть что-то поесть. Я потеряла 

контроль над собой и в негодовании повысила 

голос. Я не только жаловалась, я была полна 

гнева за то, что он заставлял нас терпеть это. Он 

грустно посмотрел на меня и спросил: “В чем вы 

больше всего нуждаетесь?” Я ответила сразу же: 

“Во всем! На худой конец — в овсянке. Мне 

нечем кормить детей утром”».

Архиепископ Иоанн посмотрел на нее печаль-

но и поднялся наверх к себе. Затем она услыша-

ла, как он молится и бьет поклоны, причем так 

усердно и громко, что даже соседи стали жало-

ваться. Ее мучила совесть: в ту ночь она так и не 

смогла заснуть и задремала только под утро.

Разбудил ее звонок в дверь. Открыв, она 

увидела незнакомого господина — на вид 

англичанина, который сообщил, что представля-

ет какую-то зерновую компанию, и у них оста-

лись лишние запасы овсяной крупы, поэтому он 

хотел бы узнать, можно ли найти ей применение, 

ведь здесь, как он слышал, есть дети. И тут же в 

приют начали вносить мешки с овсянкой.

В это время владыка Иоанн начал медленно 

спускаться по лестнице. Мария Александровна 

утратила дар речи, когда поймала его укоризнен-

ный взгляд. Она хотела упасть и целовать его 

ноги, но он уже ушел наверх продолжать молит-

ву, теперь уже благодарственную.

Вот так, потихоньку, с Божией помощью, 

владыка Иоанн Максимович сумел, кроме 

детского приюта, организовать еще и госпиталь, 

и дом престарелых, и бесплатную  обществен-

ную столовую…  Более всего он заботился о 

самых слабых и беззащитных.

Но пришла пора, и все русские жители Шанхая 

оказались беззащитными перед лицом новых 

испытаний. Когда гражданская война в Китае 

вплотную приблизилась к городу, оставаться там 

стало очень опасно. И русские люди обратились 

к международным организациям с просьбой 

дать им временное пристанище в любой стране. 

Откликнулись на этот призыв о помощи лишь 

власти Филиппин. Они предоставили беженцам 

маленький, почти необитаемый остров Тубабао, 

где прежде находилась упраздненная военная 

база США. Туда и отправились из Шанхая на 

нескольких кораблях свыше пяти тысяч русских. 

Вместе со своей паствой отбыл на остров и 

владыка Иоанн Максимович.

Остров Тубабао был весь покрыт зарослями 

тропического леса. В этих джунглях беженцы 

расчистили себе место для лагеря. Жилья на 

острове не было, поэтому устраиваться при-

шлось в старых армейских палатках. Но русским 

людям было не впервой обживать новые места. 

Из одной большой палатки сделали походную  

церковь, из другой — госпиталь для больных, из 

третьей — столовую… А через несколько недель 

в лагере сыграли первую свадьбу!

Жизнь стала понемногу налаживаться, как 

вдруг над палаточным городком нависла новая 

грозная беда. Дело в том, что остров Тубабао 

лежит на пути сезонных тайфунов — страшных 

ураганов, которые могут разметать в щепки даже 

Владыка Иоанн в Шанхае

Кафедральный собор Шанхайской епархии 
в честь иконы Божией Матери «Споручница грешных». 

Строительство собора было завершено епископом 
Шанхайским Иоанном в 1937 году

Святитель Иоанн Шанхайский с сиротами приюта. Шанхай, 1938 г.

Палаточный городок беженцев из Китая. о. Тубабао, 
1950 г.

Свадьба в джунглях: группа шаферов и дружек перед 
церковью Пресвятой Богородицы.
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деревянный дом. А от жалких русских палаток 

самый слабый тайфун не оставил бы даже 

клочьев. Ураганы бушевали над островом очень 

часто, и от этой напасти не было никакого 

спасения.

Но владыка Иоанн твердо верил, что Богу 

возможно все. И стал каждую ночь обходить весь 

лагерь с молитвой, как когда-то в Битоле обходил 

спальни своих семинаристов. Вот тут-то даже 

местные жители убедились, что русский епископ 

— необыкновенный человек. Потому что за все 

те двадцать семь месяцев, что русские провели 

на Тубабао, тайфун пришел лишь однажды. Да и 

тот, приблизившись к острову, изменил свое 

направление и пронесся стороной, не причинив 

никому вреда. Филиппинцы говорили русским: 

«Пока ваш святой человек каждую ночь обходит 

лагерь и благословляет его со всех четырех 

сторон, нечего беспокоиться ни нам, ни вам».

Но Тубабао все равно был лишь временным 

пристанищем для русской колонии. Нужно было 

искать другое место для поселения, и владыка об 

этом хлопотал. Он отправился в Вашингтон, где 

встречался с властями, писал прошения и в итоге 

добился немыслимого: конгресс США по его 

просьбам изменил закон о въезде эмигрантов в 

страну. Теперь вся его паства получила возмож-

ность перебраться в Соединенные Штаты 

Америки. И как только русские покинули остров, 

страшный тайфун разрушил лагерь на Тубабао до 

основания…

Благодаря усилиям и молит-

вам владыки Иоанна шанхай-

ские беженцы переселились с 

Тубабао в американский штат 

Калифорния. А самого владыку 

церковное руководство снова 

направило на другой конец 

земли — в город Париж, столицу 

Франции.  Новый епископ 

Западно-Европейский быстро 

завоевал любовь парижан. Как и 

в Шанхае, он помогал бедным, 

регулярно посещал городские 

госпитали, беседовал с больны-

ми, молился о них Богу. Часто 

после его молитв выздоравлива-

ли даже совсем безнадежные 

пациенты.

Все нравилось парижанам в новом епископе. И 

лишь одно обстоятельство их смущало: владыка 

Иоанн, как и прежде, ходил по улицам босиком. 

Французы так и прозвали его — Saint Jean Pieds 

(Святой Иоанн Босой). Ну так тó французы, а вот 

русским верующим было чуть-чуть неловко: что за 

диво такое — их епископ ходит босой? Как-то непри-

лично. Это же все-таки не тропический остров, а 

Париж!

Кончилось тем, что написали они жалобу митропо-

литу Анастасию. Тот прислал владыке письмо, в 

котором просил его все же носить на улице обувь и не 

смущать народ. Обрадованные этим прихожане 

поспешили преподнести своему епископу новые 

ботинки. Владыка принял дар, поблагодарил. И… 

продолжал ходить босиком. А подаренные ботинки 

везде носил с собою, держа их за шнурки.

Прихожане возмутились и еще раз пожаловались 

церковному начальству. Митрополит снова написал 

владыке Иоанну: «Как же так? Почему ты не слуша-

ешься? Немедленно надень ботинки!»

И получил от него ответ: «Вы писали, чтобы я носил 

ботинки, но не написали, чтобы я их надел. Вот я и 

носил их, как мне было удобнее. А теперь, конечно 

же, надену». И с тех пор владыка Иоанн ходил по 

Парижу только в ботинках.

Иоанн Шанхайский закончил свое служение Богу и 

людям в американском городе Сан-Франциско, где 

он провел последние три года своей жизни. О его 

святости свидетельствуют по всему миру сотни и 

даже тысячи людей, получивших по его молитвам 

чудесную помощь. Спустя двадцать семь лет после 

его кончины Церковь прославила 

Иоанна Шанхайского в лике святых. 

При вскрытии гробницы оказалось, 

что его тело осталось нетленным, то 

есть таким же, каким его похорони-

ли.

Но даже смерть святого епископа 

не лишила людей его чудесной 

помощи. В тяжелые моменты жизни, 

когда никакие земные силы не могут 

помочь беде, многие христиане 

обращаются к нему с просьбой о 

помощи. И получают ее, потому что 

на Небесах святитель Иоанн Шанхай-

ский по-прежнему любит всех людей 

и помогает им так же, как и в земной 

своей жизни.

 

 

Как выглядит святой человек? Да вот 

так и выглядит: небольшого роста, с косма-

той шевелюрой, босой, в поношенной 

рясе… Не во внешности человека заключа-

ется его святость, а в любящем сердце, 

всегда устремленном к Богу и к ближнему. 

Именно через таких людей в мир изливает-

ся любовь Божия. Как изливалась она через 

сердце самого необычного епископа 

Русской Зарубежной Церкви — святителя 

Иоанна Шанхайского.

Подготовила Мария Пучкова.

http://sluzhenie.tomsk.ru

В лагере, кроме двух палаточных церквей 

Архангела Михаила и прп. Серафима Саровско-

го, был устроен большой Свято-Богородицкий 

собор, переделанный из бывшей американской 

военной церкви за пределами лагеря. Деревян-

ный собор стоял "на самом высоком месте, 

откуда открывался красивый вид на море и 

ближайший лес". Вот он на фото:

Святитель Иоанн на острове Тубабао в лагере русских беженцев из Китая Под благословение Святителя Иоанна...  

2016/22016/2

83Святитель Иоанн, архиепископ Шанхайский и Сан-Францисский  /82 /   НАША  ВЕРА



Тропарь святителю Иоанну, глас 5 

Попечение твое о пастве в странствии ея, / се 
прообраз и молитв твоих, за мир весь присно 
возносимых: / тако веруем, познав любовь 
твою, святителю и чудотворче Иоанне! / Весь 
от Бога освящен священнодействием 
пречистых таин, / ими же сам присно 
укрепляем, / поспешал еси ко страждущим, / 
целителю отраднейший. // Поспеши и ныне в 
помощь нам, всем сердцем чтущим тя. 

Святителю, отче Иоанне, моли Бога о нас!

Имя Святителя Иоанна 
носит душепопечительский 
реабилитационный центр 
для людей, страдающих 
алкогольной и наркотической 
зависимостью, 
находящийся в городе 
Вихоревка.
Руководит центром 
отец Алексий Серебряков.
Спустя год терпеливой 
каждодневной работы 
он написал это слово-обращение.
К кому?
Ко всем, кто был рядом?
Да, но прежде всего к себе. 
Как же трудно. Страшно. 
Сколько трудностей впереди...
Сколько вопросов, в первую 
очередь себе, 
предстоит задать.
Сколько ответов себе самому 
нужно найти...
Ведь все в мире может измениться, 
если ответственность за него 
почувствует каждый человек. 
И в себе самом начнет делать 
попытки изменения.
А иначе...
“Как же ты скажешь ближнему 
твоему: давай, я выну сучок 
из глаза твоего, если у тебя 
бревно в глазу?“ (Мф. 7:4)

протоиерей Алексий Серебряков:

Нам год. Мы его прожили, несмотря ни на что. 

Во-первых, на полное равнодушие общества. 

Ничего удивительного: мы пытаемся выжить в 

окружении враждебной нам системы, которой 

нужны солдаты, винтики, шпунтики, все здоро-

вые, хорошо смазанные, послушные, понятные. 

Поэтому, стоит произойти сбою в элемен-

те(читай - личности), система выдавливает его 

вон, во тьму кромешную. Как в кино «Титаник»: 

корабль тонет и все на нем тоже тонут, но 

большинство цепляются за него, потому что вне 

еще страшнее. О, эта система: заболел - вон, стал 

вопросы задавать- тоже вон. 

И оказавшиеся вне, по любым причинам, 

систему больше не интересуют.

Я их понимаю, люблю не всегда, но понимаю. 

Во всяком случае стараюсь понять. 

И любить. Господи, я свято верю, что Ты ничего 

дурного не создавал! Этих людей создала 

система. Создала и вышвырнула. Отработанный 

материал, деклассированные элементы, зараза 

ходячая. По всему миру живут в отбросах (а чем 

еще питаться отбросам общества?), в США о них 

поет Том Уэйтс, в СССР пела Янка. У них свой язык, 

своя иллюзия культуры. Советские бичи говори-

ли о Гумилеве, Куинджи или Достоевском. 

Андеграунд. Сегодня все проще и пошлее. Но это 

люди. В куче вшивого трепья, за броней грязного 

мата, в стеклянной тупости, во тьме уязвленного 

себялюбия он сокрыт. Образ Божий. Найти бы, 

чтобы не вырвало, чтобы не махнуть рукой: Да 

пошел ты… Недолюбленный, порой не знающий 

вообще, что за любовь такая. Но человек, 

купленный страшной и великой ценой. Кровью 

Христовой за него заплачено, как и за любого 

другого, и он ничем не хуже всех других прочих. И, 

может быть, даже ближе к спасению и, может, его 

редкие молитвы приятнее Богу, чем мои или 

ваши.

Прошел год. Можно уже оглянуться. Как Тамер-

лан я говорю с камнями. Я помню всех: Васю из 

Австралии, Антона, с которым намучились, Женю 

из Калтука и Женю из Чуны. Володю, который три 

месяца питался только спиртом и снегом. Потом 

вернулся в голубых, чистых джинсах и светлой 

ветровке, с дамой. Чинно пообедал с нами после 

Литургии. Помоги ему, Господи. Помню, как 

Алексей и Глеб сварили какую-то гадость из 

лекарств для шизофреников, как мы два раза 

вызывали им скорую. Помню Сережу Маленько-

го, как незадолго до смерти он плакал: Батюшка, 

прости… Василия Алибабаевича, вот уж интелли-

гент, упокой, Господи, их души. Все помню. Не 

хочу создавать систему альтернативную 

СИСТЕМЕ. Пусть только узнают, что Бог есть 

Любовь. Любовь безусловная, бесконечная, 

всепобеждающая. Простите, братья, за то, что 

порой ору на вас, порой невнимателен и нетерпе-

лив. Я такой же, как и вы. Меня тоже не приняла 

система, вышвырнула вон. Но Господь воспринял 

меня. Не бойтесь, и вас Он не оставит.

Спасибо ВСЕМ, кто вопреки правилам мира сего 

был этот год с нами. Спаси, Господи, и низкий 

поклон моим друзьям и помощникам. 

Спасибо всем, кто выжил, кто остался. 

Храни, Господи, тех, кто ушел.
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Марина Андрейчикова

БОРЬБА  за  НЕ-ЗАВИСИМОСТЬ

В апреле 2016 года первую годовщину встретил единственный в 

Братской епархии православный реабилитационный Центр для 

алко- и наркозависимых. Он стал шестьдесят третьим, действу-

ющим в нашей стране под эгидой Русской Православной Церкви. 

Скольким людям здесь помогли обрести не-зависимость и почему 

каждый трезвый день - повод для радости, рассказывает наш 

корреспондент Марина Андрейчикова.  

Фотографии в статье - Марины Андрейчиковой, 

а также из архива реабилитационного Центра
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Вот здесь, в городе Вихоревка, 

на Советской улице, и находится  

Душепопечительский православный 

Центр имени святителя Иоанна 

Шанхайского и Сан-Францисского, где  

проводится реабилитация и социальная 

адаптация людей, страдающих от 

алкогольной и наркотической 

зависимости.
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...С православным священником Алексием Серебряко-

вым мы беседуем в столовой (здесь ее называют 

трапезной) некогда промышленного здания, располо-

женного на окраине города Вихоревка. За окном 

беспрестанно стучат поезда, непонятным жаргоном 

по громкой связи переговариваются путейцы – рядом 

железнодорожный вокзал, крупная узловая станция. 

Пару лет назад городское руководство передало это 

двухэтажное кирпичное строение православной 

церкви. К тому времени единственный храм двадцати-

тысячной Вихоревки всех желающих уже давно не 

вмещал. Храм оборудовали на втором этаже, а на 

первом в апреле 2015 года открыли Центр помощи для 

тех, кто хочет избавиться от алкогольной и наркотичес-

кой зависимости. Это первый и пока единственный 

православный Центр на всем севере Приангарья. Отец 

Алексий возглавляет реабилитационный Центр и 

одновременно является настоятелем и единственным 

священником храма.  

- Скажу вам по секрету, с тех пор, как мы открыли 

реабилитационный Центр, бабушек в нашем храме 

поубавилось. Мол, чего это я буду молиться 

вместе с этими алкоголиками-наркоманами. Хотя 

у самой дома муж такой же (есть или был), сын или 

даже дочь такая же… 

  Евгений - мой экскурсовод, симпатичный парень с 

веснушками и золотыми волосами, здесь его именуют 

«консультантом по воспитательной работе». Я 

недоумеваю: как он может воспитывать взрослых, 

видавших виды мужиков (женщин сюда пока не 

берут). «У меня отец – алкоголик, - спокойно отвечает 

Женя. – Я, собственно, искал информацию о зависи-

мостях, закончил психологические курсы (хотя по 

первому образованию строитель), познакомился с 

батюшкой Алексием и оказался здесь».

  

 - Раньше я почти жил здесь. В мои обязанности ведь 

входят и индивидуальные беседы, и групповые 

занятия, лекции, совместные просмотры фильмов. 

«Накрывает» наших постояльцев когда? Когда 

появляется свободное время, то есть вечерами и в 

воскресенье. Тогда они идут ко мне, разговариваем, 

вместе анализируем, почему опять появились мысли 

о рюмке или дозе. Конечно, первое время они ко мне 

присматривались, не особо доверяли, но сейчас даже 

по телефону звонят.  

   Интересуюсь: «А выходные у тебя есть?». «Вроде бы, 

во вторник», - неуверенно отвечает Женя. 

В Центре действует пункт выдачи одежды - можно было бы назвать “Сэконд-Хэнд”, 
но здесь одежду отдают всем нуждающимся бесплатно

Протоиерей Алексий Серебряков

Евгений Кутилин, 
консультант по психологической работе

Осматриваем кельи...

Стол для игры в теннис 

сделан «своими руками»...

Жилые комнаты реабилитационного Центра 
рассчитаны на 6-7 человек  
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Территорию Центра, расположенного 

в промышленном районе, 

подопечные благоустраивают сами, 

как могут. Минувшим летом разбили 

клумбы, этим летом планируют 

построить беседку и летний душ.

  Осмотрев «кельи», мы проходим в столярную 

мастерскую. Интеллигентного вида мужчина 

средних лет что-то кроит на «циркулярке». В 

разговоре выясняется, что Виктор – один из 

первых реабилитантов. В Центре живет уже 

больше года и уходить пока не собирается. «Я 

родился столяром. Отец мой был столяром, - 

рассказывает Виктор о себе. – Пил, да, было 

дело. Две семьи потерял. На улице остался. 

Десять лет назад сына убили, тогда и запил. Вот 

теперь здесь. Уже сделал три иконостаса: самый 

первый увезли в Северобайкальский храм, 

последний сейчас будем устанавливать в 

Братске, в молельной комнате Центральной 

районной больницы. Сейчас вот намечается 

заказ для храма под Санкт-Петербургом». 

Виктор говорит, что к выпивке его теперь не 

тянет и даже появились мечты. «Хочу построить 

дом в селе Большеокинское, где у нашего 

батюшки еще один приход. Отцу Алексию 

помогать надо, вот и поселюсь поблизости».  

Столяр Виктор трудится над очередным иконостасом. 

Виктор рад бы обзавестись помощником, 

готов научить всему, что умеет сам, 

но пока желающих нет.  

Художник Сергей Ищенко расписывает домовый храм  
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 Сегодня реабилитацию в Центре проходят 

четырнадцать мужчин. Это почти максимальная 

заполненность – одновременно берут не более 

двадцати человек. Попадают сюда исключитель-

но после диспансерного лечения. «Некоторые 

люди ошибочно отрицают существование 

болезни и считают, что алкоголизм и наркомания 

– лишь грех, - говорит отец Алексий. – Нет, это и 

грех, и болезнь, симптомы которой досконально 

изучены и описаны. Организм человека выраба-

тывает и этиловый спирт, и сотни видов наркоти-

ческих веществ в минимальных, конечно, дозах. 

Они нужны, чтобы организм мог справиться с 

различными видами стрессов. А когда человек 

начинает потреблять это извне, система рушит-

ся, внутренняя выработка прекращается. По 

некоторым данным, у «завязавших» баланс 

восстанавливается только через восемь лет».  

   

За год работы за помощью в Центр обратились 

более семидесяти мужчин. Задержались 

надолго – единицы. «Был у нас такой  «дедок», - 

вспоминает батюшкин помощник Дмитрий 

Паластров, - к нам его по осени уже на инвалид-

ной коляске привезли, ступней не было. Он у нас 

тут три операции пережил – за культями не 

ухаживал, начиналась гангрена, ему отрезали 

все выше и выше. Сейчас ног совсем не осталось. 

И что вы думаете, зиму перекантовался, а как 

только потеплело, ушел. Уехал, вернее. На 

обратном пути обратите внимание, он на 

привокзальной площади постоянно побирается. 

Батюшку увидит, глаза прячет». Этого «дедка» я 

потом и правда увидела. Безногий старик, до 

черноты загоревший от жизни на улице. По 

паспорту ему… тридцать два года! Батюшке он 

рассказывал, что пьет с одиннадцати лет. 

 - Есть у нас и те, кто нас радовал, и те, кто нас 

огорчал. И зачастую это делали одни и те же 

люди, - рассказывает отец Алексий. – Это жизнь. 

Это процесс, состоящий из падений и подъемов. И 

только смерть расставит все по местам. И 

пусть человек провел у нас месяц-два, но это 

время его семья и все общество были изолирова-

ны от него. И это уже неплохо. 

А каждый трезвый день – это повод для радости.  

 - В 2012 году я уже был в реабилитационном 

Центре, в протестантском. Но там мораль-

ная атмосфера тяжелая. А здесь мне нравит-

ся. Здесь, если ты готов что-то делать, сразу 

идут навстречу. Я сказал, что хочу мастер-

скую открыть в этом здании. В нем вообще-то 

планировали пекарню сделать, но раз так, 

отдали мне.   

  

 Всем, кто хочет работать, в Центре готовы предоста-

вить нагрузку. Помимо сапожной и столярной 

мастерской здесь открыли небольшой свечной цех, 

осваивают изготовление прессованного угля, 

необходимого для богослужения. Насельники сами 

пекут хлеб, удят рыбу. Этой весной впервые посадили 

несколько огородов в надежде обеспечить себя 

картофелем и другими овощами на всю зиму. 

  Среди тех, кто, пожив в Центре, твердо решил 

«завязать», - Валерий. С ним мы знакомимся в 

сапожной мастерской. Это небольшое отдель-

ное здание, в котором Валерий живет, работает 

и принимает заказы от жителей Вихоревки. «Я 

недавно в отпуск ездил, бывшей жене помогал 

огород посадить, так за две недели даже ни разу 

желания выпить не появилось, - не без гордости 

рассказывает сапожник и, сдерживая улыбку, 

продолжает, – а на Новый год к друзьям ходил, 

они выпивали, а я потом болел». Валерию 

пятьдесят два года, на свободе он живет 

последние восемь лет. С шестнадцати лет с 

перерывом в полгода или чуть больше отсидел 

несколько сроков. Ремеслом сапожника овладел 

за решеткой. Последний срок уроженец Урала 

отбывал в наших краях, на станции Улькан. 

Освободившись, там же и остался, сошелся с 

женщиной. На вопрос почему пил, отвечает 

уклончиво, мол, сожительница давала повод. 

Год назад она окончательно его выгнала, и тогда 

сапожник с шестью сумками инструментов и 

швейной машинкой приехал в реабилитацион-

ный Центр.  

Подопечный Центра Андрей проверяет лодку, чтобы 
отправиться на рыбалку.  

Сапожник Валерий 
ремонтирует свою мастерскую 

Завхоз Центра Дмитрий Паластров 

В свечном цехе 
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 Трудотерапия – это не только способ ухода от 

дурных мыслей, но и, в первую очередь, вопрос 

выживания Центра как такового. Вообще-то 

пребывание здесь должно оплачиваться 

родственниками. Рекомендованная сумма – 

пять тысяч рублей в месяц, чтобы хотя бы на 

продукты хватило. Но сегодня взносы делают 

только за одного реабилитанта из четырнадцати. 

Братская епархия, поддерживая проект, ежеме-

сячно платит зарплату трем батюшкиным 

помощникам. На все остальное: на пропитание, 

на ремонт здания, отец Алексий постоянно 

просит у разных людей.

- На сирот, на образовательные программы 

жертвуют охотнее, чем на алкоголиков и 

наркоманов. И это по-человечески понятно, - 

говорит батюшка. - Но все равно есть 

неравнодушные, и отдельные предпринимате-

ли нам часто помогают. Спаси их, Господи, за 

это.  

  

 К благотворительности, к слову, здесь пытаются 

приучать и подопечных. Добровольно, на 

волонтерских началах некоторые реабилитанты 

ездили на субботники, готовить к открытию 

епархиальный детский лагерь. А еще подопеч-

ные Центра временами становятся медбратьями 

местной больницы. Там уже несколько месяцев 

не работает лифт и при поступлении «тяжелых» 

пациентов за помощниками в Центр высылают 

санитарную машину.    

 - …Когда я думаю о причинах различных 

зависимостей, прихожу к выводу, что они – в 

отсутствии радости, - размышляет вслух 

отец Алексий. - Мы созданы для блаженства, 

для пребывания в Боге, в божественной любви. 

Но лишены этой радости в результате 

грехопадения, в результате социальных 

условий, в результате особенностей своей 

семьи. А человек не может в безрадостном 

настроении пребывать всегда. И вот он 

выпивает или выкуривает сигарету и испыты-

вает радость, которую никогда в жизни не 

испытывал. Это такая стратегия врага рода 

человеческого: сначала представить грех 

приятным, привлекательным, а потом увести 

человека в отчаяние, в безвыходность. И 

человек гибнет. Еще не умерев телесно, он уже 

умирает душой. …Нам пора уже осознать, что 

это наша общая беда, и никто не останется в 

стороне. Все мы к ней причастны: все общес-

тво, каждый человек в отдельности, каждая 

семья. Нельзя ждать, что кто-то за меня 

решит проблему нравственной гибели 

русского народа, извините за пафос… Нельзя 

отсиживаться. И если человек попал в беду, 

помогать нужно всем вместе.

Наш разговор длится еще долго. Плотник 

Виктор заботливо подливает мне чай, завхоз 

Дмитрий (в прошлом телеоператор и ресторан-

ный музыкант) что-то играет на пианино, 

батюшка поименно вспоминает тех, кто прошел 

через Центр. Я пытаюсь представить, сколько 

тепла и просто терпения нужно иметь, чтобы 

заботиться о взрослых мужиках, самостоятельно 

рушащих свою жизнь… 

Перед отъездом я не удерживаюсь и спраши-

ваю у Евгения, помогли ли приобретенные 

знания и опыт в работе с зависимыми вытащить 

из алкоголизма отца. И получаю отрицательный 

ответ: «Тому, кто не хочет ничего менять, помочь 

невозможно».    

8-9027643394

8-9149207780

8-9842707265

8-9501174973 

Обратиться за помощью и 

предложить свою помощь 

реабилитационному центру 

можно по телефонам:

В трапезной  

В Неделю 3-ю Великого Поста (Крестопоклонную) 

на крыше Центра, над домовым храмом 

установили купол с крестом. 

Работы по изготовлению купола и креста 

выполнил Паничев Роман. 

Теперь прихожане Центра мечтают о колокольне, 

хоть небольшой, чтоб был слышен звон...
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1. Не поддавайтесь на мои провокации и не давайте мне денег, какими бы самыми 

благими намерениями я это ни мотивировал. Ведь и Вы, и я знаете, как я их потрачу.

2. Не балуйте меня и не поддавайтесь ни на мой шантаж, ни на мои угрозы. Я так 

проверяю границы допустимого поведения и степень Вашей «слепой» любви и 

выносливости.

3. Не пытайтесь постоянно менять «правила игры» в семье в зависимости от стадии 

употребления наркотиков. Это лишает меня возможности приспособиться к ним, 

позволяет мне усомниться в их стабильности и подталкивает меня на поиск новых 

лазеек.

4. Не пытайтесь жить только моей жизнью, у Вас достаточно своих целей, забот и 

интересов. Не поддавайтесь на мои постоянные провокации, заставляющие Вас 

заниматься только мной и моими проблемами.

5. Не пугайтесь моих ломок, плохого физического самочувствия и депрессий. Чем 

эмоциональнее Вы реагируете, чем глубже сочувствуете и боитесь, тем больше шансов 

«убежать в болезнь» Вы мне даёте. Ведь это один из способов борьбы за Ваше 

внимание и попытка втянуть Вас в созависимость.

6. Не верьте мне, когда я хочу Вас убедить, что я ещё «маленький». Обратите внимание, 

что я делаю это только тогда, когда мне это выгодно. Во всех остальных ситуациях я 

вполне «большой» и самостоятельный. Просто я хочу таким образом избавиться от 

ответственности за наркотизацию и переложить её на Вас.

7. Не пытайтесь решить за меня проблемы, возникающие в моих отношениях с 

окружающими, связанные с наркотиками. Не важно, с кем я пытаюсь Вас свести: с 

дилерами, с «коллегами» по тусовке, со своими, теперь уже бывшими, 

«нормальными» друзьями, с нашими общими близкими или дальними 

родственниками, откажитесь от принятия собственных решений. Дайте мне понять, что 

это у МЕНЯ возникли проблемы и «разруливать» я их тоже должен САМ.

Если в вашей семье есть наркозависимые: 
советы психолога

Ирина Данилина 

 Кандидат психологических наук

Психологи уже давно говорят о том, что склонность к любой зависимости (от 

эмоциональной до наркотической или алкогольной) рождается в родительской семье, 

там же и укрепляется. Зачастую именно в семье создается благоприятная почва для 

большего развития зависимого поведения. А значит, изменив свое поведение, взрослые 

члены семьи (их принято называть – созависимые) могут помочь справиться с 

зависимостью своему родному человеку. 

Существует множество рекомендаций для родственников зависимых. Надеемся, 

что советы психолога помогут сделать шаг в сторону здоровых, зрелых отношений 

доверия и любви. 

Анна Скляренко: 8. Не оправдывайте моё поведение в любых конфликтных ситуациях моей болезнью. Это 

приучает меня к вседозволенности, по принципу: «Какой же спрос может быть с 

наркомана?». Именно такая позиция мне очень удобна и выгодна.

9. Не выполняйте за меня те домашние, учебные, служебные обязанности, которые я в 

состоянии выполнить сам, но манкирую ими, ссылаясь на болезнь и плохое 

самочувствие.

10. Не стремитесь всё время выставить мне «оценку за поведение». Ведь те отрицательные 

баллы, которые я набрал на наркотиках, я пытаюсь компенсировать «примерным» 

выполнением всех Ваших требований и искуплением собственной вины в периоды 

просветления. Я выполняю Ваши желания и перестаю прислушиваться к своим. Вместо 

попытки проанализировать весь огромный спектр мыслей и чувств, мне остаётся одно 

— чувство вины, и опять хочется «сбежать».

11. Не требуйте от меня объяснений «Почему я употребляю наркотики?» Я редко могу 

найти истинные причины, поэтому подменяю их простейшими внешними поводами, в 

которых почему-то всегда виноват кто-то другой. Чем больше Вы настаиваете на 

обсуждении, тем больше я привыкаю лгать не только Вам, но и самому себе.

12. Не подозревайте меня непрерывно и не проверяйте каждый мой шаг и каждое моё 

слово. Это — очень унизительно. Во-первых, этим Вы ещё раз доказываете, что я не 

достоин Вашего доверия и никогда не смогу его вернуть. Во-вторых, боясь очередной 

семейной сцены, я вынужден лгать и выкручиваться даже тогда, когда ни в чём не 

провинился перед Вами.

13. Не угрожайте мне всеми смертными карами, не обещайте того, чего никогда не 

сможете выполнить по отношению ко мне. Я же знаю Вас не один год. Ваше мужество 

совершить поступок и действия вместо слов, гораздо убедительнее, чем очередная 

словесная проработка.

14. В любой, даже самой неприятной ситуации, ведите себя достойно. Ведь наркотики 

могут остаться в прошлом, а уважение к Вам мне хотелось бы сохранить навсегда.

15. Не читайте мне в лоб занудные лекции о вреде наркотиков. Я знаю последствия 

употребления не хуже Вас. Кроме того, это, пожалуй, та тема, в которой я ориентируюсь 

свободнее, да и видел побольше своими глазами, а не в статьях и популярных 

брошюрах.

16. Не скрывайте от меня информацию, какой бы неприятной и пугающей она ни была, по 

проблеме наркотиков и наркотизации. Главное, чтобы она была убедительной и 

профессиональной, а не относилась к разряду пустых страшилок. Я не против 

«информационной войны».

17. Не пытайтесь приукрашивать и утаивать сведения о состоянии моего здоровья, даже 

если речь идёт о гепатите и СПИДе. Это информация, с которой мне всё равно придётся 

столкнуться. Я не смогу Вам доверять, если получу её от посторонних людей.

18. Никогда не говорите: «Я в твои годы...». Вам это кажется положительным примером, а 

мне прямым намёком на мою несостоятельность и никчемность. Впрочем, в Ваши годы 

было, конечно же, много соблазнов, но наркотиков не было...

19. Не обещайте мне награды и подарки за отказ от наркотиков, не пытайтесь меня 

подкупить. Эта проблема не может являться предметом торга. Я умею торговаться не 

хуже Вас и сделаю всё возможное, чтобы получить и то и другое. Зачем же отказываться 

ещё от одного УДОВОЛЬСТВИЯ, которое само плывёт тебе в руки.
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У одного верующего человека был неверующий сын. 

Отец переживал сильно, но никак не мог привить юноше веру. 
Чувствуя приближение смерти, он позвал сына:

— Исполни одну мою просьбу.
— Какую, папа?
— Когда я умру, ты сорок дней приходи в эту комнату минут на пятнадцать.
— А что мне при этом делать?
—Ничего не нужно делать. Просто сиди. Но каждый день не менее 

пятнадцати минут.
Сын похоронил отца и в точности исполнил просьбу: являлся каждый день в 

комнату и просто сидел. Так минуло сорок дней, после которых юноша сам 
пришел в церковь и стал глубоко верующим.

Лишь много лет спустя он осознал, сколь мудрым было отцово завещание. 
Отец понял, что у молодых слишком быстрый ритм жизни, сплошная суета и 
некогда над вечным подумать: о смысле жизни, о своей душе, о бессмертии, 
о Боге. Но стоит лишь остановиться, побыть в тишине — и  Господь постучится 
в сердце.

П р и т ч и   /

20. Не принимайте близко к сердцу моё хамство, нападки и вспышки агрессии по 
отношению к Вам. Мне очень больно, и я не могу страдать в одиночку. Я хочу, чтобы Вы 
почувствовали то, что испытываю я.

21. Не отказывайте мне в праве на ошибку и срыв. Я сам буду извлекать из них уроки. Это — 
не повод лишать меня надежды на будущее.

22. Не защищайте меня от последствий собственных ошибок и срывов. Наркотики были 
МОИМ выбором, и за его последствия должен отвечать я сам.

23. Не страхуйте меня от неоправданного риска и опасных экспериментов. Безрассудство и 
ощущение собственного всемогущества свойственно любому подростку. Вы всё равно 
не сможете взять ситуацию под контроль.

24. Не отказывайте мне в праве попробовать отказаться от наркотиков самостоятельно без 
медицинской помощи. Я хочу ещё раз проверить себя. Просто проинформируйте меня, 
что я имею право только на одну попытку.

25. Не ведите со мной душеспасительные беседы, когда я «под кайфом», ведь я Вас не 
слышу. Выберите более подходящий момент.

26. Не скрывайте от значимых для меня знакомых и родственников, что я наркоман. Как бы 
больно и стыдно Вам ни было, их необходимо честно проинформировать, потому что 
это означает Вашу готовность бороться, а, кроме того, может уберечь их детей и их 
деньги.

27. Не обсуждайте мою наркоманию с посторонними людьми в моём присутствии, если 
это, конечно, не врач. Я не вижу в этом никакого смысла, кроме стремления унизить 
меня.

28. Не ищите во мне только недостатки, попытайтесь увидеть хоть какие-то достоинства. 
Если я согласился лечиться, поддержите меня и помогите мне найти врача.

29. Не пытайтесь найти «козла отпущения» и выяснять отношения с моим вторым 
родителем, в попытке ответить на вопрос: «Кто виноват?» Ваши ссоры только 
добавляют мне ощущения нестабильности. Мне кажется, что вопрос: «Что делать?» 
гораздо актуальнее и привносит в семью сплочённость, а не раздор.

30. Не ставьте мне в пример здорового брата или сестру, не сравнивайте наши успехи и 
достижения. Зависть порождает не любовь, а ненависть.

31. Не пытайтесь насильно втягивать брата или сестру в решение моих проблем. Не 
упрекайте их в благополучии и бессердечности. Они имеют право на свою жизнь и свою 
долю внимания и любви.

32. Не манипулируйте мной через мою девушку/молодого человека. Это — сфера моей 
ЛИЧНОЙ жизни, которая Вам не принадлежит. Постарайтесь убедить меня рассказать 
ей/ему о моей болезни.

33. Не скрывайте от меня своих чувств и реакций. Поделитесь со мной своей тяжестью и 
болью, не прячьте их. Ваше доверие только прибавит мне взрослости и 
ответственности.

34. Не сдавайтесь сами и не опускайте рук. Я должен быть убеждён, что Вы видите выход и 
знаете, какие конкретные шаги необходимо предпринять. Ваша неуверенность лишает 
меня надежды на выздоровление и делает все мои попытки выбраться 
бессмысленными.

35. Не отказывайтесь от меня. Мне ещё не раз понадобятся Ваша помощь, поддержка и 
оптимизм в процессе лечения.
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Д Е Н Ь 
П А М Я Т И В Е Р Н Ы Х

Д Е Н Ь 
П А М Я Т И В Е Р Н Ы Х

В каждом лагере скаутской дружины «Братский острог» среди различных 

укрепляющих ловкость и выносливость мероприятий есть один особый день – 

День Памяти Верных. Когда он наступает,  отменяются все увеселительные 

мероприятия в лагере, а разведчики ходят в строгой форме. У этого дня есть своя 

история, о которой мы попросили рассказать юных разведчиков. Илья Подковенко
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Скаутская организация в России существу-

ет уже более чем сто лет. За целый век 

многое пришлось пережить, вследствие 

чего в российской скаутской истории появился 

Список Верных. В него вошло несколько десятков 

имен людей, которые всю свою жизнь посвятили 

делу нашей организации. И, к сожалению, мало 

кто из них ушел из жизни сам.

Все началось с синодика. Старший русский 

скаут Олег Пантюхов в своих приказах, уже в 

эмиграции, не раз призывал молиться за членов 

нашей организации, которые погибли от рук 

большевиков. И в Сараево Борис Борисович 

Мартино на основе этих приказов составил 

Список Верных. Он стал основой созданной чуть 

поздней церемонии Дня Памяти Верных, 

которая, начиная с сороковых годов прошлого 

века, проводится в каждом скаутском лагере. По 

воспоминаниям Р. Полчанинова, одна из первых 

церемоний прошла в Баварском лесу, возле 

Гаутинга: 

«Это были незабываемые минуты. В 

глухом Баварском лесу, в тишине и темно-

те дети белых эмигрантов, родившиеся 

за границей, никогда не видавшие России, и 

дети, покинувшие ее два-три года тому 

назад, стояли плечом к плечу и чувствова-

ли, что знамя борьбы за Россию отцы 

передают им, в их молодые руки».

Это было в 1946 году, в сентябре. И вот, семьде-

сят лет спустя, в другой части света, в Сибири, как 

и по всей России, все так же собираются молодые 

скауты-разведчики, чтобы почтить память 

достойнейших людей молитвой. В этот день 

отменяются все увеселительные мероприятия в 

лагере, а разведчики ходят в строгой форме. На 

утреннем построении флаг России, который 

обычно поднимается в это время и опускается 

вечером, специально приспущен.

Во второй половине дня, перед костром, 

состоится церемония Дня Памяти Верных. К ней 

готовятся заранее – мастерят факелы, приводят 

себя в опрятный вид, распределяют обязаннос-

ти. Лагерь делится на два строя: внешний, 

который стоит на обычном месте, и внутренний, 

из двух колон по шесть человек, который заходит 

позже. Колонна, во главе со знаменосцами, 

проходит и встает перед всеми. После этого 

каждый из двенадцати по очереди выходит из 

строя, подходит к строю начальников, перед 

которым стоит человек с зажженным факелом, и 

поджигает свой. После этого разведчик возвра-

щается в строй и произносит один из законов 

разведчиков. Весь лагерь повторяет. После этого 

начинается перекличка лагеря, после которой 

зачитывают Список Верных. Начальник лагеря 

называет имя и должность, а помощник говорит 

про смерть и год кончины. Отрадно слышать, 

когда она наступает «на посту». И тяжело, когда 

говорят «убит большевиками» или «замучен в 

концлагере». К сожалению, последних намного 

больше первых. 
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Традиция называть в перекличке усопших 

вместе с живыми возникла еще в девятнадцатом 

веке. Во время Кавказской войны, 22 марта  1840 

года, рядовой Тенгинского полка Архип Осипо-

вич Осипов совершил подвиг, равный вызову 

артиллерийского огня на себя. Последователи 

шейхов, коих называют мюридами, ворвались в 

Михайловское укрепление, удерживаемое 

русскими. Об атаке было известно заранее, и, по 

свидетельствам очевидцев, солдат заранее 

заявил о своем намерении «сделать память 

России». Когда укрепление, казалось, было 

занято неприятелем, Архип поджег пороховой 

склад. Многие мюриды были убиты. 

Сам Николай I повелел увековечить имя 

бездетного Архипа Осипова, внеся навсегда его 

имя в списки 1 роты Тенгинского полка, считая 

его «первым рядовым и на всех перекличках при 

спросе этого имени первому за ним рядовому 

отвечать: «Погиб во славу русского оружия в 

укреплении Михайловском»».

После переклички и литии строй, несущий 

факелы, уходит с плаца и идет к костровому 

месту. Там они складывают костер «звездой» из 

факелов и ожидают остальных. Начинают 

звучать спокойные, духовные песни, или, как 

было в прошлом году, беседа со священниками. 

Любой в лагере может задать интересующий его 

вопрос, касающийся веры, и священники, а 

иногда  даже и сами ребята, отвечают на него. 

Подвиг рядового 77-го пехотного Тенгинского полка Архипа Осипова 22 марта 1840 года.  
Художник А. А. Козлов.
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В чем суть этой церемонии? Только ли память о 

достойных? Так может показаться на первый 

взгляд. Стоя под ливнем, от которого спасает 

разве что берет из плотной материи, или ожидая, 

что вот-вот факел в твоих руках вспыхнет и 

рассыплется над головой из-за плохой проволо-

ки, ты чувствуешь себя частью чего-то важного и 

сильного. Когда слышишь имена людей, которые 

отдали жизнь за организацию, которые продол-

жали сражаться за свою Родину, скучать по ней, 

воспитывать поколение русских людей там, за 

границей, в чужих странах, то чувствуешь: наше 

дело - нечто большее, чем обычная юношеская 

организация. 

Вспоминается подвиг Юры Павлова и его 

начальника и друга Миши Гана. 

После того, как Томск был занят 

силами красных, они спрятали 

знамя Томской дружины в дупле 

одного из деревьев пригорода. 

Пройдет не так много времени, 

и они будут замучены до смерти 

чекистами, но так и не выдадут 

места тайника.

Из приказа №220 от 14 ноября 

1928 Старшего русского скаута 

Олега Пантюхова: 

«Горестная весть. Из 

России получено, окольным 

путем, известие о кончине 

Михаила Богословского, 

одного из доблестных 

Русских Скаутов, оставав-

шегося верным нашему 

рыцарскому братству 

даже под гнётом больше-

виков и с героической 

энергией продолжавшего 

наше святое дело даже в 

большевицких тисках. 

Уж не убили ли они его? Он 

всегда был готов к этому и 

не боялся смерти. Не 

может ли кто-нибудь 

выяснить подробности 

его кончины. Имя Михаила 

Богословского следует 

внести в наш скаутский 

с и н о д и к  п о г и б ш и х  з а  

Россию скаутов»

В приказе №270 от 14 апреля 1934 г: 

«Много героев дали Родной России наши 

русские скауты-разведчики. Гордостью 

наполняются наши сердца, когда мы 

думаем о них. Помянем молитвенно имена 

русских скаутов-разведчиков, погибших за 

Россию. Е.И.В. Наследник Цесаревич 

Алексей Николаевич, Ген. Иван Смолянинов, 

скм. Константин Прохоров, Михаил 

Богословский,  Сергей Покровский,  

Александр Сольский, Юрий Петерс, Нико-

лай Артемьев, Владимир Гантимуров, 

Михаил Ган, Александр Нескусил, Иннокен-

тий Карелин»

Для нашей дружины День Памяти Верных 

имеет особое значение. В 2006 году, 1 апреля, в 

результате ДТП погибли наши руководители – 

Галина Евгеньевна, Денис Иванович  и Сергей 

Маму-Шиван. Про этих светлых, невероятных 

людей, несмотря на десять лет со времени их 

кончины, не перестают говорить. И не переста-

нут. Любой, кого коснулось их тепло, помнит его 

и хранит в сердце. Недаром Галину Евгеньевну 

дети называли не иначе, как «мама Галя». Они 

создали нашу организацию, заложили фунда-

мент, на котором выросло не одно поколение 

разведчиков Братска. Их дело живет и горит в 

сердцах десятков людей. И их имена заслуженно 

внесли в Список Верных. С тех пор в дружине 

«Братский острог» День Памяти Верных прово-

дится два раза в год – в лагере, и близкий к 1 

апреля день. В городе этот день проходит не так 

торжественно – вместо факелов - свечи, людей, 

по разным причинам, тоже поменьше. Но 

неизменно в стенах гимназии звучат законы 

разведчиков, имена достойнейших, а после 

воспоминания о наших близких, так рано 

ушедших из жизни.

Все эти записи очень ценны для нас. Ценно знать про всех этих 

людей, ценно их отношение к нашему делу. 

«Рыцарское братство»…  Невероятно многое скрывается за 

этими двумя словами. Это и честь, которую каждый из молодых 

разведчиков не имеет право запятнать, и долг перед организа-

цией, и уверенность в том, что в любой момент твои собратья 

подставят дружеское плечо. Хочется верить, что все эти слова не 

пустой звук для моих товарищей. 
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В такие моменты, как церемония Дня 

Памяти Верных, глядя на сосредоточенные 

лица друзей, на грусть в глазах и осознание 

своей причастности к чему-то вечному, я 

понимаю – это все имеет смысл именно 

благодаря нам, каждому, кто держит в 

сердце огонь скаутского костра, независимо 

от возраста, пола или мировоззрения. 
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От редакции:

/   Т Р И  В О П Р О С А  

“Богослужебное пение занимает в Церкви Христовой важное место и 

составляет ее неотъемлемую часть. Когда мы войдем в храм и в нем еще 

не началась служба, тихая, благоговейная его обстановка приготавливает 

нас к богослужению. И как бы ни был храм великолепен в своем 

убранстве, в росписи стен, в иконостасе, в киотах, в паникадилах, 

подсвечниках и т. д., если под его сводами еще не раздается чтение или 

пение, даже самое простое, то храмовое действо не началось, пульс 

жизни Дома Божия не ощущается. Но вот мы слышим возглас 

священнослужителя, а за ним и пение, и тотчас вся атмосфера храма 

изменяется: он весь наполняется звуками, таинственно преломляющими 

перед слухом молящихся грань между этим видимым и тем невидимым 

миром, в который устремляется наша душа вслед за возносящимся горе 

пением.” 

“Богослужебное пение — это дыхание храма. Прекрати, устрани это 

пение — и храм представляется иным, неживым. В старинных 

документальных известиях существовало такое понятие: «Храм стоит без 

пения»; к примеру: «в селе Архангельское церковь без пения» — что 

означало закрытый (недействующий) по тем или иным причинам храм.”

Обращая внимание на церковное пение, мы обращаемся к одному из 

самых прекрасных и трудных мест служения человеком Богу - клиросу. 

Словом “клирос” (греч. κλῆρος — жребий, метание жребия, 

жеребьёвка) в православной Церкви называют место, на котором во 

время богослужения находятся певчие и чтецы, так же называют и сам 

хор. 

Когда говорят о богослужении, то перечисляют имена 

священнослужителей, диаконов, алтарников, но никогда не упоминают о 

хоре, о регенте, управляющем им. Клирос - это невидимый полк, их 

служение незаметно, за стеночкой, на балконе, где-то сверху, или 

справа, или слева, они стоят: регент и певчие. Их служение - тайна. Их 

пение- просто звучание вечности, слуховое окно в небо. 

Бестембренность, безличностность, смирение и скромность исполнения 

невидимой нитью связывают клиросное служение с древними иконами, 

которые никто не подписывал.

А между тем в своем служении эти люди совершают каждодневный 

подвиг. Раздел “Три вопроса” открывает цикл бесед о церковном пении с 

регентами храмов нашей епархии.

Игумен Никон (Смирнов) писал в своих заметках:

О КЛИРОСНОМ СЛУЖЕНИИ

ТРИ��ВОПРОСАТРИ��ВОПРОСА
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- С детства пела в детском хоре, потом взяли 

во взрослый. Всегда очень нравилось. После 

окончания школы настоятель храма 

порекомендовал поступать на регентское 

отделение при Тобольской Духовной 

семинарии. В 2007 году окончила учебу.

Анфиса Сайнерова:

матушка Светлана Боричевская:

- В выборе профессии помог мой 

духовник, благословивший меня 

поступить в Регентскую школу при 

Тобольской Духовной семинарии. Я 

просила у него благословения на то, 

чтобы выучиться вышиванию и пошиву 

церковных облачений, а он сказал, что с 

меня хватит и того, что я умею (я 

окончила училище по специальности: 

портной женской легкой одежды), и мне 

необходимо научиться управлять хором. 

Это было неожиданно. И хотя я с детства 

пела на клиросе, даже начального 

музыкального образования у меня не 

было. Я окончила музыкальную школу 

позже.

- В  октябре 1996 года регент 

Всехсвятского храма Наталья Игнатенко 

пригласила меня в качестве певчей в 

церковный хор. Вот, собственно, с этого 

момента и начался мой путь к регентству. 

Сначала просто пела, следила за ходом 

службы. На Рождество Христово 1997 года 

первый раз заканчивала Литургию 

самостоятельно, с тех пор так и регентую.

- К Богу я пришла и приняла святое Крещение в 

зрелом возрасте, в 38 лет. Начала посещать 

Воскресную школу и сразу попала на чаепитие, 

где каждый рассказывал о себе: о своей 

профессии, о том, как он пришел к Богу.  Я, 

имея небольшое музыкальное образование - 

музыкальная школа, Томское музыкально-

педагогическое училище, - на данный момент 

(не вдаваясь в излишние подробности, просто 

скажу, что это было перестроечное время) 

трудилась уборщицей, оставив работу 

музыкального работника в детском саду. Через 

некоторое время о. Андрей (Скрынько) 

пригласил меня петь на клиросе, а через месяц 

- на работу воспитателем в Православной 

гимназии. Так в 1997  году за три дня до 

Рождества Христова я пришла на первую 

спевку, и первое в своей жизни Рождество 

Христово я встречала на клиросе храма прп. 

Андрея Рублева. С тех пор вот уже почти 

двадцать лет я учусь петь на клиросе. 

   В 2003 году сложилась такая ситуация, что 

некому было регентовать - наш регент 

уволилась, о. настоятель обратился ко мне с 

- Иногда, с высоты прожитых лет, я сама задаю себе 

этот вопрос. Первый из ответов - все мы родом из 

детства... Когда-то, лет сорок пять назад, в 

провинциальном районном городке мне 

приходилось ходить в первый класс музыкальной 

школы по улице Советской, мимо церкви... Это был 

удивительной красоты Покровский собор (хотя и 

давно без родных куполов) - сахарной белизны стены 

озарялись розовым светом солнца, он был похож на 

огромную нарядную творожную пасху на зеленом 

холме... Будучи некрещеным октябренком, я 

украдкой заходила и с замиранием сердца слушала 

«Аллилуйя!..» Спросила как-то - кто ТАК поёт, 

ответили:  «Да матушка, кто ж ещё...» Вот и думаю, 

тогда услышал Господь мой невольный помысл - вот 

бы мне так!.. После окончания всех школ была учёба 

в Иркутском Училище искусств  (тогда элитном 

музыкальном заведении), после - рекомендация и 

намерение в консерваторию, на факультет 

фортепиано... Но замужество и рождение детей 

определило дальнейший творческий путь как 

учительство в Детской музыкальной школе. В 1990 

году мой муж стал священником. Ну, а мои 

музыкальные интересы, уже подкрепленные 

клиросным послушанием в той же Покровской 

церкви и оцененные дивными наставниками о. 

Иаковым с милой матушкой Ниной, определились 

как регентские…

 предложением быть регентом. Сначала я 

отказалась - очень испугалась, понимая, какая 

ответственность, думала, что я никогда не 

научусь этой премудрости. Потом, поговорив с 

Анной Геннадьевной Дмитриевой (учителем 

класса, в котором я работала воспитателем), я 

всё-таки согласилась. Анна Геннадьевна тоже 

пела на клиросе и ещё до моего прихода 

немного регентовала. И мы, параллельно с 

работой в гимназии, начали регентовать: я – с 

утра Литургии, она – после уроков вечернее 

Богослужение. Она-то и научила меня азам 

регентского искусства, за что я ей очень 

благодарна. Время шло, обстоятельства 

менялись, гимназию пришлось оставить и 

работать уже только в храме. 

/  Т Р И  В О П Р О С А  О  к л и р о с н о м с л у ж е н и и   /

1. Как Вы стали регентом?

Лариса Зеленовская:

матушка  Марина Филиппова:матушка Любовь Белая-Круглякова:

Анфиса Сайнерова 

регент храма 

Святителя Иннокентия(Вениаминова), 

п. Энергетик

Лариса  Зеленовская
регент храма 

Всех Святых в земле Российской 

просиявших, г. Братск 

матушка Любовь 
Белая-Круглякова
регент храма 

Всех Святых в земле Российской 

просиявших, г. Усть-Илимск 

матушка Светлана 
Боричевская
регент храма 

Феофана Затворника,  

п. Магистральный

матушка  Марина 
Филиппова
регент храма 

Рождества Христова, 

г. Братск
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2. Что Вы считаете главным 

в деятельности церковного хора?

- Главным в деятельности клироса является 

собственно богослужение - прославление 

Творца и Создателя. Хор своим пением должен 

помочь прихожанам погрузиться в молитву в 

предстоянии пред Богом.

Анфиса Сайнерова:

- Я не думаю, что мнение других регентов будет 

сильно отличаться от моего. Самое важное - 

донести смысл молитвы и помочь человеку, 

пришедшему в храм, обрести то молитвенное 

настроение, в котором станет возможна его 

встреча с Богом. Хорошо, если при этом 

получается внести в богослужение и 

эстетическую красоту.

матушка Светлана Боричевская:

- Для клироса важно понимать, что он (клирос) 

часть службы, единое целое со священником и 

прихожанами. Не просто пришли, попели, 

ушли... Нужно стремиться стать помощниками  

священнослужителю, не отвлекать и не 

раздражать во время службы, и в то же время 

донести до молящихся смысл Богослужебных 

текстов. 

матушка  Марина Филиппова:

- Если не брать во внимание музыкальную 

сторону (чистое, стройное, не крикливое, а 

молитвенное пение, чего добиваются, 

наверное, все регенты, но не всегда это, к 

сожалению, получается), то - слаженность и 

единомыслие. Хочется, чтобы певчие слышали 

друг друга, никто не выделялся, чтобы пели не 

механически, а понимая, о чем поют и 

доносили это до прихожан. Поэтому я 

противница сокращения служб, такие тексты 

нужно обязательно доносить. 

Лариса Зеленовская:

- Каждый, кто хоть однажды стоял на клиросе, 

держал в руках Часослов, Минеи, Октоих или 

Триодь, знает точно, что прикасался к 

сокровищам духовного стихотворчества. Это 

дивные богодухновенные тексты Иоанна 

Дамаскина, Романа Сладкопевца, Андрея 

Критского и многих других святых подвижников 

Православия. Так вот, главным я считаю - 

прикасаться к ним чистым сердцем и устами... 

Конечно, нужно многому учиться - запоминать 

распевы, гласы, непростые тексты, понимать 

смысл самого богослужения, развивать слух, 

правильное дыхание, чистую интонацию и ещё 

много чего!.. Но как же важно не потерять 

душевного трезвения, истового желания 

служить Богу, сохранять мир и 

доброжелательность в отношениях с рядом 

стоящими и трудящимися клирошанами. На 

таких добрых началах - "едиными усты, единым 

сердцем" - можно выстроить с Божией 

помощью прекрасный (не обязательно 

большой!) музыкальный коллектив церковного 

клироса. Музыкальное образование, конечно, 

желательный момент для певчих, но часто 

бывает достаточным профессионализм, чувство 

музыкального вкуса и искренняя вера регента-

вдохновителя.

матушка Любовь Белая-Круглякова:

3. Какие критерии Вы используете, 

когда оцениваете работу хоров других храмов?

- Есть в церковных кругах такая поговорка: «Сколько 

приходов - столько обиходов...» Она применительна 

к разным сферам жизнедеятельности прихода, в том 

числе - и к оценке клироса, часто как 

оправдательный фактор... Мне кажется правильным 

такое отношение. В первую очередь, потому, что в 

храм мы приходим помолиться, а не судить. 

Конечно, трудно иногда не обращать внимание на 

ошибки в чтении или нестройное звучание, так как, 

как говорится, «знания умножают скорбь...» Но чаще 

именно знание службы и клиросный опыт дают 

какую-то свободу в молитве и даже благодарное 

умиление, когда слышится благоговейное 

отношение к слову и звуку в храме... 

матушка Любовь Белая-Круглякова:

Бывает, что и один-двое на клиросе, а каждое слово 

взвешено, фраза осмыслена и пение со страхом 

Божиим трогает душу и греет сердце. Более всего 

страшусь услышать смелое, так называемое 

партесное, академическое исполнение авторских 

творений светским коллективом профессиональных 

музыкантов, совсем не озадаченных молитвой, а 

увлеченных страстной мелодией и мощным форте... 

Уверена, что церковная музыка - это средство к 

раскрытию потрясающих своей красотой и глубиной 

духовного художества текстов богослужения. А когда 

нет понимания этой цели, тогда нет и нужных 

акцентов в пении и чтении, нет смысла, нет и 

молитвы.

- Никогда и никого не оцениваю, потому как знаю, что 

работа с хором - очень сложный процесс, на спевке 

может всё получаться на "отлично", а на службе вдруг 

что-то застопорится. Хор - живой организм, он может и 

заболеть не вовремя, и закапризничать. И у каждого 

из нас свои вкусы, привычки, предпочтения. Если мне 

что-то нравится в пении хора другого храма, я отмечаю 

это для себя. Ну, а если в общем, то, конечно, 

обращаю внимание на чистоту звучания и чёткость 

произношения.

матушка  Марина Филиппова:

- Наверное, ответ на этот вопрос напрямую 

вытекает из предыдущего. Я редко оцениваю 

работу другого хора. Слишком в разных 

обстоятельствах находятся регенты различных 

храмов, чтобы плоды их деятельности можно 

было сравнить между собой. Смотреть в 

динамике, как растет профессиональное 

мастерство того или иного хора, у меня просто 

нет возможности. Я лишь обращаю внимание на 

несколько моментов: насколько четко и доступно 

для восприятия пропевается хором и 

прочитывается чтецами богослужебный текст; 

насколько клирос может передать настроение той 

или иной службы; сохраняется ли гармоничность 

богослужения вообще. Мне кажется, что регент 

должен быть еще и «режиссером» богослужения. 

Во многом от него зависит стройность и 

степенность церковной службы.

матушка Светлана Боричевская:

- Когда я, уже работая регентом, первый раз пошла в 

отпуск и пришла на воскресную службу не на клирос, а 

стояла в храме, то поймала себя на мысли, что я не 

молюсь, а думаю о том, как поет хор. Я поняла, что мне 

в данный момент мешает то, что я регент. Я редко 

бываю в других храмах, а когда бываю, стараюсь 

молиться. Конечно, все равно случается, что мысли 

убегают и что-то про себя отметишь: поет ли хор так, 

как мне бы хотелось, чтоб пел наш хор.

Лариса Зеленовская:

Анфиса Сайнерова:

- Качество звучания, подбор репертуара, характер 

исполнения.
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В самом центре Москвы, на печально известной с советских времен 

улице Большая Лубянка есть удивительное место, поражающее своей 

независимой от городской суеты тишиной, спокойствием и 

молитвенным духом. Это место – Сретенский монастырь, основанный 

в конце XIV века. Для меня он не только оазис в шумном центре 

столицы, не только благоприятное место для молитвы - это мой дом, 

ведь я воспитанник Сретенской духовной семинарии, расположенной на 

территории монастыря. 

Сретенскую семинарию я дерзаю называть 
лучшим образовательным учреждением нашей 
Церкви, поскольку бывал в разных семинариях, 
общался со студентами и преподавателями и 
мне есть, с чем сравнивать. Ни в одной из них нет 
такого благолепия, технической оснащенности, 
такой мощной профессуры и крепкой духовной 
опоры, какую можно найти в стенах Сретенской 
духовной семинарии. 

Уникальной особенностью учебной программы 
является то, что всех поступивших на первый курс 
отправляют на год в скит Сретенского монастыря, 
расположенный на территории бывшей усадьбы 
фаворита Екатерины II графа Ермолова в Рязан-
ской области. За год жизни и учебы в окружении 
чистой природы и тишины студенты сплачивают-
ся, настраиваются, получают то внутреннее 
состояние, которое необходимо им для дальней-
шего обучения в центре шумной Москвы. Ректор 
семинарии владыка Тихон (Шевкунов) сам 
периодически приезжает в скит и проводит 
беседы, поддерживая своих студентов в тонусе и 
правильном настрое для пастырского служения. 

Сретенская семинария принимает активное 
организаторское участие в молодежном истори-
ческом форуме «Моя история» и других научных, 
благотворительных и миссионерских проектах 
всероссийского масштаба. Здесь преподается 
более 40 различных дисциплин. За всем этим 
стоят прекрасные педагоги, доктора наук, 
мастера своего дела. Помимо всего прочего 
студенты принимают непосредственное участие 
в жизни монастыря, благодаря чему время, 
проведенное в Сретенке, становится, по призна-
нию многих выпускников, самым лучшим в их 
жизни.  

 Конечно, обучение в семинарии – это труд. 
Помимо напряженной учебы семинарист 
обязательно должен вести духовную жизнь, 
чтобы не оказаться, в конечном итоге, просто 
сборником сухих знаний. Ведь тот факт, что тебе 
удалось поступить в семинарию, не означает, что 
ты лучше других. Скорее всего, наоборот – хуже. 
И Господь Своей милостью дает шанс измениться 
и идти по спасительному пути, посвятив всю свою 
жизнь служению Церкви. Этой возможностью 
необходимо дорожить. Перейдя на второй курс, 
я чувствую большую ответственность, сопряжен-
ную с неописуемой радостью и благодарностью 
Богу, Который сподобил меня здесь учиться.  

Яков Белый-Кругляков

Заметка счастливого семинариста
МОЙ ВТОРОЙ ДОМ
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“В последнее время в России активно набирает силу такой 
общественный феномен, как неоязычество. Неоязычество не просто ищет 
свою нишу в ряду множества представленных в современной России религий, 
зачастую оно противопоставляет себя им и, в первую очередь, 
христианству. Во многом это связано с тем, что, обратившись в поисках 
пресловутой национальной идеи к русской истории, люди вдруг обнаружили: 
существовала религия «более русская», нежели православие. (Православие, 
таким образом, может быть осмыслено как нечто чужеродное, навязанное 
Руси насильно, а значит - враждебное). Последовал вполне объяснимый 
всплеск интереса к древнерусскому язычеству. Однако известно о нём очень 
мало, и о  возрождении древнерусского язычества сегодня не может быть и 
речи.

Зато приходится отмечать тот факт, что громко заявляет о себе 
неоязычество. Явление это сравнительно молодое (особенно в нашей 
стране) и в должной мере ещё не изученное.”

Неоязычеством мы называем новые или 

реконструированные языческие учения и 

псевдодуховные практики, тип новых религиоз-

ных движений. Идеологи и последователи 

неоязычества, как правило, не скрывают совре-

менную природу своих учений, хотя и возводят 

их основы к традициям, корни которых якобы 

уходят в глубокую древность. Большая часть 

языческих новообразований возникает на почве 

идеологии современного неоязыческого 

оккультного движения “New Age”("Новая эра").

Неозычество может проявляться в разных 

формах – например, псевдоиндуистские или 

псевдобуддийские новообразования; окку-

льтные системы, построенные на вере во 

Общие сведения
множество персонифицированных или, по 

меньшей мере, самостоятельно действующих 

природных сил; неошаманизм; культы псевдо-

народных целителей и т. д. Можно и нужно 

говорить о языческой основе таких многочис-

ленных и известных тоталитарных сект как 

"Свидетели Иеговы" и мормоны.

Но, наверное, самые популярные виды 

неоязычества в России - это славянский нати-

визм (родноверие) – попытки реконструкции 

дохристианских языческих верований древних 

славян на основе немногих исторических 

сведений и собственных представлений с 

заимствованием из учений и обрядов политеис-

тических верований других народов и современ-

Доклад Александра Дворкина, представленный 
вниманию наших читателей, поможет немного  
разобраться, что же это такое – неоязычество?   

Неоязычество  в  России: 

Александр Дворкин
Доклад на Восьмой встрече межправославного совещания центров по изучению новых 

религиозных движений и тоталитарных сект", 

17 - 20 сентября 2015, Оточец, Словения

современная ситуация

ВНУКИ
Из статьи Андрея Гурова “История развития славянских неоязыческих групп Хабаровского края”:

Капище язычников. Фото с сайта http://nrdlab.ru
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ного оккультизма. Параллельно со славянским 

нативизмом в России существует с большим 

(хотя не с безусловным) основанием претендую-

щая на преемственность языческая традиция, 

бытующая среди некоторых представителей 

народов Сибири и Поволжья (удмуртская 

мифология, марийская традиционная религия, 

якутское язычество и т. д.).

К возрожденным этническим религиям 

относят себя также Асатру (германское неоязы-

чество), Викка, позиционирующая себя как 

имеющая кельтские корни (западная неоязычес-

кая религия, основанная на ведьмовстве вместе 

с почитанием природы), прибалтийское неоязы-

чество, греческий нативизм, религия солнцепок-

лонников. Сюда может быть отнесен и алтайский 

бурханизм.

На Украине особую популярность приобрело 

неоязыческое движение "Рун-вира". По сути, 

оно является идеологическим знаменем нового 

украинского национализма. Точно также в свое 

время арийское неоязычество использовалось в 

нацистской Германии. Движение зародилось в 

украинской диаспоре Канады и США. Первая 

община была зарегистрирована в 1966 году в 

Чикаго. Штаб-квартира движения и сегодня 

находится отнюдь не на Украине, а в городе 

Спринг Глен штата Нью-Йорк. Дочерью одного из 

ведущих активистов движения являлась, в 

частности, родившаяся в США Катерина Чума-

ченко, будущая супруга первого майданного 

лидера Виктора Ющенко.

Виды неоязычества

1. Народно-бытовое язычество. Преобладает 

в сельской местности и составляет набор суеве-

рий (вера в приметы, гадания и оккультно-

магическое воздействие (сглаз, порча, приговор) 

и упрощенный набор представлений о потусто-

роннем мире. Оно зачастую переплетается с 

мировоззрением той религии, которая традици-

онна для данной местности, будь то ислам или 

православие, но может и включаться как орга-

ничная составляющая в местный этнический 

культ.

2. Этническое язычество. Политеистические 

культы, имеющие глубокие исторические корни. 

Их отличительной чертой являются автохтон-

ность и цельность мировоззрения. Таковыми, к 

примеру, являлись шаманистские культы 

коренных народов Сибири и Дальнего Востока. 

Практикующие их сегодня представители этих 

народов, несомненно, включают в них элементы 

реконструкции, но, по всей видимости в мень-

шем объеме, чем нативисты славянские.

3. Экологическое языческое течение. Органи-

зациям, входящим в данную ветвь, присуще 

оккультное, синкретическое, квазиэтническое 

политеистическое мировоззрение с идеологией 

экологизма. К таковым относятся общины, 

входящие в "Круг языческой традиции".

4. Националистическое течение. Включает 

религиозные и политические 

о р г а н и з а ц и и ,  и м е ю щ и е  

синкретическое, квазиэтни-

ческое политеистическое 

мировоззрение с идеологией 

национализма: "Союз славян-

ских общин", "Древлеправос-

лавная церковь инглингов", 

"Партия духовного ведическо-

го социализма", "Русское 

н а ц и о н а л ь н о -

освободительное движение", 

"Русская трудовая партия 

Р о с с и и " ,  " Д в и ж е н и е ” К  

Богодержавию”" генерала 

Петрова, "Союз сотворцов 

Святой Руси" Леонида Масло-

ва и т. д.

5. Молодежная массовая культура. Проводни-

ком неоязычества является рок-музыка, пропа-

гандирующая национализм, расизм, культ силы 

и откровенный сатанизм. Появляются изначаль-

но связанные с оккультизмом стили, такие как 

ambient, dark wave electronic, trance music.

6. "Авторские" неоязыческие культы, такие как 

"Звенящие кедры России" (Анастасия), "Тропа 

Троянова" (она же "Академия самопознания") 

Александра Шевцова, привлекающая людей 

"возрождением" народных промыслов, педаго-

гический культ "Школа Щетинина", "Бажовцы", 

"ДЭИР", и т. д.

7. "Целительские" неоязыческие культы, 

самым известным (но далеко не единственным) 

из которых является культ Порфирия Иванова.

8. Псевдоиндуистские и псевдобуддийские 

культы.

Статистика

Согласно статистическим данным, собранным 

фондом "Общественное мнение" совместно с 

исследовательской службой "Среда" в рамках 

проекта "Арена" (Атлас религий и национальнос-

тей России), представленным 16 января 2013 

года, язычниками ("Исповедую традиционную 

религию предков, поклоняюсь богам и силам 

природы") себя назвали 1,5 % россиян. Но нужно 

подчеркнуть, что в это число вошли только 

представители нативистского крыла неоязычес-

тва, которыми весь феномен неоязычества 

далеко не исчерпывается.

Лиц, активно участвующих в группировках и 

ритуалах, сравнительно мало – несколько тысяч 

человек. Однако лиц, сочувствующих неоязы-

ческим культам, тех, кто без серьезной мировоз-

зренческой позиции идентифицирует себя с 

язычеством и иногда использует соответствую-

щую атрибутику – существенно больше (как 

минимум, сотни тысяч человек).

Праздник Купалы. Фото РИА НОВОСТИ. Илья Питалев 
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1. Интерес к национальной культуре в сочета-

нии с поверхностным образованием. 

На фоне тенденции к стиранию национальных 

различий и формированию космополитической 

масскультуры возникает возвратное движение, 

признаком которого является интерес к "этничес-

кому", к "национальным мотивам". Способствует 

распространению таких взглядов и появление на 

телеэкране сомнительных с исторической точки 

зрения художественных фильмов и программ 

("Детство Ратибора", "Русь изначальная" и 

прочие). Яркий пример пропаганды неоязычества 

на большом экране – современный художествен-

ный фильм "Евпатий Коловрат". Это дехристиани-

зированный пересказ "Повести о разорении 

Рязани Батыем" о событиях 1237 года. По замыслу 

режиссера, воевода Евпатий, погибший в нерав-

ной битве с монголами, предстает в героическом 

образе могучего язычника (на самом деле он был 

православным христианином). Становление 

личности Евпатия напрямую связывается с 

языческим радением Перуну, с подробного 

описания которого начинается фильм.

2. Политизированность неоязычества.

 Неудача создания влиятельной общественной 

силы на основе Православия заставляет национа-

листически настроенных людей искать основу для 

Основные причины 
распространения неоязычества

политической деятельности в иных идеях. Их 

интерес к неоязычеству опирается на тезисы о 

том, что христианство — заимствованная и к 

тому же "еврейская" религия, нанесшая удар по 

духовной культуре Древней Руси. Многие 

предпочитают язычество Православию по 

причине того, что являются последовательными 

националистами и антисемитами.

3. Тесная связь неоязычества с оккультизмом, 

магией и "народным целительством". Крайне 

популярны в широких народных массах сообще-

ния астрологов, советы "русских колдунов", 

"русских народных целителей".

4. Противопоставление этики неоязычества 

христианским заповедям.Обличение христиа-

нства как якобы религии рабов, суть которой – "в 

учении о греховности человека, необходимости 

смирения и страха Божия". Само выражение 

"раб Божий", по мнению нативистов, унижает 

человека; они именуют себя "внуками божьи-

ми".

5. Росту интереса к неоязычеству способствует 

и получивший распространение культ физичес-

кой силы и красоты человеческого тела. Как 

результат – изобретение "древнерусских 

ратоборств". Создатель якобы открытой им 

древней, но забытой "славяно-горицкой борь-

бы" Александр Белов (Селидор) – не только 

тренер, но и автор ряда программных статей по 

русскому неоязычеству, он является лидером 

организации "Русское воинское 

сословие".

6. Экологические проблемы. 

По мнению идеологов неоязы-

чества, причины экологическо-

го кризиса связаны с христиан-

ской идеей господства над 

природой. В связи с этим 

предлагается пересмотреть 

христианские верования и 

заменить их язычеством, в 

основе которого лежит покло-

нение природе.

Неоязыческие настроения распространены 

cpeди спортивных болельщиков, сотрудников 

среднего звена силовых структур. Есть свидет-

ельства о наличии групп неоязычников в спец-

подразделениях "Альфа" и "Вымпел".

Неоязычники в силовых структурах склоняют 

колеблющихся военнослужаших к присоедине-

нию к их общинам. Последнее возможно, в том 

числе, на фоне национального единства опреде-

ленных групп (кавказцы) внутри вооруженных 

сил и силовых структур. Существуют также 

неоязыческие группы среди заключенных. 

Языческое движение в России организуется, 

помимо прочего, вокруг спортивных клубов 

единоборств.

Неоязыческое движение пополняется за счет 

патриотически настроенных людей в условиях 

поиска ими своей идентичности в условиях 

морального и экономического кризиса. В то же 

время, интересу к язычеству подвержены как 

люди с плавающей идентичностью, так и пассио-

нарии, ищущие свои корни, а кроме того люди, 

озабоченные проблемой экологии и "естествен-

ных" способов сохранения здоровья.

Сферы влияния

Некоторые медийные персонажи положитель-

но отзываются о язычестве или даже заявляют, 

что стали язычниками:

- известный режиссер Андрей Кончаловский 

пишет в статье, опубликованной в апреле 2013 

года в "Российской газете": "Эта языческая 

"пассионарность" русского народа особенно 

ярко проявилась в октябре 1917 года. "Большой" 

русский народ вышел на историческую сцену и 

сразу продемонстрировал возвращение к 

варварской цивилизации. Большевизм и 

расцвел как месть русского "большого" народа-

язычника "малому" европейскому, стоящему у 

власти".

- одна из недавних книг известного писателя-

сатирика Михаила Задорнова называется 

"Язычник эпохи Водолея" (эпоха Водолея – 

"время, когда человечество вернет свои сакраль-

ные знания, обретет высших учителей и встанет 

на новую ступеньку духовного развития, а 

каждый представитель его уподобится богу"). 

Неоязычество 
глазами секулярных лидеров 

общественного мнения

 Фото РИА НОВОСТИ. Илья Питалев 
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Помимо постоянного обращения в своих 

сценических выступлениях к вымышленной 

истории древних славян  М.Н. Задорнов заявлял, 

что хочет уйти с эстрады и стать жрецом. Переда-

чи Задорнова регулярно транслируются некото-

рыми телеканалами "второго плана" и имеют 

массовую аудиторию.

- заслуженный мастер спорта России, регуляр-

ный чемпион мира по боксу в тяжёлом весе 

Александр Поветкин увлекается язычеством. Он 

заявил: "Как-то утром я проснулся, включил 

телевизор, а там шел мультик "Детство Ратибо-

ра". Он меня очень зацепил. После этого посмот-

рел фильм "Русь изначальная". <…> Мне и по 

совести, и по духу ближе то, что было до христиа-

нства. То, что было в Киевской Руси. Поэтому я 

язычник. Я русский славянин. Я воин – мой бог 

Перун. Природа – наш храм. Не тот, который 

люди создавали. А то, что создано природой. 

Самое главное у язычника – жить в гармонии с 

природой. Поэтому мне особенно неприятно 

наблюдать за тем, как ее сейчас уничтожают. Я 

просто придерживаюсь образа жизни, который 

был у наших предков. На левом плече – звезда 

Руси. А на ладони рунами написано "За Русь". 

Еще на груди я ношу Секиру Перуна. Крестик я не 

ношу" (из расширенного интервью интернет 

журналу Sports.ru от 29 января 2014 года).

- бывший губернатор Алтайского края (ныне 

покойный) известный сатирик Михаил Евдоки-

мов и популярный актер Александр Михайлов 

открыто пропагандировали неоязыческую секту 

Анастасии.

Позицию государственной власти в отношении 

представителей неоязыческих культов можно 

охарактеризовать как примирительную. Делают-

ся кулуарные призывы к сосуществованию с 

адептами указанных культов, заявления о том, 

что нельзя создавать "образ врага из язычни-

ков". Некоторые региональные политики и 

административные структуры в своих регионах 

оказывают неоязычникам скрытую или даже 

явную поддержку.

Богословская полемика с язычеством пока еще 

недостаточно развита, в то время как больши-

нство аргументов лиц, симпатизирующих 

язычникам, опровергаются обращением к 

церковным догматам и фактам истории, а то и 

просто к здравому смыслу.

1. Нативизм зародился в 60-е годы ХХ века в 

Англии и Франции – это вовсе не древняя 

традиция славян. Это западный проект, который 

ведет к разрушению общественных связей 

изнутри, противопоставляя одни подгруппы 

"волхвов" другим.

2. Язычество никогда не существовало как 

сплоченная община. Сообщества язычников 

всегда дробились на более мелкие части по 

причине амбиций вождей. В истории можно 

видеть ряд попыток создать сплоченное госуда-

рство на основе возрожденных или реформиро-

ванных и унифицированных языческих верова-

ний – все они не увенчались успехом (примеры – 

византийский император Юлиан Отступник, 

князь Владимир до принятия Православия). 

Анархия и нравственный индифферентизм – 

конечные стадии развития в обществе языческих 

течений.

3. Многие популярные языческие символы 

корнями уходят не в глубокую древность, а 

являются или калькой с популярных индуистских 

изображений, или вообще изобретением 

художников XIX-ХХ веков (например, "коловрат" 

появился в 1923 году благодаря гравюре 

польского художника Станислава Якубовского).

4. Неоязычество представляет собой плодо-

родную почву для "майданных" настроений. 

Столкновение националистов-язычников с 

мусульманами и кавказцами может стать 

эффективным детонатором для дестабилизации 

общества и революции. "Русский марш" в 

некоторых вариантах уже контролируется 

неоязычниками. На месте спиленного активис-

ткой Femen Поклонного креста в Киеве сейчас 

стоит идол Перуна.

5. Активные представители неоязычества 

предпринимают шаги по приобретению огнес-

трельного оружия. Контрабанда идет с Украины, 

Кавказа. Также среди неоязычников большое 

число фактов предательства своей страны. 

Аргументы 
в полемике с неоязычеством

Например, многие из них переходят на сторону 

радикальных фашиствующих украинских 

националистов. Более того, отечественным 

нативистам гораздо ближе любой из зарубеж-

ных нативистов, чем их православный соотечес-

твенник.

6. Развитие неоязычества в российском 

обществе фактически направлено на выполне-

ние директивы Адольфа Гитлера по уничтоже-

нию России, данной Генриху Гиммлеру в отно-

шении реализации Генерального плана "Ост": "В 

каждой русской деревне, городе, поселке 

должен быть свой культ, свое божество, своя 

вера. … Нельзя допустить, чтобы они изучали 

философию и свою историю, христианство, 

летописи".

7. Официальная идеология гитлеровской 

Германии открыто базировалась на оккультизме 

и неоязыческих культах. Заключенный 28 июня 

1919 года в результате Первой Мировой войны 

Версальский мирный договор, определявший 

политический и экономический разгром 

Германии, привел немецкий народ в беспреце-

дентно унизительное положение. В угнетенное 

сознание немцев оппозиционерами была 

заложена мечта о национальном возрождении 

новым путем. Традиционные христианские 

институты 

отождествлялись с капитуляцией в Первой 

Мировой войне. Решающим фактором возрож-

дения могущества было признано обращение 

Германии в неоязычество. Свастика как иной, 

языческий крест, знак победы и удачи, связан-

ный с культом солнца и огня, противопоставля-

лась христианскому кресту как символу униже-

ния, достойного "недочеловеков". Под конец 

гитлеровского режима осуществлялись органи-

зуемые сверху попытки заменить и вытеснить 

христианские Таинства неоязыческой обряднос-

тью, праздник Рождества Христова - праздником 

зимнего солнцеворота.

В массовых мероприятиях и закрытых торжес-

твах нацистов всегда присутствовал языческий 

контекст. В Германии в 1935-1945 годах активно 

действовала организация "Ahnenerbe" ("Немец-

кое общество по изучению древней германской 

истории и наследия предков"), созданная для 

изучения традиций, истории и наследия герман-

ской расы с целью оккультно-идеологического 

обеспечения функционирования государствен-

ного аппарата Третьего рейха. Именно из 

языческой основы гитлеровской Германии 

выросла тема национального унижения неарий-

ского населения Земли.

Таким образом можно сделать вывод, что 

современный российский нативизм идет по 

стопам Адольфа Гитлера.

Фото с сайта: http://orthoview.ru
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Трудно найти в нашем храме прихожанина, 

который хотя бы раз в жизни не побывал у 

мощей святителя Иннокентия Иркутского 

чудотворца. Всякий, приходящий к святому за 

помощью, обретает ее. Я уже раньше писал о 

том, что святитель Иннокентий чудным образом 

исцелил мою матушку Наталью от неизлечимой 

болезни. Бывая в Иркутске, я первым делом 

спешу в Знаменский собор к  мощам святителя 

помолиться, по возможности, прочитать ака-

фист, поблагодарить его за помощь, попросить 

благословения на предстоящие труды. Собира-

ясь в командировку в Иркутск, я намечаю себе 

план мероприятий дня на два, а приехав к 

мощам святителя, все намеченное успеваю 

сделать за полдня. Тот человек, к которому я 

намеревался попасть на встречу, где-нибудь в 

другом конце Иркутска, и для встречи с ним 

нужно просидеть не один час в очереди, почему-

то вдруг чудным образом оказывается на 

территории Знаменского собора, и  моя пробле-

ма разрешается за пять минут. Подобно этому 

решались и другие вопросы. 

За благословением на предстоящее дело 

полезно обращаться к святому, даже если это 

дело не является для нас спасительным... 

Вспоминаю, мне посчастливилось совершать 

молебен у открытой раки святителя Иннокентия. 

Во время молебна я замечаю среди молящихся 

женщину в брючном костюме и без платка. 

«Ничего, - думаю, - сегодня без платка, завтра в 

Хочется мне описать еще один поучитель-

ный случай, связанный со святителем 

Иннокентием. 

 В очередной раз, когда я со спутниками посе-

щал  богоспасаемый град Иркутск с паломничес-

кой целью, помолиться, приложиться к святым 

мощам и разрешить кое-какие проблемы, то 

почему-то весь день не задался. Встреча с 

Высокопреосвященным не получилась. Кругом 

как будто красный свет включили. А к вечеру и 

того хуже - подошел к храму, перед отъездом к 

мощам приложиться, а храм-то и закрыт. Вот и 

святитель от меня отвернулся. Хоть плачь. 

Постоял я, постоял. И думаю: «Святитель Инно-

кентий - святой?» И сам себе отвечаю: «Святой! А 

раз святой, то значит любящий?» И опять себе 

отвечаю: «Любящий! А раз любящий, то не 

пускает по любви?» - «По любви!» А раз по 

любви, то с любовью и принимать нужно. 

Подошел я к церковной двери, поцеловал 

дверной косяк, и такая благодать в сердце зашла, 

что, если бы к мощам приложился, вряд ли что-то 

большее почувствовал.  Всю ночь до Братска 

рулил, и такие проповеди сотоварищам расска-

зывал! И откуда что бралось? Хоть на магнито-

фон записывай. Говорил и сам себе не верил: 

«Неужели ж это я рассказываю?!» 

Вот так за смиренное рассуждение меня 

благословил святой Иннокентий. И Божье 

благословение, за которым  ездил в паломни-

чество,  получил я с лихвой.

...

этим лекарством?» - «Не огорчайтесь, батюшка, 

давайте чек и лекарство, вот ваши деньги». 

   

«Уф, слава Богу» - говорю я, выходя из аптеки. 

Святитель Иннокентий и меня от убытка избавил, 

и женщину - от греха, преподав ей хороший урок.  

платке, а послезавтра в юбке». После молебна - 

помазание маслом из лампадки у святых мощей. 

Подходят на помазание молящиеся, подходит и 

она. Дождавшись, когда я освобожусь после 

молебна, женщина обратилась ко мне с про-

сьбой: «Батюшка, у меня ребенок в реанимации, 

его сбила машина. Помогите деньгами на 

лекарство». Вроде такими вещами как жизнь и 

смерть не шутят, но позвал я ее проехать в 

аптеку. Согласилась. Подходя к фармацевту, 

предварительно спрашиваю у несчастной 

матери: «Как называется лекарство?» - 

«Альбумин». Фармацевт называет цену. Деньги 

серьезные. Ну, назвался груздем, полезай в 

кузов. «А чек?» - спрашивает аптекарь. «Давайте, 

давайте» - отвечает женщина. - «А Вам зачем? 

Вам же не отчитываться». Забирая чек и лека-

рство, приглашаю женщину проехать в реанима-

цию. Мамаша занервничала, но села в машину. 

По дороге пассажирка убеждала меня, что в 

реанимацию со мной не пойдет, так как там 

родственники, они ее убьют, что не доглядела. 

Обманула, но я все же старался сохранять 

надежду, что это не так. Вот мы у больницы. «Я 

никуда не пойду, я останусь в машине» - одно-

значно заявляет просительница денег на лека-

рство. «Еще чего не хватало, вылезай! Если 

хочешь, жди у машины». «Обманула» - уверен я, 

но поднимаюсь по этажам в реанимацию. На 

мою просьбу выходит врач. «Батюшка, у нас нет 

больных с такой фамилией. И лекарства нам не 

нужны, у нас все есть. Помощь необходимо 

оказывать экстренно, некогда по аптекам 

бегать». Поплелся я, понурый, к машине. Жен-

щины и след простыл. Куда мне теперь этот 

флакон? Вернулся с чеком в аптеку. Огорченно 

объясняю фармацевту: «Обманула женщина, 

никто у нее не умирал. Что мне делать теперь с 

Отец Никон

Внедавней поездке в богоспасаемый град 

Иркутск мне посчастливилось встретиться 

с архимандритом Никоном из Краснодар-

ской епархии. Батюшка еще и духовник сестри-

чества в храме, где он служит настоятелем. 

Пользуясь случаем, я выспросил все, что меня 

интересовало относительно наших сестер. На 

вопросы батюшка отвечал с желанием и несом-

ненной пользой для меня. 

Отец Никон - человек в возрасте, с богатой 

жизненной биографией. Казанский татарин, не 

знающий татарского языка, родился батюшка в 

религиозной православной семье. За веру-то их 

семья и пострадала. Во время хрущевских 

гонений в 1962 году, когда отец Никон был еще 

молодым девятнадцатилетним парнем, всю их 

семью отправили в лагеря. Батюшка рассказы-

вал, что на этапе ему помогали добрые люди, 

которых в то время сидело, ой, как немало. 

Заключенных на этапе кормили хлебом и круто 

посоленной селедкой. Старики говорили: «Не 

ешь рыбу, легче будет». Так и есть. Накормят 

рыбой, а воды не дают. Человек от жажды 

изнемогает. Напоят водой досыта и в туалет не 

пускают. 

Срок отбывал батюшка под Иркутском, а его 

мама - в Тайшете. В лагере с заключенными 

проводилась «воспитательная» работа. Зампо-

лит кричит на заключенного, стоящего рядом с 

батюшкой: «Пьяница, тунеядец, бездельник!». 

Батюшка думает: «А меня за что будут ругать, с 

малых лет к труду привыкший». Замполит на 

...

Протоиерей Андрей Огородников

Святитель Иннокентий Иркутский
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Монах Николай

 батюшку кричит: «А ты, богомол, лучше бы пил, 

как этот, чем Богу молиться. Не перестанешь 

веровать в Бога, убью». Бедолага… сам через год 

от водки помер. 

 Пришел новый замполит, родом из Казани, 

земляк, тоже по татарски ни бельмеса. Вызывает 

к себе батюшку: «Чем могу помочь?», - «Мама у 

меня в Тайшете, если ей сюда перебраться, 

полегче нам будет» (в то время лагеря смешан-

ные были). Замполит обещал помочь и при 

первой возможности отправил батюшку за 

мамой. В тайшетском лагере батюшка был 

огорошен известием, что мамы там нет, она 

сбежала.  «Ка-а-ак сбежала?», - «Да, уже два дня 

ее нет в лагере». Батюшка понурый поплелся на 

вокзал. Скорбь в душе, в устах молитва.  «Сижу на 

вокзале, молюсь, не знаю, что делать. Бога молю: 

«Господи, помоги в моей скорби», - подошел к 

буфетчице, говорю: «Маму не могу найти», -  

«Постой, в прошлую смену здесь женщина 

сидела, плакала. Я ее к себе домой взяла. День 

рабочий к концу, пойдем со мной, может, это 

твоя мама?» Пришли, моя многострадальная 

мама там. А побега-то никакого и не было. Их 

вели под конвоем с работы, мама от бессилия 

потеряла сознание. Конвоир стал пинать ее 

ногами, а она лежит и не шевелится, решили, что 

померла. Поднимать не стали. Очнулась мама, 

пошла на вокзал. Господь и добрые люди не 

оставили в беде. Поблагодарили мы хозяйку 

дома и пошли снова в лагерь. Выложил я на стол 

бумаги о мамином переводе, подписали молча.  

До маминого освобождения мы находились 

рядом. А еще три года я один досиживал, так как  

маме пять, а мне восемь лет давали», - рассказы-

вал батюшка. 

 

По мере того как батюшка рассказывал о 

своей судьбе, вспомнился случай, когда 

мне довелось провести ночь в странноп-

риимном доме Троице-Сергиевой Лавры с 

монахом из Украины. Давно это было, странноп-

риимный дом находился тогда в стенах монасты-

ря (сейчас там лавка для утвари). Монаха звали 

Николай. Рассказал мне отец Николай об одном 

человеке - впоследствии понял я, что он расска-

зывал о самом себе. Рассказывал он тоже о 

хрущевских гонениях, во время которых  оказал-

ся он в тюрьме. Дали ему два года. В камере, где 

сидел батюшка, среди прочих были два негодяя, 

которым дали задание заставить батюшку 

отречься от Бога, обещая досрочное освобожде-

ние. Избивали они отца Николая до потери 

сознания. Батюшка только молил Бога дать сил, 

чтобы в вере устоять, не отречься. Продолжалось 

так не один день. Но Бог не оставляет своих 

рабов. Заключенные, которые находились с 

ними в камере, видят, что творится беспредел. 

Не должно так быть, не бьют ни за что. Извергам 

было сказано: «Захотели чужой кровью освобо-

диться? Освободитесь. Вас обоих вперед ногами 

вынесут». Охранник, который находится в 

тюремном коридоре и по временам заглядывает 

в камерные глазки, как не заглянет в камеру, 

никто отца Николая не трогает. Разбойников на 

разговор к начальнику по режиму: «Вы что, 

бездельники, на волю не хотите?» - «Спасибо, 

гражданин начальник, мы лучше живыми 

освободимся». Перевели отца Николая в карцер, 

а карцер - это тюрьма в тюрьме. Заключенные 

говорят: «В карцере день погода летная, день 

погода нелетная. День - кружка воды и кусок 

хлеба, а день - ничего. Отсидишь в карцере 

пятнадцать дней, выйдешь, а там качает так - 

куда ветер, туда и ты». Вот и батюшку выведут из 

карцера, и на допрос: «От Бога отрекаешься?», - 

«Нет!».  Его обратно в карцер. Так и отсидел он 

два года в карцере, но на жизнь не жаловался: 

«Мне хватало, и даже с другими делился. При-

чем, все время во рту вкус меда был, а вот когда 

освободился, поел вольной пищи, вкус меда 

исчез. Знать, не нужна стала сверхъестественная 

помощь Божья». 

Утром, когда отец Николай покидал стены 

Лавры, я смотрел ему вслед, на его согбенную 

фигурку, облаченную в ветхую вельветовую рясу, 

просаленную, в пятнах, как будто он только что 

вылез из-под КрАЗа…

...

Солнце, словно винясь  перед людьми за 

будущие холода, в  дневные часы еще 

пригревало. А  после пятнадцатого 

сентября ночные заморозки стали все чаще 

наведываться в гости, поторапливая с копкой 

картофеля. Ну как тут поспешишь? Проще тем, 

кто выходит на огород большими семьями да 

еще зовет родню на подмогу. Пройдет такая 

артель, человек четырнадцать, с конца на конец 

огорода (соток в десять-пятнадцать) часа за три 

прогулочным шагом и айда домой – самогон  

пить, «обмывать» урожай. А тут всего две руки в 

распоряжении, и обе – собственные. К концу дня 

поясница бунтует и нет-нет да предательски 

прострельнет колено. В безветренную погоду 

тучей наваливается мошкара, словно здесь не 

огород, а таежное болото. Эти маленькие 

летучие волки до крови разгрызают кожу на лбу, 

веках, запястьях…  А еще они имеют обыкнове-

ние с размаху попадать в глаз и оставаться там, 

мешая смотреть. Хорошо, когда есть кто-то 

рядом с носовым платочком, чтобы извлечь 

подлое насекомое. А так в качестве инструмента 

лишь грязная рука… 

Но вот наступил тот день, когда, собрав все 

силы, все же «добил» свою персональную 

плантацию. Рассыпанную для просушки картош-

ку собирал уже в сумерках. В воздухе как-то сразу 

стало зябко, а дышавшая теплом в дневное 

время пашня словно продрогла, при восходящей 

луне на срезах комьев земли показались холод-

но-фиолетовые блики. 

Борясь с усталостью, на автомате бросал 

клубни в ведра, уныло думая при этом: зачем 

мне такой огород, ведь сын уехал в город, а 

одному много ли надо?.. Когда мы долго делаем 

однообразную монотонную работу, то мозг 

запечатлевает ее на своеобразную ленту и 

перематывает потом независимо от нашей воли. 

Грибники с закрытыми глазами могут видеть 

массивы грибов, ягодники – куреня брусники, 

черники, гроздья малины…  А огородники, 

известно, - россыпи клубней и сам процесс. Он 

вяло отражался в моем уставшем мозгу - как 

деревья в пасмурную погоду в озерце. 

Но когда происходила перемотка отснятого в 

течение завершающего дня копки, то возникло 

ощущение,  что чего-то не хватает в этой картине. 

Чего же? «Стоп-кадр» дал ответ: да-да, пары 

птичек в скромном пестро-сером оперенье, 

словно тоже облачившихся для пыльной работы. 

Их местные жители называют плисками (хотя 

более употребительно слово трясогузка). Эти 

маленькие пернатые все время работы находи-

лись рядом. Завидев проволочника или сонно 

вытянувшегося дождевого червя, шустро 

семенили к нему, метя длинными хвостиками по 

комочкам земли, забавно двигая клювиками 

взад-вперед, выписывая таким образом штрихи  

в воздухе. Меня не боялись совершенно, подбе-

гая иногда на пять шагов. 

Когда я останавливался, прекращали свои 

нехитрые занятия и они. Поворачивая головку 

набок, посматривали вопросительно глазками-

бусинками, словно спрашивая при этом: «Ну, 

что, брат, притомился? А нам хоть бы что…» 

И вот вдруг мои добрые спутницы исчезли, 

видимо, отправились в южные края зиму 

коротать. Я никогда не видел, чтобы трясогузки 

перед отлетом сбивались в стаи, как это делают 

многие другие зимующие птицы. Кто же тогда 

подает команду рассеянным на всей территории 

вытянувшегося на пять километров села птичкам 

в одночасье сниматься с летних квартир и 

взмывать в неприветливое осеннее небо, чтобы 

пуститься в длительное и опасное путешествие? 

УСОВЕСТИЛИ...
Алексей Антипин
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На этот вопрос, конечно же, знают ответ 

орнитологи, а мне подумалось вот о чем. Если 

считающаяся неразумной (хотя с этим можно 

поспорить) Божья тварь лишь примерно третью 

часть года живет здесь, трудясь от зари до зари, 

строя гнезда, высиживая, выкармливая, обучая 

потомство, а затем в назначенное природой 

время все бросает, то чего стоит мой внутренний 

ропот на тяжелую долю? Мне ведь назначено 

жить здесь всегда, зиму зимовать да еще тянуть 

собранные припасы до следующего урожая. 

Всплыли в памяти слова покойной мамы, 

которые она произносила во время посадочной 

поры, стараясь засаживать овощами, картофе-

лем каждый клочок: «Чтобы земелька не пусто-

вала…». А их она, наверняка, слышала от моего 

деда, тот - от прадеда… Такая вот эстафета 

поколений. Предки, придя сюда в далекие 

времена, с потом и кровью корчевали тайгу, 

отвоевывая у нее участки под посевы. Возделы-

вая, каждую горстку земли перетряхивали, 

согревали в ладонях, а мы бросаем  старинные 

огороды в центре села! 

Если по нашему нерадению либо неразумнос-

ти огород зарастает осотом, пыреем, молочаем, 

сурепкой, то наша внутренняя «делянка», 

предназначенная для всходов любви, уважения, 

других добрых помыслов и устремлений, с 

большой вероятностью зарастет сорняками 

зависти, жажды халявы, обмана… Вредна 

праздность и для земли, и для души человечес-

кой. Так что слова Творца: «В поте лица будете 

добывать хлеб свой» -  не только приговор, но и 

предначертание, как спасаться.… 

Собрав оставшуюся картошку, потер занемев-

шую спину и окинул взглядом убранный огород с 

уже теряющимися в сумерках очертаниями. 

Каждое удачно управленное дело дает чувство 

удовлетворения, что не уронил однажды уста-

новленную жизненную планку. Теперь будем 

ждать весну. Какой же далекой она кажется за 

зимней теменью, морозами, снегами. Но она все 

равно придет, а вместе с ней прилетят милые, 

забавные плиски и… снова позовут в огород.   

                                                                                                                      

...

ИВАН

ИВАН ЧАЙИВАН ЧАЙ

ООО «Кипрей», работающее на базе Курорта 

«Русь», производит  ферментированный крупно-

листовой и гранулированный «Иван–Чай», в 

народе называемый копорским. Наименование 

это происходит от села Копорье, где до Великой 

отечественной войны находилась лаборатория 

по производству напитков из иван-чая по старин-

ным русским рецептам. 

До революции этот чай очень ценился в Европе, 

его производили для экспорта в Англию и другие 

страны, и называли его там «русский чай», и был 

он знаменит как персидские ковры и китайский 

шелк. 

В последние годы интерес к этому чаю необы-

чайно высок, его заготавливают в разных частях 

России.  Копорский чай - это хорошая альтернати-

ва заморским чаям и надо сказать – лучшая 

альтернатива, поскольку он несет только пользу.  

Чай обладает очень приятным, тонким тер-

пким вкусом с душистым цветочно-травяным 

ароматом, и к нему не принято подавать сдобу 

или класть в него сахар. Но чаепитие становится 

наслаждением, если пить такой чай в прикуску с 

мизерными порциями меда или маленькими 

кусочками изысканных сладостей, с засахарен-

ными орешками, с изюмом, финиками… Важно, 

чтобы это действительно были минипорции в 

несколько граммов, тогда они очень хорошо 

оттеняют послевкусие копорского чая. 

Копорский чай создан для людей как Благосло-

вение, чтобы, укрепляя здоровье, они улучшали 

свое самочувствие и настроение, и потому пить 

его надо с удовольствием, ощущая с каждым 

глотком прилив сил, полноту и радость жизни!

а приятный и полезный напиток, 

который обладает массой полезных веществ. 

Например, в иван-чае (или кипрее) витамина С 

содержится в 6 раз больше, чем в лимонах. В нем 

есть витамины группы В, алкалоиды, кумарины, 

пектин, дубильные вещества, флавоноиды, 

марганец, медь, железо, магний, калий, каль-

ций, бор, натрий и др. В корнях – крахмал, 

органические кислоты, полисахариды и легкие в 

усвоении белки. 

Если копорский чай пить постоянно, то улучша-

ется состав крови, ускоряется липидный и 

углеводный обмены, нормализуется артериаль-

ное давление. Человек становится стрессоустой-

чивым, у него нормализуется сон.

ОАО Курорт "РУСЬ"находится по адресу: 
город Усть-Илимск, ул. Героев Труда, 57

Контактные телефоны: 8 (39535) 5-75-20,   5-77-65,   5-99-60
e-mail: russ_ui@mail.ru2016/2

ЧАЙ – это не лекарство, 
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